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ЛИТВИНОВА  
ПРИЗНАЛАСЬ В ЛЮБВИ:  
ИЗБРАННИКА ЗОВУТ МИХАИЛОМ 
«Можно же признаться, как я люблю... — 
написала Рената Литвинова, разместив 
в своем Инстаграме фотографию, на 
которой к ней прижимается дорогой 
сердцу кавалер, — …своего кота Мишу?» 
Известная актриса и режиссер только 
вернулась из Лондона и заметно 
соскучилась по своему пушистому 
любимцу. Известно, что кот давно 
является хозяином положения в 
квартире Литвиновой. Рената не 
скрывает, что он позволяет себе будить 
ее по утрам и получает в ответ отнюдь не 
недовольство звезды, а вкусный завтрак 
и ласку. 

ШИП  
С МАСЛОМ
Короткая эпопея с возвращением в авто-

мобильную жизнь страны знака «Шипы», клеить 
который на заднее стекло машины пока еще 
обязаны водители, пользующиеся шипованной 
резиной, близка к своему завершению. МВД вы-
ступило с инициативой — убрать это требование 
из «Основных положений по допуску транспорт-
ных средств к эксплуатации». 

И столь мудрому и очевидному решению 
полицейских можно было бы только аплодиро-
вать, если бы не одно «но»: против реанимации 
пресловутой нашлепки и пятисотрублевого 
штрафа за ее отсутствие более полугода бились 
автоэксперты, правозащитники, журналисты, 
различные сообщества автомобилистов и даже 
отдельные депутаты Госдумы. 

Но премьер-министр Медведев (как и 
протолкнувшие сомнительную новацию в ПДД 
правоохранители) откровенно проигнориро-
вал общественное мнение, подкрепленное к 
тому же весьма основательными техническими 
резонами, и в марте прошлого года подписал 
соответствующие поправки в «Перечень неис-
правностей и условий, при которых запрещается 
эксплуатация транспорт-
ных средств», вступившие в 
силу в ноябре 2017-го. 
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Александр РОСТАРЧУК, 
главный редактор 

портала «АвтоВзгляд»

ЗЛОБА ДНЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Кого хотите? Мальчика? Девочку? Двойню? 
Но за все приходится платить. Эти люди распла‑

чиваются за свой выбор тяжелой ношей, которую им 
приходится нести на себе — в себе — всю жизнь. 

Их страшный секрет охраняет и Уголов‑
ный кодекс РФ. Статья 155 «Разглашение тайны 
усыновления».

Что заставляет женщин изображать искус‑
ственную беременность, покупать накладные жи‑
воты, а самим рыскать 9 месяцев по всей стране в 
поисках новорожденного отказника?

И это в наш век открытого приемного родитель‑
ства, когда фотографии социальных сирот висят в 
федеральных базах данных, а взятыми из детских 
домов детишками принято гордиться. 

Но они не хотят гордиться. Они хотят своих. 
Хотя бы и в чужих глазах.

Какие чувства испытывают женщины, скры‑
вающие, что воспитывают приемных детей, почему 
они идут на этот шаг, счастливы ли они потом, по‑
пытался разобраться спецкор «МК». 
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МАШИНА 
БРЕМЕНИ

«Бывает, тебе обещали 
зарезервировать 
новорожденного,  
а приезжаешь —  
на него уже выписали 
направление другой.  
Снова ждешь, дергаешься...»

Во исполнение поручения президента 
в Госдуму внесен законопроект об измене‑
ниях в Налоговый кодекс. Ожидается, что 
он обрадует владельцев недвижимости 
снижением налоговой нагрузки, в резуль‑
тате чего местные бюджеты в 2018 году 
даже недополучат 6 млрд руб. 

Внимательно изучив законопроект, 
«МК», однако, понял, что радоваться нече‑
му. У владельцев недвижимости все равно 
заберут эти 6 млрд. Просто не в 2018 году, 
а в 2019‑м. 

«Мы так не договаривались, и люди от нас 
этого не ожидали», — два месяца назад сказал 
президент Путин, обращаясь к Федеральному 
собранию с ежегодным Посланием.

Эти замечательные слова относились к ка-
дастровой оценке недвижимости, исходя из нее 
граждане последние три года платят налог на свои 
квартиры, дачи, гаражи и земельные участки.
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Депутаты исполнили 
поручение Путина, 

нарожав мышей

КАДАСТРОВАЯ СТОИМОСТЬ  
НЕ СТАНЕТ РЫНОЧНОЙ

В ПРИГОВОРЕ 
ШАКРО НАШЛИ 

ДЕСЯТЬ ОТЛИЧИЙ
Если доводы 

адвокатов признают 
убедительными, 

вердикт Захарию 
Калашову и его людям 

подлежит отмене
Самая громкая за последние годы 

криминальная история о перестрелке 
у ресторана Elements с последующим 
разоблачением коррупционеров из 
Следственного комитета получила не‑
ожиданное продолжение. С приговором 
одному из участников конфликта, коро‑
лю преступного мира России Захарию 
Калашову (Шакро Молодой), и другими 
фигурантами этого уголовного дела 
произошел юридический казус. 

Читайте 5-ю стр.

Накладной 
живот стоит  
от 5000 рублей. 

Совершенно неожи‑
данный ход сделала худрук 
«Современника» Галина 
Волчек — пригласила в те‑
атр Кристину Орбакайте. По 
замыслу режиссера самая 
стильная певица отече‑
ственной эстрады, поразив‑
шая всех в свое время ролью 
в фильме «Чучело», заменит 
в нашумевшем спектакле 
«Двое на качелях» Чулпан 
Хаматову, которая в этом 
сезоне временно оставила 
театр. Репетиции идут вто‑
рой месяц, и где‑то в июле 
мы увидим Орбакайте в роли 
Гитель Моски, которую в 
конце 70‑х годов блестяще 
играла Татьяна Лаврова, 
в начале двухтысячных — 
Чулпан Хаматова. Кристина 
Орбакайте станет третьей в 
этом громком списке. О том, 
как идет работа, о сравнени‑
ях и рискованных шагах пе‑
вица рассказала в интервью 
обозревателю «МК».
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ДОЧЬ ПУГАЧЕВОЙ 
ЗАМЕНИТ ХАМАТОВУ

Кристина Орбакайте: 
«Я решила рискнуть  

и окунуться в омут с головой»
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Юлия КАЛИНИНА

ДЖИГАРХАНЯН СНОВА  
В БОЛЬНИЦЕ
О его состоянии рассказал 
близкий друг

В ДЕЛЕ ГАЙЗЕРА 
ПОЯВИЛОСЬ ШОКИРУЮЩЕЕ 
ПРИЗНАНИЕ
На процессе над шайкой экс‑главы 
Коми разразился скандал

ПОСЛЕ ОПЛАТЫ «КОММУНАЛКИ» 
ПЕНСИОНЕРЫ СТАНОВИЛИСЬ 

ДОЛЖНИКАМИ
На двух квадратных метрах 

сумел развернуть криминаль‑
ный бизнес столичный афе‑
рист, обманувший более 50 
столичных пенсионеров. Жу‑
лик установил липовый тер‑
минал для приема платежей 
за «коммуналку».

Как сообщили «МК» в Кун‑
цевской межрайонной про‑
куратуре, мошенник арендо‑
вал площадь в продуктовом 
магазине на улице Гришина и 
установил терминал по прие‑
му платежей за коммунальные 
услуги и переводу денежных 
средств. При этом делец сам 
принимал от людей налич‑
ность и вносил данные из пла‑
тежных документов на опла‑
ту жилищно‑коммунальных 
услуг в электронную про‑
грамму, установленную на 

компьютере‑терминале. 
Платежи некоторых клиентов 
мужчина не проводил, пере‑
нося финансовую операцию в 
разряд отложенных. Конечно, 
деньги с расчетного счета его 
компании на счета компаний – 
поставщиков услуг ЖКХ не по‑
ступали, а у граждан появлял‑
ся долг. Обманывать негодяй 
предпочитал пенсионеров. И 
многие из них успевали при‑
йти к аферисту не один раз, 
прежде чем получали платеж‑
ки с задолженностью. 

Жертвами действий муж‑
чины с мая по декабрь 2017 
года стали более 50 человек. 
Мошенник сумел заработать 
472 тысячи рублей. Впро‑
чем, обман раскрылся, и в 
ближайшее время мужчина 
предстанет перед судом. 

ПАССАЖИРКИ ПРЕВРАТИЛИСЬ  
В НЕЛЕГАЛОВ  

ИЗ-ЗА НЕВНИМАТЕЛЬНОСТИ 
СОТРУДНИЦЫ АЭРОПОРТА

Жалобу на сотрудницу 
аэропорта подмосковного 
Жуковского, перепутавшую 
паспорта при посадке на рейс 
до Израиля, подала постра‑
давшая пассажирка. Из‑за 
досадной ошибки она не мо‑
жет вернуться в Россию.

Как стало известно «МК», 
анекдотичная история, на‑
поминающая сюжет комедии 
«Паспорт» Георгия Данелии, 
произошла при отправке 
рейса Москва—Тель‑Авив. А 
героями курьезного инци‑
дента стали две пассажирки, 
незнакомые друг с другом. 
В пункте предполетного до‑
смотра было много народу, и 
сотрудница обслуживающей 
компании в спешке вложила 
корешки в чужие документы 
(дамы стояли друг за дру‑
гом). Женщины не удостове‑
рились, что паспорта не их, 
заняли свои места в лайнере 
и пересекли границу. Замин‑
ка возникла на паспортном 
контроле в аэропорту Бен‑

Гурион, причем только у 
одной из женщин — когда она 
предъявила чужой паспорт. 
Вторая показала паспорт 
гражданки Израиля и пошла 
дальше получать багаж. Пер‑
вой даме отказали во въезде 
в Израиль, ближайшим рей‑
сом ее переправили в Мо‑
скву. Она, кстати, не стала 
писать заявление в полицию, 
решив, что где‑то потеряла 
документ.

А вторая дама (она до сих 
пор в заморской стране и 
опасается возвращаться в 
Россию, так как скрыла, что 
имеет двойное граждан‑
ство) прислала на днях жа‑
лобу по электронной почте. 
Женщина требует наказать 
сотрудницу, допустившую, 
по ее мнению, халатность в 
работе. Однако, по словам 
полицейских, уголовное 
дело возбуждаться не бу‑
дет — по закону граждане 
должны следить за своими 
документами сами.

ФЕМИДА ПОТРАТИЛА НА НАРЯДЫ БОЛЬШЕ  
ЧЕМ НУЖНО

На махинациях с мантия‑
ми поймала Счетная палата 
судейское сообщество. Ре‑
визоры обнаружили, что слу‑
жители Фемиды шили себе 
облачение по заоблачным 
ценам. Об этом говорится в 
отчете палаты за 2017 год.

Из‑за нарушений из казны 
утекло «в никуда» 82 миллио‑
на рублей. Эти деньги были 
выделены управлениям Су‑
дебного департамента ВС в 
разных регионах на пошив 
облачения для судей. Как за‑
являют в Счетной палате, ре‑
визоры вскрыли системные 
проблемы, нерешенность ко‑
торых создает риск исполь‑
зования бюджетных средств 
без достижения результатов. 
В частности, выяснилось, что 
в период с 2014‑го по первое 
полугодие 2017 года 45% 

выделенных на судейскую 
одежду денег было исполь‑
зовано на иные цели. А если 
мантии шились, то цена на 
них была в два‑три раза выше 
среднерыночной (7–8 тысяч 
рублей в зависимости от ре‑
гиона). Причиной такой си‑
туации ревизоры назвали 
отсутствие единого подхо‑
да к пониманию того, какой 
должна быть мантия служи‑
теля Фемиды. В результате 
судьи заказывали себе об‑
лачение из дорогих тканей с 
избытком фурнитуры. Чтобы 
не допустить таких наруше‑
ний в будущем, Счетная па‑
лата планирует разработать 
специальные технические 
условия для мантий и обмун‑
дирования работников аппа‑
ратов судов — секретарей и 
помощников. Кроме того, в 

документе чиновники хотят 
детально прописать, как та‑
кая одежда должна приоб‑
ретаться и в каких случаях ее 
необходимо надевать. Таким 
способом финансисты хотят 
решить сразу две задачи. Во‑
первых, сэкономить деньги и 
перекрыть лазейку для нечи‑
стых на руку работников су‑
дебной системы. Во‑вторых, 
унифицировать внешний вид 
тружеников храмов правосу‑
дия по всей стране. Как гово‑
рится в отчете, в результате 
проверок ревизоры выпи‑
сали 10 административных 
протоколов. А один эпизод 
хищения казенных средств 
перерос в уголовное дело. 
Однако вернуть в бюджет 
счетоводам пока удалось 
только 2,6 миллиона ру‑
блей.  

РЕЗЕРВИСТ «ЕДИНОЙ РОССИИ»  
НЕ ПЕРЕЖИЛ РЕФОРМЫ КАБИНЕТА 

МИНИСТРОВ

Известный в политических 
и бизнес‑кругах предпри‑
ниматель Юрий Котлер был 
найден мертвым в Москве в 
среду вечером. Он скончался 
от огнестрельного ранения в 
лицо. Рядом сотрудники поли‑
ции обнаружили ружье «Вин‑
честер», а поскольку следов 
присутствия посторонних в 
квартире не было, версию 
убийства пришлось отмести 
почти сразу же.

Тревогу по поводу исчез‑
новения Котлера подняла его 
супруга Наталья. Она находи‑
лась во Франции и несколько 
дней не могла дозвониться 
до мужа. Водитель, услугами 
которого пользовался биз‑
несмен, приехал к нему до‑
мой на Большую Никитскую 
улицу (Котлер снимал здесь 
квартиру), открыл дверь сво‑
им ключом и нашел шефа 
мертвым. Смерть, судя по 
всему, наступила несколь‑
ко дней назад и была мгно‑
венной.

О причинах, побудивших 
Котлера принять такое реше‑
ние, с ходу не могли сказать ни 
родные, ни друзья. Выпускник 
журфака МГУ, он долгое время 
работал журналистом в эко‑
номических изданиях, затем 
пресс‑секретарем опять же 
в экономических госструк‑
турах. Политическую карье‑
ру он начал делать во время 
самой первой предвыборной 
кампании Владимира Путина 
в 1999 году, заняв пост ру‑
ководителя пресс‑службы и 

советника пред‑
седателя совета 
Центра страте‑
гических разра‑
боток. В партии 
власти его оцени‑
ли — Котлер стал 
руководителем 
проекта «Кадро‑
вый резерв — Про‑
фессиональная 
команда стра‑
ны». Однако, по‑
скольку на даже 

незначительные кадровые 
решения в Кремле он влиять 
не мог, партиец вскоре решил 
сосредоточиться на бизнесе и 
перешел в банк ВТБ старшим 
вице‑президентом. Также 
он числился соучредителем 
небольшой консалтинговой 
фирмы и совсем недавно во‑
шел в совет директоров ми‑
крофинансовой организации 
«Домашние деньги». Но свя‑
зи с партией он не оставлял: 
буквально три месяца назад 
бизнесмен был назначен в но‑
вый экспертный совет «Единой 
России».

Однако и в безоблачной на 
первый взгляд биографии 
Котлера были черные пятна. 
В частности, в Савеловском 
суде Москвы зарегистриро‑
ван его иск к Новороссийско‑
му морскому порту, где еще 
совсем недавно трудился 
руководителем московского 
представительства. Послед‑
нее заседание по иску состо‑
ялось в понедельник: Котлер 
пытался получить «золотой 
парашют» за увольнение. От‑
метим, что Новороссийский 
морской порт является одним 
из активов владельцев груп‑
пы «Сумма» братьев Маго‑
медовых. Они недавно были 
задержаны по подозрению в 
крупной афере. Также Котлер 
по решению Арбитражного 
суда был признан банкротом: 
очевидно, его финансовые 
дела оставляли желать луч‑
шего. Кроме того, недавние 
перестановки в кабинете 
министров сильно ударили 
по Открытому правительству 
Михаила Абызова, в работе 
которого Котлер принимал 
активное участие. Впро‑
чем, возможно, его смерть 
связана и с сугубо личными 
причинами: в записке Юрий 
упомянул о семейном кон‑
фликте.

МОСКВИЧ ОСКОРБИЛ ШКОЛЬНИКА 
ОТ ИМЕНИ СЫНА,  

А ИЗБИЛ — ОТ СВОЕГО
Переписка в соцсетях ста‑

ла причиной конфликта воз‑
ле школы на северо‑востоке 
Москвы 15 мая: пьяный папа 
подростка избил однокласс‑
ника сына перед занятиями. 
Разнимала участников драки 
лично директор школы.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
7.40, когда дети и педагоги 
спешили на уроки. 43‑летний 
москвич (многие заметили, 
что от него разило алкого‑
лем) поджидал 15‑летнего 
приятеля сына. Когда он уви‑
дел подростка, то подошел 
и ударил головой, а потом 
рукой. Все это случилось на 
глазах директора — крупной 
по телосложению дамы. Она 
оттащила мужчину от школь‑
ника, а после пригласила всех 
в свой кабинет. Параллельно 
вызвали дядю пострадавше‑
го (он заменяет школьнику 
отца). Восьмиклассник жа‑
ловался на головную боль, 
поэтому вскоре его отправи‑
ли в травмпункт и оттуда уже 

госпитализировали. 
На «разборе полетов» 

выяснилось, что накануне 
ЧП мужчина отнял у сына‑
восьмиклассника телефон 
и начал вести переписку в 
соцсети со всеми абонента‑
ми. Разумеется, школьники 
не подозревали, что с ними 
общается не их друг, а его 
родитель, поэтому отвеча‑
ли в свойственной подрост‑
кам манере. Диалог с одним 
тинейджером особо задел 
взрослого мужчину, в 4 утра 
он отправил тому сообщение: 
«Давай, выходи (нецензурное 
слово), сейчас ты сдохнешь, 
вы уроды». А после, судя по 
всему, москвич отправился 
к школе — поджидать юного 
обидчика.

Мужчина, кстати, воспи‑
тывает еще и двух грудных 
детей. Инспекторы проведут 
проверку условий проживания 
семьи. А дядя пострадавшего 
школьника попросил полицию 
наказать гражданина за руко‑
прикладство.

В ГИБЕЛИ РЕБЕНКА НА ПОЖАРЕ ОБВИНИЛИ ЗЕВАК
Ужасная трагедия на гла‑

зах десятков людей разы‑
гралась во вторник вечером 
в поселке Развилка Ленин‑
ского района Подмосковья. 
Из полыхавшей квартиры, 
расположенной на верхнем 
этаже старой пятиэтажки, 
выпрыгнул в толпу 8‑летний 
мальчик, который разбился 
насмерть.

Как стало известно «МК», 
пожар возник в прихожей 
квартиры — там, по пред‑
в а р и т е л ь н ы м д а н н ы м, 
вспыхнул электросчетчик, 
поэтому пламя быстро пе‑
рекинулось на висевшую на 
вешалке верхнюю одежду 
и перекрыло жильцам вы‑
ход. Однако следствие сей‑
час рассматривает и другую 
версию: возгорание систем‑
ного блока компьютера. 
Дело в том, что на момент 
пожара дома находились 62‑
летняя бабушка и ее внук‑
второклассник. Испуганный 
ребенок тут же позвонил 
папе и сказал: «У нас загоре‑
лась аппаратура» — а потом 
добавил, что они с бабушкой 
не могут выйти из квартиры, 
огонь преградил им дорогу. 
Папа велел сыну бежать на 
балкон, пояснив, что оттуда 
их снимут пожарные, а сам, 
бросив работу, помчался 
к дому. Как раз в этот мо‑
мент домой возвращалась 
его жена. Супруги увидели 
друг друга в толпе людей, 

собравшихся у первого подъ‑
езда под окнами, из которых 
вырывались языки пламени. 
«Прыгай!» — раздался крик, и 
одновременно щелкнули де‑
сятки фотовспышек мобиль‑
ных телефонов. На балконе 
были видны фигуры бабушки 
и внука. У женщины уже го‑
рели волосы и одежда. По 
всей видимости, она сама 
подсадила ребенка, чтобы 
он сделал прыжок. «Мальчик 
по пояс высунулся из окна и 

кувыркнулся головой вниз, 
— рассказал один из очевид‑
цев. — Мужчины пытались 
поймать его голыми рука‑
ми, даже растянуть нечего 
было... Мальчик лежал на 
земле. Его мама крикнула: 
«Живой!» Ждали «скорую», 
но к ее приезду он умер... 
Бабушки уже не было слыш‑
но».

Позже выяснилось, что 
26‑летний сосед этой семьи 
пытался спасти школьника и 
бабушку. Он даже взломал 
дверь в их квартиру, но от 
повалившего из нее дыма 
потерял сознание прямо на 
лестничной клетке. Его вы‑
несли из дома пожарные. 
Убитые горем родители счи‑
тают, что смерть их ребенка 
на совести зевак, которые 
даже не попытались поймать 
малыша, а наоборот, рассту‑
пились, когда он прыгнул.

Кстати, уже на следующее 
утро после трагедии в соц‑
сетях появились объявления 
о сборе средств на похоро‑
ны с номерами банковских 
счетов, однако администра‑
ция сельского поселения 
поспешила предупредить 
граждан, что на чужом горе 
пытаются нажиться мошен‑
ники. На сегодняшний день 
посильную финансовую по‑
мощь готов оказать семье 
только родительский коми‑
тет того класса, где учился 
мальчик. 

Похожим на кусок дырча‑
того сыра станет наземный 
павильон станции метро 
«Солнцево», которая стро‑
ится на желтой Солнцевско‑
Калининской ветке. Через 
круглые отверстия стен на 
лестницу и платформу будут 
литься лучи света. Для соз‑
дания входной группы строи‑
тели использовали панели из 
архитектурного бетона. Как 
пояснил главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов, 
это недорогой, экологичный 

и прочный материал. Стены 
и крыша павильона сделаны 
со сквозными отверстиями, 
как было задумано авторами 
проекта. А чтобы станцию 
не заливало дождем и не 
засыпало снегом, в отвер‑
стия планируется вставить 
прозрачное оргстекло. В ре‑
зультате создастся иллюзия 
множества потоков света, 
который в солнечную пого‑
ду будет проникать сквозь 
«сырную» поверхность па‑
нелей. 
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Российские военные корабли, осна-
щенные крылатыми ракетами «Ка-
либр», не уйдут из Средиземного моря, 
несмотря на завершение активной 
фазы боевых действий в Сирии. «По-
скольку угроза вылазок террористов 
сохраняется, они будут поставлены на 
постоянную боевую вахту», — заявил 
Владимир Путин на совещании с во-
енными в Сочи. В целом, по словам 
президента, в 2018 году корабли и под-
водные лодки совершат 102 похода, 
обеспечив «демонстрацию нашего 
флага в ключевых районах Мирового 
океана». 

Традиция военных совещаний в Сочи 
появилась в 2014 году в связи с осложнением 
геополитической обстановки из-за присоеди-
нения Крыма; и с началом нового срока Путин 
решил ничего не менять. Тем более что с тех 
пор ситуация вокруг России если и изменилась, 
то явно не в лучшую сторону. Нынешняя серия 
встреч проводится после послания президента 
Федеральному собранию, в котором он заявил 
о разработке принципиально новых образцов 
оружия, превосходящих возможности конку-
рентов. Другой особенностью можно считать 
интенсивность и разноплановость консультаций. 
Дмитрий Песков рассказал, что накануне со-
вещание продолжалось около 4 часов (притом 
что началось оно около 20.00) и за это время 
состав участников менялся трижды. 

В открытой части Владимир Путин расска-
зал, какие из новых разработок уже поступают на 
вооружение армии и флота, а какие ожидаются 
в ближайшей перспективе. По словам Верхов-
ного главнокомандующего, сухопутные войска в 
этом году продолжат получать боевые машины 
на базе унифицированных платформ «Армата», 
«Курганец», «Бумеранг» и «Тайфун». В ракетных 
войсках старые «Тополи» планируется заменить 
на новейшие системы «Ярс», а авиационную со-
ставляющую «ядерной триады» в течение года 
пополнят модернизированные самолеты Ту-
95МС и Ту-160 («Белый лебедь»), вооруженные 
современными ракетами большой дальности. 
Путин подчеркнул, что одной из важнейших задач 
является совершенствование борьбы с высоко-
точным оружием потенциального противника 
и его носителями. «Для этого необходимо про-
ложить модернизацию комплекса «Панцирь» и 
завершить подготовку к серийному производству 
системы С-500», — заявил президент, уточнив, 
что в отличие от своих предшественниц С-500 

способна работать на больших высотах, включая 
ближний космос. Что касается ударных возмож-
ностей Военно-морского флота, то они должны 
повышаться прежде всего за счет крылатых 
ракет «Калибр», успешно зарекомендовавших 
себя в ходе операции в Сирии. Их применение 
позволит значительно повысить точность и обе-
спечить высокую концентрацию ударов по целям. 
«Недавно впервые были продемонстрированы 
перспективные образцы, не имеющие мировых 
аналогов, — напомнил ВВП. — Они кратно по-
высят безопасность России и на десятилетия 
обеспечат сохранение стратегического баланса 
сил в мире». К таким перспективным образцам, 
в частности, относятся гиперзвуковые комплек-
сы «Авангард» и «Кинжал», ядерные подлодки-
беспилотники, боевые лазеры, а также крылатые 
ракеты с ядерной энергетической установкой. 
Кроме того, продолжается активная фаза ис-
пытаний новой межконтинентальной балли-
стической ракеты «Сармат», которая должна 
заменить самую тяжелую в мире стратегическую 
ракету «Воевода». 

В среду на совещании планировалось под-
робно обсудить развитие Военно-морского 

флота и выполнение гособоронзаказа, особенно 
его финансовой составляющей. По крайней мере 
в Сочи собрали всех причастных, включая главу 
ЦБ Эльвиру Набиуллину, заместителя Шойгу 
по финансам Татьяну Швецову и главу времен-
ной администрации «Промсвязьбанка» Петра 
Фрадкова. Как ранее сообщал и.о. министра 
финансов Антон Силуанов, на базе последнего 
планируется создать банк для обслуживания 
гособоронзаказа и крупных контрактов, чтобы 
обезопасить их от санкций США. Однако Ростех 
до последнего момента отказывался переводить 
туда свои активы. 

Владимир Путин подчеркнул, что выпол-
нение гособоронзаказа по-прежнему остается 
одним из приоритетов. «Как и прежде, требо-
вания к качеству, срокам выполнения заданий 
должны оставаться самыми жесткими», — сказал 
он. В то же время, по словам президента, есть 
и проблемные вопросы, которые затрагивают 
как создание новых образцов, так и ремонт 
существующей техники. Он попросил доложить 
о конкретных решениях, которые позволят до-
биться улучшения ситуации

Елена ЕГОРОВА, Сочи.
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В новой структуре правительства не 
будет существовать Министерства связи 
и массовых коммуникаций. На его базе 
создается Министерство цифрового раз-
вития, куда будут переданы более широ-
кие полномочия в сфере цифровизации 
экономики при сохранении компетенций 
в области связи и СМИ. Будет также 
упразднен пост министра Открытого пра-
вительства, который занимался вопро-
сами коммуникации общества и госор-
ганов. Новое инновационное ведомство 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
предложил создать, чтобы реализовать 
«цифровую повестку дня», которой за-
нимается весь мир. В уже озвученном 
составе вице-премьеров также оказа-
лось «цифровое кресло» — курировать 
отрасль, скорее всего, будет Максим 
Акимов. Судя по этим изменениям, 
власти всерьез озаботились подготовкой 
страны к технологическому прорыву.

Формальным автором идеи создания Мини-
стерства цифровой экономики называют Максима 

Акимова — крупную персону в российском IT. 
Ранее он занимал пост замглавы аппарата пра-
вительства, до этого был мэром Калуги, а потом 
вице-губернатором Калужской области. При нем 
свершилось «калужское экономическое чудо», ког-
да регион превратился в инновационный бизнес-
проект, где чипируют коров, строят новые заводы и 
куда едут на работу европейцы. По словам дирек-
тора Института проблем глобализации Михаила 
Делягина, это человек глубоко инновационный, 
для которого заниматься цифровой экономикой 
это вполне логично. Что касается будущего руко-
водителя Министерства цифрового развития, то 
эту должность прочат главе аналитического центра 
при Правительстве РФ Константину Носкову 
как человеку, максимально вовлеченному в эту 
тему. А вот прежний глава Минкомсвязи Николай 
Никифоров пост министра, как ожидается, не 
получит. Та же участь ждет и министра Открытого 
правительства без портфеля Михаила Абызова. 
В правительстве пояснили, что в новой структуре 
кабмина вопросами внедрения принципов от-
крытого госуправления будет заниматься каждый 
министр в рамках своей компетенции.

«Изменения в структуре правительства, в 
частности, создание Министерства цифровой 
экономики, мотивировано новым майским указом 
президента и подготовкой к технологическому 
рывку», — поясняет перестановки гендиректор 
Центра политической информации Алексей Мухин. 
Отметим, правительство Медведева должно будет 
заняться реализацией 13 национальных проектов, 
расходы на которые составят 25 трлн рублей. Один 
из самых масштабных — проект «цифровой эконо-
мики», на него заложено 1,3 трлн рублей. 

Между тем в прошлом году была утверждена 
государственная программа «Цифровая экономи-
ка». Она предусматривает развитие российской 
экономики по цифровым стандартам, в частности 
к 2024 году 97% домохозяйств страны планиру-
ется обеспечить доступом к широкополосному 
Интернету. Крупные города должны покрыть се-
тями беспроводной интернет-связи пятого по-
коления (5G). Кроме того, согласно программе 
в России появятся 10 цифровых платформ для 
основных отраслей экономики, а доля населения, 
владеющего цифровыми навыками, составит 40%. 
Среди сверхамбициозных задач документа — 
практически полный переход на отечественное 
программное обеспечение, развитие высоко-
технологичного сектора с упором на экспорт. 
Всего в программе пять основных направлений: 
образование, госуправление и кадры, кибербе-
зопасность, исследовательская деятельность и 
развитие IT-инфраструктуры.

В целом создание Министерства связи, 

коммуникаций и цифрового развития должно иметь 
позитивный эффект для отрасли и экономики в 
целом, полагают опрошенные «МК» эксперты. «Од-
нако реальная польза будет зависеть от того, на-
сколько вице-премьер Акимов и будущий министр 
связи будут идти на контакт с участниками рынка. 
К сожалению, сейчас к мнению компаний, работаю-
щих на рынке, редко прислушиваются в подготовке 
профильных законопроектов, например «закон 
Яровой», — отмечает директор информационно-
аналитического агентства Telecom Daily Денис 
Кусков. — Другое опасение связано с методикой 
и спецификой работы российских министерств. 
У нас каждое ведомство работает сугубо в соот-
ветствии со своим регламентом, но не работает 
на благо единой цели, не умея договариваться». 
При этом эксперт считает, что своим появлени-
ем «цифровое» ведомство обязано благодарить 
Владимира Путина: премьер Медведев, видимо, 
вспомнил о «болезни» президента цифровой эко-
номикой и «взял на карандаш».

По данным консалтинговой компании 
McKinsey, цифровизация российской экономики 
позволит уже к 2025 году увеличить ВВП страны 
на 9 трлн рублей, но только если заниматься тех-
нологическим прорывом «с умом»: без нарушений 
и нецелевых использований бюджетных средств. 
Остается надеяться, что у России это получится. 
Например, в Индии развитие цифровой экономи-
ки, наоборот, привело к заметному замедлению 
роста ВВП.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Как и предсказывал «МК», в соответ-
ствии с подписанным указом президен-
та Минобрнауки, просуществовавшее 
в нынешнем виде чуть более полутора 
десятилетий, разбивается на Министер-
ство просвещения, в ведение которого 
уходят детские сады, школы и среднее 
профтехобразование, и Миннауки, к 
которому помимо исследовательских 
институтов отойдут и вузы. Выиграет ли 
от этого отечественное образование и 
наука, вместе с «МК» размышляли веду-
щие эксперты.

Образование
Директор Федерального института раз-

вития образования Александр АСМОЛОВ:
— Вместо Минобрнауки мы имеем теперь 

четыре новые структуры: Минпросвещения, ко-
торое я бы назвал министерством очень среднего 
образования; Министерство науки и высшего 
образования; плюс Рособрнадзор с Агентством 
по делам молодежи, впервые напрямую под-
чиняющиеся Правительству России. Как тут не 
вспомнить известные строки: «А вы, друзья, как ни 
садитесь, все в музыканты не годитесь»! Однако 
главное в другом. Данное управленческое реше-
ние находится в резком диссонансе с майскими 
указами президента и Национальной стратегией 
развития страны, ключевыми задачами которых 
являются научно-техническая модернизация Рос-
сии, рост конкурентоспособности страны, вклю-
чая вхождение нашего среднего образования в 
десятку лучших в мире и впервые — установку на 
максимальное развитие и самореализацию каж-
дой личности в нашей стране. И принятие такого 
решения лично у меня вызывает сомнение в том, 
смогут ли стать реальностью эти замечательные 
замыслы президента. Вместо этого мы получим 
управленческий хаос на годы вперед. Ведь если 
по законам управления тот или иной орган обычно 
создается под решение определенной задачи, 
то здесь все наоборот: мы придумываем органы 
под конкретные персоны, а затем думаем, что за 
задачи они будут решать.

Глава Всероссийского педагогического 
собрания и ректор Московского госуниверси-
тета технологий Валентина ИВАНОВА:

— Образование от этого разделения, несо-
мненно, выиграет, поскольку в каждом из новых 
ведомств будут сконцентрированы специалисты, 
решающие конкретные, но разные задачи. Раньше 
их решение было унифицированным, хотя для 
разных возрастных групп должны существовать 
свои механизмы и привлекаться свои специали-
сты: не случайно же диссоветы по педагогике в 
средней школе и в высшей школе у нас разные. 
А разделение министерств позволит сконцен-
трироваться на возрастной специфике — по-
верьте, очень серьезной. Так, в сфере общего 
образования главное — выявление, поддержка 
и развитие талантливых детей, в то время как 
в высшем — соответствие обучения запросам 
работодателей. Это совершенно разные зада-
чи и, соответственно, разные технологические 
решения.

Первый замглавы Департамента об-
разования Москвы в 2000-е годы Лариса 
КУРНЕШОВА:

— Ранее в Минобрнауки уже звучали заяв-
ления о необходимости выстраивания вертикали 
власти в системе школьного образования. И вот 

теперь, с созданием отдельного Минпросвеще-
ния, они могут быть реализованы. Между тем 
регионам необходима самостоятельность в этих 
вопросах. Условия и возможности всюду разные, 
так что регионы должны иметь самостоятель-
ность и возможности для творчества. Именно 
это, кстати, позволило в свое время Москве всту-
пить в эксперимент с ЕГЭ лишь тогда, когда его 
правила хоть немного устоялись, и тем самым 
минимизировать проблемы школы. Да и теперь 
позволяет столице проводить многие важные 
реформы.

Наука
Экс-президент РАН, советский и россий-

ский физик Владимир ФОРТОВ:
— Разделить большое министерство надо 

было давно, для того чтобы двум сферам — и 
науке, и образованию — уделять равное вни-
мание. Наука и высшее образование связаны 
между собой, поэтому я только приветствую но-
вый указ президента. Гадать, кому будет отдано 
предпочтение в новом министерстве — НИИ или 
вузам, не нужно: реальная практика все рас-
ставит по своим местам. Я думаю, что для науки 
это правильный шаг — выделение ее в отдельное 
ведомство. Думаю, что для управления наукой и 
высшей школой в министерстве будут созданы 

отдельные управления, которые будут выполнять 
свои функции. И, конечно, многое зависит от 
личности будущего министра. Хотя он априори 
будет находиться в более зависимом положении, 
чем, скажем, не назначенный сверху, а избранный 
президент Академии наук. Но я убежден, что, 
как и раньше, РАН будет активно и плодотворно 
работать с новой структурой, как в свое время 
она работала с ГКНТ (Госкомитет по науке и тех-
нологиям. — Авт.) и министерствами. 

Советский и российский физик, ака-
демик и член президиума РАН Александр 
ЛИТВАК: 

— К сожалению, мы до конца не понимаем, 
какой принцип был заложен в разделение. Ко-
нечно, если просто говорить про министерство, 
которое ведало всем — от детсада до науки, — это 
было странно. Но, по-моему, правильнее было бы 
создать сразу Министерство науки и технологий, 
собрав фундаментальную и прикладную науку в 
одном месте. Наверное, это надо было бы делать 
без вузов, потому что у них все-таки другие зада-
чи — образовательные. С другой стороны, вузы не 
могут быть полностью оторваны от институтов... 
Тут надо очень основательно подойти к рассмо-
трению их взаимодействия. Теперь что касается 
возникших в связи с разделением опасений. 
Исторически сложилось, что значительные успехи 
советской науки рождались от тесного взаимо-
действия РАН (сообщества выдающихся ученых) 
с коллективами ведущих академических инсти-
тутов. ФАНО, с которым мы пять лет выстраивали 
отношения и уже почти нащупали правильный 
вектор, теперь ликвидируют... И как теперь акаде-
мические институты будут встраиваться в новую 
систему при Миннауки и высшего образования с 

преимущественным количеством вузов и других 
организаций, не очень понятно. Есть мнение, что 
они в итоге еще больше отдалятся от академии, 
и это не пойдет на пользу науке. Сейчас было бы 
правильно восстановить управляющие функции 
РАН, а ФАНО преобразовать в управление делами 
академии. А так есть опасение, что мы вступаем 
в заключительный этап затеянного в 2013 году 
преобразования РАН в клуб выдающихся ученых. 
Безусловно, многое будет зависеть и от канди-
датуры министра. Предпочтительней, чтобы это 
был человек из науки.

Советский и российский физик, до 
2017 года — вице-президент РАН и пред-
седатель Сибирского отделения РАН Алек-
сандр АСЕЕВ:

— Я очень доволен тем, что принято решение 
о разделении Минобрнауки РФ, что для науки 
определили самостоятельное министерство. 
Я пять лет потратил на борьбу с ФАНО, которое 
нанесло громадный ущерб, при котором было 
сделано много непоправимых ошибок, убито 
многое живое в науке. Но и сейчас риск остался. 
Ведь академию громили в режиме спецоперации, 
и сегодня нет никаких гарантий, что эта спецопе-
рация не будет продолжена и мы получим на посту 
нового министра науки финансиста, не разби-
рающегося в науке, или, может, кого-нибудь по-
хуже. В этом заключается, на мой взгляд, главная 
опасность. Теперь о плюсах объединения. Вузы 
до последнего времени были в более привиле-
гированном положении, потому что находились 
напрямую под Минобрнауки, а академические 
институты — всего лишь под ФАНО, подвласт-
ной министерству структуре. Теперь, думаю, 
положение должно выровняться: и у исследо-
вательских, и у образовательных институтов 
будет один общий министр. Если институты бу-
дут пользоваться равными правами, многим из 
них удастся подправить свое положение за счет 
лучшего финансирования.

Вообще, все разговоры о том, что надо боль-
ше развивать вузовскую науку, а не академиче-
скую, несостоятельны. Во-первых, у нас была 
сильная организация науки в СССР. Все таки де-
факто он был сверхдержавой, несмотря на некото-
рые провалы. Еще экс-министр иностранных дел, 
академик РАН Евгений Примаков, рассказывал, 
что американцы завидовали нам тогда, потому 
что наша Академия наук умела быстро и эффек-
тивно решать почти любые задачи, несмотря 
на недостатки, связанные с административной 
окостенелостью. Во-вторых, сила университетов 
в США напрямую зависит от некоторых условий, 
которых нет у нас. Например, они в отличие от 
наших вузов, зависящих от властной дающей 
руки, с середины XIX века наделены неотчуж-
даемым имуществом. Они могут сдавать землю 
только в аренду, на срок до 49 лет. В этом секрет 
феномена Кремниевой долины. Стэндфордский 
университет стал сдавать крупным фирмам тер-
риторию, и эффективность работы возрастала 
в несколько раз за счет уникального симбиоза: 
университетских профессоров (носителей зна-
ний), студентов (рабочей лабораторной силы) и 
фирм-арендаторов, которые давали им крупные 
заказы. У нас же, увы, здравый смысл, как всегда, 
на последнем месте. Если у руля Миннауки ока-
жется нормальный специалист, то в принципе и у 
нас сложится нормальная кооперация. Но хватит 
ли мудрости у наших руководителей? 

Марина ЛЕМУТКИНА,  
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Эксперты оценивают раздел 
Минобрнауки: одни в шоке, 
другие в радости

ШАГ ВПЕРЕД ИЛИ ДВА ШАГА НАЗАД?

Ольге Васильевой доверили только 
среднюю школу.

КАБМИН ОТЦИФРОВАЛИ
Министерство связи исчезнет ради технологического прорыва

КАДРЫ

КОГДА ПОЯВИТСЯ С-500
Все уже знают, что 

главным отличием С-500 
от проверенных в Сирии 
С-300 или С-400 явля-
ется способность про-
тиводействовать целям 
в ближнем космосе. То 
есть сбивать баллисти-
ческие ракеты и ядерные 
боеголовки противника 
за пределами стратос-
феры. Об этой особен-
ности С-500 не раз за-
являли представители 
основного заказчика — 
Минобороны. Но самой 
зенитной системы, как 
говорится, в железе, 
пока нет. Хотя по перво-
начальным планам она 
должна была появиться 
еще в прошлом году.

О причинах задержки официально, конечно, 
никто не говорит, но, по некоторым сведениям, раз-
работчик нового зенитного чудо-оружия — концерн 
ВКО «Алмаз-Антей» — столкнулся с некоторыми труд-
ностями, в том числе по линии кооперации. Дело в 
том, что в создании С-500 опосредованно участвуют 
сотни предприятий различного профиля, в том числе 
производители микроэлектроники, новых материа-
лов, ракетного топлива. В любом случае отставание 
в графике надо ликвидировать. Эту задачу и поста-
вил на встрече с военными Путин: «Следует активно 
развивать, наращивать технологический задел в 
области противовоздушной обороны, продолжать 
модернизацию комплекса «Панцирь», завершить 
разработку и подготовку к серийному производству 
новейшей системы С-500, способной работать по 
целям на сверхбольших высотах, включая ближний 
космос».

Судя по всему, эта задача будет одной из основ-
ных для нового вице-премьера по «оборонке». Ему 
предоставлена возможность без раскачки взяться за 
реализацию важнейших оборонных программ. Это 
касается не только тематики воздушно-космической 
обороны, но и военного судостроения, космоса, 
высокоточного, лазерного и гиперзвукового оружия. 
Кандидатура Борисова для такой сверхзадачи вполне 
подходит. В свое время он отвечал в Минпромторге 
за развитие микроэлектроники, потом работал в 
аппарате Военно-промышленной комиссии и, на-
конец, несколько лет был главным специалистом 
по гособоронзаказу в Минобороны России. Самое 
время использовать весь этот опыт. Можно ожидать, 
что властные полномочия нового вице-премьера 
будут расширены. И это хорошо. «Оборонке», как 
показывает жизнь, жесткая рука не помешает.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«ДЕМОНСТРАЦИЯ ФЛАГА»: 
104 ПОХОДА ЗА ГОД
Путин обсудил в Сочи финансирование оборонного заказа

Замминистра обороны 
Юрий Борисов, веро-
ятно, скоро присту-
пит к работе в новой 
должности — вице-
премьера по ОПК.

На совещании по вопросам перевооружения армии президент Владимир 
Путин здоровается с начальником Генштаба Валерием Герасимовым.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Удмуртии эвакуировали более 2 тыс. человек из-за взрывов боеприпасов. 
В Малопургинском районе Удмуртии на территории бывшего военного арсена-

ла, рядом с городком Пугачево, стали рваться снаряды. Как рассказали «МК» в управлении 
МЧС по Удмуртии, ЧП произошло из-за сильной жары, которая вызвала возгорание сухой 
травы. Там отметили, что продолжается единичная детонация снарядов. «Это закрытый 
объект, где нет действующих организаций и не проживает население», — сказали в управ-
лении. Сотрудники МЧС эвакуировали более 2 тысяч жителей Пугачева в близлежащие по-
селки Баграш-Бигра, Уром, Бобья-Уча и Ильинское. Кроме того, из детского лагеря, нахо-
дящегося в 10 км от эпицентра взрывов, было эвакуировано 79 детей.  
Из-за взрывов перекрыто движение машин на участке федеральной автотрассы М-7. К ту-
шению пожара приступили два пожарных поезда, самолет-амфибия Бе-200 и вертолет Ми-
8. Это не первый случай детонации боеприпасов из-за пожаров в Малопургинском районе. 
Самый крупный инцидент на территории военного арсенала произошел в 2011 году. Тогда 
в результате разрывов боеприпасов погиб военнослужащий, было эвакуировано более 28 
тысяч жителей. 
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БОЛЕЕ 20 СТРАН ПРИСЛАЛИ ВОЕННЫХ СПОРТСМЕНОВ В МОСКВУ

ПОСОЛ ЯПОНИИ ПОСЕТИЛ «МК»

Почти четыреста военных 
спортсменов из 22 стран 
примут участие в 33-м 
чемпионате мира среди 
военнослужащих по спор-
тивной борьбе, который 
открылся в Москве. Со-
ревнования организованы 
Международным советом 
военного спорта CISM и 
Минобороны России. Своих 
представителей прислали 

в Россию армии Алжира, 
Армении, Азербайджана, 
Белоруссии, Бразилии, Китая, 
Колумбии, Эстонии, Фин-
ляндии, Франции, Германии, 
Греции, Венгрии, Казахстана, 
Южной Кореи, КНДР, Паки-
стана, Швейцарии, Сирии, 
Ирана, Монголии, Перу. 
Военнослужащие-борцы в 
течение пяти дней будут вы-
ступать в трех видах спортив-

ной борьбы: греко-римской, 
вольной и женской. Офици-
альный представитель CISM 
бригадный генерал Ким Хен 
Су на открытии чемпионата 
отметил хорошую организа-
цию соревнований, которые 
пройдут на базе ЦСКА. Мино-
бороны России на официаль-
ном сайте открыло специ-
альный раздел, посвященный 
соревнованиям.

В среду, 16 мая, чрезвы-
чайный и полномочный 
посол Японии в России 
Тоёхиса Кодзуки посетил 
издательский дом «Мо-
сковский комсомолец» и 
познакомился с истори-
ей и работой редакции. 
В беседе с руководством 
газеты глава дипломати-
ческой миссии рассказал о 
грядущем визите японского 
премьер-министра Синдзо 
Абэ в нашу страну, о пред-
стоящем открытии Года 
Японии в России. Интервью 
с господином Кодзуки бу-
дет опубликовано в одном 
из ближайших номеров 
«МК».

Супруга скончавшегося 
1 апреля художественного 
руководителя Театра.doc 
Михаила Угарова, драматург 
Елена Гремина, ушла вслед 
за мужем. 16 мая она умерла в 
московской больнице от сердеч-
ной недостаточности на 62-м году 
жизни. Гремина основала Театр.
doc в 2002 году вместе с супругом 
Михаилом Угаровым и драматур-
гом Александром Родионовым. 
В 2013 году она дебютировала 
как театральный режиссер, 
поставив спектакль по своей 
пьесе «150 причин не защищать 
Родину». Гремина — автор пьес 
«Час восемнадцать» памяти Сер-
гея Магнитского, «Двое в твоем 
доме», которые были номиниро-
ваны на премию «Золотая маска»

УТРАТА

СКОНчАЛАСь 
СООСНОВАТЕЛь 
TЕАТРА.doc 

ФЕНОМЕН

САМЫй СИЛьНЫй чЕЛОВЕК РОССИИ УСТАНОВИЛ НОВЫй РЕКОРд.
Российский силач Михаил 
Кокляев взял новую ре-
кордную планку в Астраха-
ни, сдвинув за две минуты 
плавкран «Волгарь» на 
2 метра 22 сантиметра, 
что и зафиксировал пред-
ставитель Книги рекордов 
России. Михаил Кокляев — 
многократный чемпион и 
обладатель Кубка России по 
тяжелой атлетике, продолжа-
тель дела Владимира Турчин-
ского. Он приурочил рекорд к 
своему грядущему 40-летию, 
а само мероприятие прово-
дилось в рамках городского 
Кубка по бодибилдингу и 
бодифитнесу. Как сообщает 
«МК в Астрахани», плавкран 
«Волгарь» — крупнейший 
в своем классе: его масса 

6500 тонн, а водоизмещение 
более 10 тонн. На Астрахан-
ском судостроительном про-
изводственном объединении, 
где фиксировался рекорд, 
кипели страсти: все, кто был 

в этот момент рядом с Ми-
хаилом Кокляевым, от души 
подбадривали спортсмена, 
которому приходилось ой 
как несладко на полуденном 
солнцепеке. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СЛЕдОВАТЕЛИ СОБРАЛИ дОКАзАТЕЛьСТВА ХИщЕНИЯ дЕНЕг Из АНО 
«СЕдьМАЯ СТУдИЯ» 
В Следственном коми-
тете (СКР) заявили, что 
они собрали доказатель-
ства, подтверждающие 
причастность Кирилла 
Серебренникова, Алексея 
Малобродского, Юрия 
Итина, Нины Масляевой, 
Софьи Апфельбаум и 
Екатерины Вороновой к 
мошенничеству с деньгами 
АНО «Седьмая студия». 
По основной версии ведом-
ства, обвиняемые похитили 
133 млн рублей бюджетных 
средств из 214 млн рублей, 
выделенных в 2011–2014 го-
дах «Седьмой студии». Деньги 

предназначались на развитие 
и популяризацию совре-
менного искусства России в 
рамках проекта «Платформа». 
Следствием были срочно 
приняты меры к обеспече-
нию возмещения ущерба и 
наложен арест на имущество. 
В частности, под арест попали 
квартира Серебренникова в 
Германии, автомобили других 
фигурантов стоимостью около 
7 млн рублей, дорогостоя-
щие ювелирные украшения, 
валюта и другое имущество. 
«Состояние здоровья Мало-
бродского в процессе его со-
держания под стражей также 

не вызывало вопросов. Одна-
ко позднее стало очевидным, 
что по медицинским показа-
ниям меру пресечения ему 
необходимо смягчить. Это и 
сделал следователь с учетом 
перечисленных факторов», — 
написали в ведомстве. 
В СКР заявили, что «не стоит 
демонизировать следствие» 
по поводу назначения жестких 
мер пресечения. Между тем 
следователи разрешили Ки-
риллу Серебренникову наве-
стить отца в Ростове-на-Дону. 
По словам режиссера, его 
отец сломал ногу и нуждается 
сейчас в помощи. 

КОНЦЕРТ

В КРЕМЛЕ ПОКАзАЛИ «НАШИХ ПЕСЕН УдИВИТЕЛьНУЮ ЖИзНь»
Концерт проекта автор-
ской песни «Наших песен 
удивительная жизнь» со-
стоялся в Государственном 
Кремлевском дворце. Про-
грамма «Устроим праздники 
из буден», презентованная в 
Международный день семьи, 
собрала на сцене извест-
ных бардов. Они подели-
лись со зрителями своими 
праздничными семейными 
историями и рецептами хоро-

шего настроения. В концерте 
участвовали Михаил Ножкин, 
Александр Городницкий, Дми-
трий Сухарев, Дмитрий Богда-
нов, Татьяна Визбор, Вадим 
Егоров, Вадим и Валерий Ми-
щуки, Веста Солянина, Лидия 
Чебоксарова, Евгений Быков и 
многие другие с шуточными и 
лирическими песнями.  
Перед концертной про-
граммой в Гербовом фойе 
Государственного Кремлев-

ского дворца прошел финаль-
ный тур II Всероссийского 
конкурса бардовской песни 
«Наших песен удивительная 
жизнь» для пенсионеров. 
На основную сцену вышли 
не только известные барды, 
но и талантливая молодежь. 
Также были вручены награды 
лауреатам II Всероссийского 
конкурса бардовской песни 
«Наших песен удивительная 
жизнь».
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СЕГО ДНЯ

В Швеции считают, что таких плохих 
отношений между нашими странами не 
было, пожалуй, с Фридрихсгамского мир-
ного договора 1809 года. Сегодня шведы все 
чаще говорят об информационной русско-
шведской войне, а иногда и о возможном 
вторжении. 

В ХХ веке страна находилась на перифе-
рии российских интересов и не привлекала 
большого внимания Кремля, но после рас-
пада СССР, из-за вхождения прибалтийских 
стран в НАТО, оказалась в самом эпицентре 
событий. Вообще шведское правительство 
довольно последовательно поддерживает 
санкции, а шведский министр иностранных 
дел был в числе восьми министров, под-
писавших письмо Путину в годовщину при-
соединения Крыма: «Мы не забудем то, что 
вы сделали в Крыму» (кроме Украины и трех 
стран Прибалтики его подписали Дания, 
Польша и Румыния, а остальные предпочли 
отмолчаться). 

Шведский внешнеполитический инсти-
тут сделал большое исследование о россий-
ской информационной интервенции, о том, 
как с помощью фейковых новостей, фаль-
шивых документов, подкупленных или де-
зинформированных лидеров мнений Россия 
вторгается на информационное поле Шве-
ции. Происходит это обычно так: шведские 
ультраправые или, наоборот, ультралевые 
СМИ цитируют российские, перепечатывая 
фальшивки, а российские, в свою очередь, 
цитируют уже шведские, не ссылаясь на 
российский первоисточник, и так по кругу. 
Было вброшено более двадцати довольно 
серьезных сфабрикованных документов, 
в числе которых письмо министра оборо-
ны Швеции о поставках оружия на Украину, 
письмо лидера женского крыла запрещен-
ного в России ИГИЛ о поставках шведского 
оружия террористам и письмо генерального 
прокурора с обещанием засекретить во-
енные преступления гражданина Швеции 
в Киеве. В шведских СМИ даже появился 
новый жанр — разоблачение российских 
фейков. 

В сентябре 2018 года в Швеции пройдут 
выборы в Риксдаг, и уже за год до них шведы 
заговорили о российской угрозе. В СМИ 
обсуждают, какого вмешательства России 
ожидать и как от него защититься. Шведское 
агентство по чрезвычайным ситуациям даже 
создало группу для борьбы с дезинформа-
цией и российской пропагандой. 

Чтобы объяснить, чем интересны России 
эти выборы, нужно рассказать о нынешнем 
шведском парламенте. Его можно разделить 
на три больших блока. Левый блок: правящая 
Социал-демократическая партия, Левая пар-
тия (экс-коммунистическая) и Партия зеле-
ных (которая в этом году рискует не пройти 
в парламент). Консерваторы: Умеренная 
коалиционная партия, Партия центра, На-
родная партия — либералы и Христианско-
демократическая партия. И третий, новый 
для Швеции, но типичный для современной 
Европы националистический блок, кото-
рый представлен «Шведскими демократа-
ми». Вот их-то, как здесь считают, Россия и 
поддерживает. 

Какой интерес может быть у Кремля? 
Для нашей власти есть два ключевых вопро-
са: вступление Швеции в НАТО и поддержка 
российской внешней политики. 

Что касается антиамериканской ритори-
ки, то это только к ультраправым «Шведским 
демократам». Если в эпоху Улофа Пальме 
отношения Швеции и США были еще хуже, 
чем сегодня с Россией (на два года даже 
прерывались дипломатические отношения), 
то сегодня шведское правительство полно-
стью поддерживает политику Штатов. Что 
касается НАТО, то за вступление весь кон-
сервативный блок, а против — и «Шведские 
демократы», и левые партии. Считается, что 
Социал-демократическая партия Швеции 
не имеет общей позиции, но референдум 
грозит расколоть самую влиятельную партию 
надвое, поэтому соцдемы предпочитают не 
рисковать. В ХХ веке страна успешно лавиро-
вала между воюющими сторонами, поэтому 
возможный отказ от нейтралитета многие 
воcпринимают болезненно. В последние 
годы тема широко обсуждается и вызыва-
ет споры как в Риксдаге, так и в СМИ, а на 
улицах иногда можно встретить активистов, 
собирающих подписи против вступления в 
НАТО (чаще всего это довольно маргиналь-
ные люди из разных политических движений, 
которых в Швеции очень много). 

Предсказать расклад на сентябрьских 
выборах непросто, потому что поддерживать 
«Шведских демократов» открыто здесь не 
комильфо и мало кто публично признает-
ся в этом. Но некогда популярная Социал-
демократическая партия Швеции для многих 
стала далеким от народа респектабельно-
высокомерным истеблишментом, более ли-
беральным, чем социал-демократическим 
(во времена Пальме она получала от 40 до 
50% голосов, а сегодня со скрипом набирает 
25%). Либеральные партии также теряют сто-
ронников из-за позиции по поводу мигран-
тов. «Шведские демократы», отгрызающие 
избирателей и у левого блока, и у правого, 

грозят выиграть сентябрьские выборы. Чего 
в Швеции очень боятся. 

Если верить последнему отчету комите-
та разведки палаты представителей  США по 
поводу вмешательства России в президент-
ские выборы, то прямого сговора со штабом 
Трампа не было. Но были хакерские атаки и 
массированные вбросы фейков. Журнали-
сты из США приводят количество ложных 
новостей, которые американцы публико-
вали в соцсетях: на страничках демократов 
16%, республиканцев — 33%. Учитывая, что 
многие американцы информацию о выбо-
рах получали из Интернета (из Твиттера и 
Фейсбука), можно себе представить, чем они 
руководствовались при голосовании. 

Интернет вообще становится важным 
источником информации, так что фейки, 
провокации, манипуляции с поисковой вы-
дачей и политическая интернет-реклама 
могут сыграть большую роль и в шведских 
выборах. Тем более что «Шведские демо-
краты» намного активнее и популярнее в 
социальных медиа, чем остальные партии: 
к примеру, их предвыборный ролик посмо-
трели 800 000 зрителей, а ролик правящей 
партии — только 8000. 

Но независимые эксперты утвержда-
ют: так называемая информационная война 
скорее похожа на информационную возню. 
И еще неизвестно, кому больше выгодна. 
Россия, конечно, пытается мутить воду и 
сеять информационную неразбериху, но 
никакой цельной и продуманной стратегии 
против Швеции у нее не существует. 

Фейковые новости, статьи об угрозе 
НАТО и громкие заявления наших политиков 
адресованы в первую очередь не шведской 
аудитории, а российской. Здесь и призывы 
сплотиться вокруг власти на фоне этой са-
мой угрозы, и живописание агонизирующей 
Европы, захлебнувшейся в насилии из-за 
миллионов беженцев и мигрантов, — чтобы 
российские зрители ужасались и не задумы-
вались, что жизнь в их стране, без всяких бе-
женцев, остается самой короткой и опасной 
не только в сравнении с Европой, но даже с 
многими странами Азии. Да и вообще, любая 
политическая напряженность и нестабиль-
ность в европейских странах на руку Кремлю: 
«чем ночь темней, тем ярче звезды». Вмеша-
тельство в чужие выборы для России — это 
очередной козырь в информационной войне 
и пропаганде, возможность показать, как мы 
сильны и влиятельны в мире (тем более что 
информационные войны — это единствен-
ное, похоже, в чем мы сильны). 

Если говорить о реальной опасности 
для демократии (а Швеция занимает вторую 
позицию по индексу демократии после Нор-
вегии), то в долгосрочной перспективе она 
исходит вовсе не от России. На сегодняшний 
день Китаю, который потихоньку скупает все, 
что плохо лежит, принадлежат даже Volvo и 
Saab. Как Россия использует против Швеции 
ее же собственный плюрализм и свободу 
слова, так и Китай действует исключительно 
в рамках законов рынка. И уже сейчас держит 
шведскую экономику железной рукой сильно 
ниже пояса. Впрочем, не только шведскую… 
Но об этом никто не пишет. 

По поводу мигрантской угрозы сочиняют 
не только российские СМИ: от них не отстают 
правые издания и политики Австрии, Вен-
грии, Франции, США. Шведская социальная 
модель так долго была примером для других 
стран, что мало кто устоит перед соблаз-
ном оспорить ее достоинства. К тому же 
раздувание «проблемы беженцев» — удоб-
ная возможность переключить всеобщее 
внимание с реальных проблем, таких как 
катастрофический рост неравенства во всем 
мире, сворачивание социальных программ и 
урезание социальных пакетов, в том числе и 
в самой Швеции. В руках 10% самых богатых 
людей страны — около 68% национального 
богатства. Конечно, этим десяти процентам 
выгоднее, чтобы шведы беспокоились по по-
воду мигрантов и беженцев, «паразитирую-
щих на велфэре». И российская пропаганда 
им в этом очень помогает. 

В предвыборной гонке «поддержка» 
правых партий Россией — хороший ко-
зырь против «Шведских демократов». Да 
и в случае победы ультраправых левые и 
либеральные блоки смогут запросто спих-
нуть на Кремль вину за проигранные вы-
боры. Возможно, что «российская угроза» 
используется сторонниками вступления в 
НАТО для того, чтобы подтолкнуть страну к 
этому решению. И Кремль, если продолжит 
действовать на информационном поле в том 
же духе, сам приведет туда Швецию за руч-
ку. Так что сложно сказать, где российские 
власти мутят воду, а где шведские политики 
используют в собственных целях российскую 
пропаганду и дурную репутацию России, 
«честно заработанную» на выборах в других 
странах. Кремль сам открыл этот пропаган-
дистский ящик Пандоры, и наблюдать, как 
правительства других стран быстро учатся 
использовать против России ее же нечестные 
приемы, довольно поучительно. 

РОССИЙСКО-ШВЕДСКАЯ 
ВОЙНА УЖЕ НАЧАЛАСЬ
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В сентябре 2018 года в Швеции пройдут выборы  
в Риксдаг, и уже за год до них в стране  

заговорили о российской угрозе

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Эксперты шутят, что именно юрист — 
древнейшая профессия, а первым 
юристом был Змей, который убедил 
Еву съесть яблоко. И все же ничто не 
вечно под луной. По прогнозам ученых 
из Оксфорда, среди тех 70% про-
фессий, которые практически пере-
станут существовать уже к 2030 году, 
будут юристы. Но российский премьер 
Дмитрий Медведев не верит в то, что 
искусственный интеллект сможет вы-
теснить представителей этой славной 
профессии. Об этом он заявил в ходе 
VII Петербургского международного 
юридического форума, который от-
крылся в Северной столице.

Дмитрий Медведев питает к юриспруден-
ции почти такую же страсть, как и к инновациям, 
поскольку сам юрист по образованию. Поэтому 
он неизменный гость и участник ПМЮФ, который 
проходит в его родном Санкт-Петербурге. О при-
езде большого гостя в городе, который после не-
скольких дней аномальной жары вдруг накрыло 
волной дождя, напоминали лишь патрульные в 
плащ-палатках, выстроившиеся вдоль Невского 
и на площади возле Эрмитажа. В целом же 
большинство посетителей Эрмитажа даже на 
догадывались, что в одном из его зданий ждут 
второе лицо страны. Ежегодно во время форума, 
который стал уникальным коммуникационным 
пространством профсообщества, юристы раз-
ных стран ищут пути решения международных 
проблем и юридических споров, обыгрывают 
судебные процессы, обсуждают последние 
изменения в правовой практике, договарива-
ются о международном сотрудничестве. Как 
заявил председатель оргкомитета форума, и.о. 
министра юстиции Александр Коновалов, в этом 
году программа уникальна, а формы дискуссий 
беспрецедентны: ток-шоу, «розыгрыши» между-
народных судов, баттлы между юристами и чат-
ботами и пр. Ну а главной темой форума стала 
тема будущего юридической профессии, а глав-
ным вопросом — смогут ли роботы вытеснить 

юристов. «Роботы наступают», — предупредил 
собравшиеся Коновалов. Медведев поспешил 
успокоить аудиторию, предложив обсудить бу-
дущее профессии, «пока нас еще не вытеснили 
роботы и пока мы при памяти»: «Мы слышали 
немало суждений, что наша профессия отмира-
ет, но я видел более скромные прогнозы — это 
произойдет в течение 30–40 лет. Я думаю, без 
профессиональных юристов ни одно общество 
не обойдется, но то, что наша профессия из-
менится, — очевидно. И юристам по-прежнему 
предстоит решать основную задачу — защищать 
права граждан». Медведев рассказал об инно-
вациях, которые в ближайшее время появятся 
в юридической жизни и нашей страны, и мира. 
В частности, предполагается обязать всех юри-
стов соблюдать профессиональные стандарты. 
Стандарты по оказанию юридической помощи 
приняты уже во многих странах. Цифровые тех-
нологии пришли в нашу судебную систему — 
теперь россияне могут подавать документы в 
суды в цифровом виде (в прошлом году было 
более 200 тысяч подобных обращений). Но чем 
больше будет цифровизации и автоматизации в 
области юридических услуг, тем жестче требо-
вания будут предъявляться юристам, добавил 
Медведев. Рассказал он и о необходимости 
адаптации нашей юриспруденции к цифровым 
технологиям. Сейчас в стадии подготовки на-
ходится законопроект о цифровых технологиях 
в финансовой сфере. «Рубль у нас останется 
единственным законным платежных средством, 
но сделки в цифровой среде мы не можем боль-
ше игнорировать. Поэтому надо перевести их на 
язык права и вместо термина «криптовалюта» 
ввести более стойкие юридические понятия — 
цифровые деньги. С другой стороны, попытка 
все зарегулировать в цифровом мире труд-
нореализуема, поэтому нужно иметь гибкое 
законодательство», — отметил ДАМ. По его 
мнению, стране необходимо и законодательное 
обеспечение в области беспилотного транс-
порта, который уже стал реальностью. — В чем 
роботы никогда не переплюнут юристов, так это 
в желании доказывать свою точку зрения и гово-
рить, — подытожил дискуссию об искусствен-
ном интеллекте премьер. — На вопрос, с кем 
больше хочется работать, с живым юристом 
или с роботом, я бы ответил, что лучше вообще 
обойтись без них. Но мир так устроен, что без 
нас не обойтись. Это не работа, а искусство, 
а искусство заменить нельзя. Особенно нахо-
дясь в Эрмитаже». В рамках форума Дмитрий 
Медведев вручил и первую международную 
премию в области частного права — статуэтку 
из богемского хрусталя и 10 миллионов рублей 
получила Оршойя Тот — профессор коммерче-
ского права из Ноттингемского университета 
(Великобритания).
Екатерина ПИЧУГИНА, Cанкт-Петербург.

МЕДВЕДЕВ ПРОТИВ РОБОТОВ
Премьер считает работу юристов искусством

Демонстранты ворвались в среду, 
16 мая, в здание городской админи-
страции Еревана, чтобы потребовать 
отставки мэра Тарона Маргаряна. Свои 
требования они мотивировали тем, что 
мэр не отчитывается перед граждана-
ми и его работа неэффективна. Кроме 
того, градоначальника обвинили в неза-
конной вырубке деревьев в городском 
парке. Маргарян — член бывшей пра-
вящей партии Армении, перешедшей в 
оппозицию после избрания премьером 
лидера фракции «Елк» Никола Паши-
няна. Он также является сыном экс-
премьера Андраника Маргаряна.

Как поется в известной советской песне, 
«есть у революции начало, нет у революции 
конца». Это справедливо и для «цветных ре-
волюций», хотя полноценными революциями в 
строгом смысле этого слова они не являются. 
Работают здесь и другие революционные форму-
лы. Например «кто был ничем, тот станет всем». 
Во время революций этот процесс происходит 
удивительно быстро. А тот, кто был «всем», ста-
новится, соответственно, ничем.

Так что в «наезде» революционной моло-
дежи на ереванского мэра нет ничего удиви-
тельного. И никакие «предварительные до-
говоренности» здесь не работают. В том, что 
молодежь действует в строгом соответствии с 
пожеланиями «старших товарищей», тоже нет 
никаких сомнений. Накануне событий пред-
ставительница парламентской фракции «Елк» 
Анаит Бахшян заявила, что отставка Маргаряна 
была бы «нравственным шагом». Но мэр намека 
не понял, поэтому к нему нагрянули «граждан-
ские активисты».

В настоящий момент исход противостояния 
еще не ясен. Дорогу к кабинету мэра демонстран-
там преградили полицейские. Однако протестую-
щие уверяют, что никуда не уйдут, пока Маргарян 
к ним не выйдет. Они скандируют: «Тарон, твоя 
очередь!», «Уйди, Тарон!». 

Дальнейший ход событий предсказать не-
сложно. Я думаю, что Маргарян уйдет, не сегодня, 
так завтра. А сторонники Пашиняна войдут во 
вкус, и процесс передела власти и ресурсов 
пойдет дальше. Представителей бывшей правя-
щей Республиканской партии будут постепенно 
вытеснять отовсюду: сначала из госструктур, со 
всех «вкусных» постов в СМИ, сфере образова-
ния и т.д., а потом и из бизнеса. Всем памятны 
«мусорные люстрации» на Украине. Помним мы 
и «большой передел» после революции в Грузии, 
когда 20-летние юнцы из организации «Кмара» 
выгоняли из кабинетов ректора университета 
и убеленных сединами профессоров. По вы-
ражению одного из оппонентов Саакашвили, 
новые власти тогда «дошли до каждого ларька», 
собственность и бизнес потеряли не только бо-
гачи, но и обычные мелкие лавочники. Вряд ли 
в Армении будет иначе. Это маленькая и бедная 
страна, и «пряников сладких» там на всех остро 
не хватает.

Ситуация осложняется тем, что Республи-
канская партия пока имеет большинство в пар-
ламенте, где она может «гасить» инициативы 
Пашиняна. Поэтому не исключено, что в скором 
времени дело дойдет до конституционного кри-
зиса, досрочного роспуска парламента и новых 
выборов. А бывшая правящая партия имеет все 
шансы повторить судьбу Партии регионов на 
Украине.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

НЕТ У РЕВОЛЮЦИИ КОНЦА
В Ереване митингующие ворвались в здание мэрии

Министерство строительства и ЖКХ РФ 
намерено до конца мая внести в пра-
вительство предложения о введении 
индивидуальных тарифов для оплаты 
жилищно-коммунальных услуг. По-
требителям предложат самим выбрать 
удобную модель как минимум из трех 
возможных вариантов, исходя из вре-
мени потребления ресурса, объема и 
прочих факторов: «Эконом», «Стандарт» 
и «Все включено». Учитывая тот факт, что 
население по сей день не может тол-
ком разобраться в схеме начислений за 
коммунальные услуги, верится с трудом, 
что нововведение поможет сэкономить 
на оплате. Потребителям надлежит 
набраться терпения и приготовиться к 
очередным неразберихам в жировках. 
Эксперты не исключают, что внедре-
ние новой схемы оплаты — реверанс в 
сторону ресурсоснабжающих организа-
ций, а не помощь россиянам, чьи доходы 
растут в два раза медленнее тарифов.

Разработанные Минстроем России новые та-
рифные планы по оплате жилищно-коммунальных 
услуг подразумевают как минимум три варианта, 
заточенные под абсолютно разные типы людей. 
«Наверняка для пенсионеров будет льгота, для мо-
лодых будут более развиты Интернет и кабельное 
ТВ либо цифровое на повышенных скоростях», — 
предположил специалист департамента компании 
«Аналитика Онлайн» Николай Котов.

Однако рассуждать об этом пока рановато. 
Непонятно, на что в принципе направлена данная 
новация. «Для улучшения качества жизни — или же 
цель собрать побольше денег с незатейливых пла-
тельщиков, а с грамотными быть более аккуратны-
ми и осторожными», — продолжил эксперт.

Минстрой на данном этапе собирает инфор-
мацию от участников рынка и интегрирует ее под 
свои задачи. Участники рынка не исключили, что 
есть и другой смысл в предложении ведомства. 
Например, разбить участки городов на сферы 
влияния той или иной управляющей компании в 
зависимости от специализации и основного на-
правления. Но это лишь гипотеза. Есть и мнение, 
что по факту ничего не поменяется, а все зате-
вается лишь для имитации бурной деятельности 
чиновников на новом сроке президента. «Лично я 
считаю, что кардинальных изменений, по крайней 
мере в лучшую сторону, в ближайшие пять лет 
ожидать не стоит», — резюмировал Котов.

Со временем внедрение тарифных планов бу-
дет нужно, но не в ближайшем будущем, отметила 

первый заместитель председателя комиссии 
Общественной палаты РФ по ЖКХ, строительству 
и дорогам Светлана Разворотнева в разговоре с 
«МК». По ее мнению, в первую очередь необходимо 
навести порядок в расчетах. «Главный вопрос, с 
которым обращаются граждане в общественные 
приемные, — это непрозрачность и непонятность 
начисления платы за коммунальные услуги, — про-
должила эксперт. — Только в половине домов в 
России установлены приборы учета воды и тепла. 

В то же время кто-то платит по нормативам, кто-то 
по показаниям счетчиков». Разворотнева расска-
зала и о ситуации с тарифами на тепло — самой 
расходной статьей. «Многие регионы приняли 
норму оплаты по одной  двенадцатой: берутся 
показания прошлого года и делятся на 12 меся-
цев, затем выставляется средний платеж, после 
чего он пересчитывается. Проверить, насколько 
правильно его посчитали, совершенно невозмож-
но, тем более сопоставить с той температурой в 

трубах отопления, которая реально имела место», 
— подытожила она.

По словам эксперта, получается, что пер-
воочередная задача — это выполнение закона 
«Об энергоэффективности», согласно которому 
приборы учета должны были стоять во всех домах 
и квартирах до 1 января 2012 года, что не выпол-
нено до сих пор. Только после внедрения такой 
системы можно будет говорить о дифференциа-
ции и введении тарифных планов. Но Минстрой 
считает иначе. «Никакой возможной экономии 
ресурсов здесь не видно. Первоочередная за-
дача — создание инфраструктуры прозрачных 
коммунальных расчетов. После можно экспери-
ментировать с тарифными планами»,  — сказала 
Разворотнева.

Между тем, согласно свежему выпуску «Мо-
ниторинга экономической ситуации в РФ» РАН-
ХиГС, тарифы на жилищно-коммунальные услуги 
в течение четырех лет росли вдвое быстрее до-
ходов. Что касается задолженности населения за 
жилищно-коммунальные услуги, то последние три 
года она растет угрожающими темпами. «В 2015 
году она составила порядка 135 млрд рублей, в 
2016-м — уже свыше 250 млрд рублей и более 
600 млрд рублей в прошлом году», — отметил в 
разговоре с «МК» главный эксперт Центра анали-
тики и финансовых технологий Антон Быков. 

Введение тарифных планов вряд ли позволит 
сократить эти цифры, зато рискует окончательно 
запутать потребителя. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ВСЕ ВКЛЮЧЕНО  
ИЛИ ВСЕ ВЫКЛЮЧЕНО?
Оплата жилищно-коммунальных услуг будет производиться  
по индивидуальным тарифным планам
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17 мая Госдума примет во втором 
чтении законопроект об уголовной от-
ветственности за исполнение западных 
санкций на территории России. Обра-
щения главы СПЧ Михаила Федотова и 
предпринимательских организаций не 
смогли даже притормозить запущен-
ную машину. 

15 мая депутаты практически единогласно 
(412 «за») проголосовали в первом чтении за 
документ, внесенный 14 мая. Во главе списка 
авторов стояли фамилии спикеров обеих палат 
парламента — Вячеслава Володина и Вален-
тины Матвиенко. Документ впервые публично 
обсуждался лишь в зале пленарных заседаний, 
и даже многие из тех, кто нажал кнопку «за», 
затруднялись ответить на вопрос «МК»: «кого 
будут сажать по новой статье УК».

Первая часть этой статьи обещает штраф 
до 600 тысяч рублей или до 4 лет колонии за 
«совершение действий (бездействие)» в це-
лях исполнения зарубежных санкций против 
российских компаний или граждан. Речь идет 
только об «обычных хозяйственных сделках», 
объяснил «МК» г-н Исаев. «Говорят, что в ре-
зультате применения этой статьи будут сажать 
руководителей банков, компаний, которые не 
открывают отделения в Крыму, отказываются 
выдавать кредиты оборонным предприятиям 
и так далее, но это совершенно не так», — про-
должает депутат. Обычные сделки — это некие 
операции, которые выполняются «практически 
автоматически» в отношении любого лица, соот-
ветствующего общим критериям, и не предпола-
гают выдвижения дополнительных требований. 
Например, выдача банковских карточек или 
отказ в открытии счета. Отказ в такой сделке 
на основании «дискриминационного» решения 

о санкциях будет основанием для заведения 
уголовного дела против менеджера, принявшего 
решение или его исполнившего. 

«Решения об открытии филиалов торговых 
сетей или банков, о предоставлении креди-
та не являются обычной сделкой», — уверяет 
единоросс. Зато теперь, сказал он, сотрудники 
западных компаний, еще оставшихся в России, 
смогут «отказаться от выполнения приказов, 
которые нарушают наше законодательство». На 
вопрос о том, не последует ли в таком случае 
увольнение, депутат предположил, что эти со-
трудники «должны объяснить ситуацию своему 
руководству»…

Не предпочтут ли иностранные компании 
просто уйти? Член Комитета по госстроительству 
и законодательству Виктор Пинский («ЕР») отве-
тил «МК» на этот вопрос так: «А что делать? Долж-
ны же мы защищать права наших граждан!»

Новая статья, кроме того, обещает россия-
нам штраф до 500 тысяч рублей или даже лише-
ние свободы на срок до 3 лет за умышленные 
действия, которые «способствовали» введению 
иностранными государствами или их союзами 
санкций против России. Какие действия? «В 
том числе», говорится в законопроекте, «по-
средством предоставления рекомендаций и 

передачи сведений». А не «в том числе»? «Мы 
не можем вписать всю жизнь в УК, и все будет 
корректироваться в рамках правоприменения», 
— сказал г-н Пинский.

Кстати, накануне глава Совета по развитию 
гражданского общества и правам человека при 
Президенте РФ Михаил Федотов заявил, что 
«при произвольном правоприменении»  этой 
статьи УК в ее нынешнем виде уголовником ри-
скует оказаться каждый россиянин. Но в Госдуме 
уверяют, что оговорка про «умысел» снимает все 
проблемы. «Нужно доказать, что человек специ-
ально стремился к тому, чтобы против России 
были применены санкции», — пояснил г-н Исаев 
и в качестве примера привел Владимира Кара-
Мурзу-младшего, который и не скрывает, что он 
за ужесточение санкций против представителей 
российских властей. 

Думский Комитет по госстроительству и за-
конодательству 16 мая счел принятый в первом 
чтении текст идеальным: в него не внесли ни 
одной правки. 

Все 6 поступивших в комитет поправок без 
обсуждения были отклонены. Четыре из них 
внес Владислав Резник («ЕР»), включенный, 
между прочим, в санкционный список США: он 
предложил не вводить состав по хозяйственным 

сделкам и ограничиться наказанием за «по-
собничество введению мер ограничительного 
характера в отношении РФ». Справоросс Михаил 
Емельянов, напротив, хотел увеличить штрафы 
до нескольких миллионов рублей, а сроки лише-
ния свободы — до 20 лет максимум…

Следствием по делам такого рода будет 
заниматься СК, а судить в первой инстанции 
станут областные (краевые) суды и суды горо-
дов федерального значения. Соответствующие 
изменения в УПК депутаты внесут в ближайшие 
дни. 

В то время, когда заседал профильный дум-
ский комитет, Бюро правления РСПП  на своем 
заседании пришло к выводу «о категорический 
недопустимости принятия законопроекта»: он 
«создает риски необоснованного уголовного 
преследования граждан России и иностран-
ных граждан, ограничения взаимодействия 
с иностранными инвесторами, снижения за-
интересованности в инвестициях в Россию у 
иностранных компаний и ухудшения делового 
климата», говорится в заявлении организации 
крупного бизнеса. А Ассоциация европейского 
бизнеса, которая объединяет более 600 компа-
ний из Европы и России, заявила, что в случае 
принятия законопроекта в таком виде «европей-
ский бизнес может оказаться зажатым в тиски 
российско-американских санкций»…

Но Госдума пока делает вид, что это не к ней. 
Более того, впереди внесение законопроекта об 
административных наказаниях — штрафы в де-
сятки миллионов рублей будут грозить россий-
ским и иностранным компаниям, исполняющим 
антироссийские санкции в России! 

Это и на самом деле не к Госдуме по боль-
шому счету.

Марина ОЗЕРОВА.

Закон о «пособниках санкций» может изгнать иностранные 
компании из страны

«ПАТРИОТИЧЕСКИЙ» УГАР ГОСДУМЫ

Медведев вручает 
юридический «Оскар».

Последний полицейский заслон у кабинета мэра Еревана.

КАК РОСЛИ ДОЛГИ 
НАСЕЛЕНИЯ РФ 
ЗА УСЛУГИ ЖКХ 
(суммарный долг, млрд руб.)

Источник: Росстат, Минстрой

2012 2013 2014 2015 2016 2017

104 109 111 136

270

645



Московская область и Москва 
планируют заключить соглашение 
о сотрудничестве в области 
благоустройства дачных поселков 
Подмосковья. Столица выделит 
деньги, а подмосковные власти 
возьмут на себя реализацию 
инфраструктурных проектов. Но 
прежде главы двух крупнейших 
субъектов страны решили 
собственными глазами увидеть быт 
дачников и от них самих узнать про 
насущные проблемы.

На перекладных
Сергиево-Посадский район — один из самых 

дачных в Московской области. Здесь расположе-
но 672 садовых некоммерческих товарищества 
(СНТ), а всего их в Подмосковье почти 11 тысяч. 
С апреля по октябрь там проживают около 4 мил-
лионов человек, 80% из них москвичи.

Добраться до своих шести соток им быва-
ет совсем непросто. Например, жителям СНТ 
«Северянин», куда во вторник направились гу-
бернатор Подмосковья Андрей Воробьев и мэр 
Москвы Сергей Собянин, приходится сначала 
ехать на электричке до Сергиева Посада, а там 
пересаживаться на автобус или маршрутку. Но 
и это еще не все. Последние полтора километра 
дачники преодолевают на своих двоих. Ближе 
общественный транспорт не подходит, да и соб-
ственный автомобиль по такой дороге, как тут, не 
пройдет — разве только вездеход.

«А в советское время у нас ходил автобус 
от вокзала, было очень удобно», — вспоминают 
старожилы поселка. Таких здесь много. В 1957 
году, когда создавалось СНТ «Северянин», они 
были детьми, участки получали их родители, де-
душки и бабушки. А сейчас у многих из них уже 
свои внуки, и даже правнуки.

«Мы очень любим свой поселок, посмотри-
те, как у нас тут красиво, — говорит Александр 
Перепелкин. — Меня родители привезли сюда, 
когда мне исполнился месяц. Мои дети тоже вы-
росли здесь».

Действительно, в «Северянине» выросло 
не одно поколение дачников. Летом здесь за-
мечательно: огромные ели, кажется, упираются 
прямо в небо. Несмотря на близость города, его 
присутствие почти не ощущается: очень уютно, 
люди сумели создать здесь свой, камерный мир. 
Вот только добраться до этого подмосковного 
курорта — задача не из легких. На чем бы ни 
ехал — на своей машине или на общественном 
транспорте, — меньше 3 часов не получается. А 
если в час пик — в пятницу вечером или субботу 
утром, — то выходит до 5–6 часов. 

«Вот наша молодежь и не хочет ездить на 
дачу, — сетует пожилая женщина. — Прошу внуков 
приехать помочь, а они: «Бабушка, мы в пробках 
дольше простоим».

И все-таки большинство жителей «Северяни-
на» охотно пользуются своими участками: летом 
здесь собирается до 2,5 тысячи человек, зимой 
постоянно живет около 50 и 100 регулярно при-
езжают на выходные. Этим людям очень нужна 
нормальная подъездная дорога, а сейчас на ней 
можно запросто потерять подвеску.

«В хорошей компании»
Власти Московской области и столицы реши-

ли вместе развивать дачные поселки Подмоско-
вья, где в весенне-летний сезон отдыхают мил-
лионы столичных жителей. Планируется принять 
программу, в рамках которой будут совместно 
строить подъездные дороги к СНТ, проводить 
туда воду, газ и электричество, налаживать ци-
вилизованную систему обращения с отходами и 
обеспечивать медпомощь для жителей. 

Однако прежде чем заключать специальное 
соглашение между правительствами Москвы и 
области, Андрей Воробьев и Сергей Собянин 
решили исследовать проблемы загородного от-
дыха на месте — по крайней мере добирались 
они в Сергиево-Посадский район как обычные 
дачники, на электричке.

«Ехали в хорошей компании», как позже 
напишет у себя в Instagram Андрей Воробьев. 
Губернатор даже прихватил с собой пирожки, 
которые ему передала жительница Реутова, он 
угостил ими попутчиков и мэра Москвы. По до-
роге обсудили насущные проблемы дачников. А их 
немало. На первом месте, конечно, стоит дорога. 
Ко многим СНТ ее просто нет, и общественный 
транспорт туда не ходит. В этом отношении при-
мер «Северянина» типичный. В хорошей транс-
портной доступности нуждаются не менее 70% 
СНТ области. 

На втором месте по значимости вода. Ее ка-
чество оставляет желать лучшего: в «Северянине», 
например, водопровод годится только для полива. 
Многие дачники просили обратить внимание на 
то, что из-за кадастровых ошибок они не могут 

зарегистрировать свои участки. 
«Нам говорят в регпалате, — рассказывали 

люди, — «идите в суд», но у нас нет споров с со-
седями по границам участков. По факту нет, а в 
документах есть — вот такой юридический казус. 
Помогите!» 

Не меньше вопросов губернатору и мэру 
задавали жители и по поводу тарифов на элек-
тричество. Порой два СНТ расположены рядом, 
но в одном платят по расценкам для села, а в 
другом — для города. А разница существенная 
– почти в 30%. Почему, спрашивали люди, и как 
устранить эту несправедливость?

В тему с головой
Поездка на электричке в компании дачников 

пошла всем на пользу. В Сергиево-Посадский 
район Андрей Воробьев и Сергей Собянин приеха-
ли не только с головой погруженные в дачные 
проблемы, но еще и с конкретным планом, как 
их решать.

«У нас в Подмосковье большое количество 
дачников. Мы посмотрели, подсчитали: 80% из 
них — жители Москвы. Поэтому благоустройство 
СНТ — наша совместная проблема. У нас есть 
план с мэром Москвы по партнерству, и сегодня 
мы здесь для того, чтобы принять эту программу, 
которая заключается в том, что абсолютное боль-
шинство СНТ мы будем проектировать. Без про-
екта ни дорогу не построишь, ни газ не проведешь. 

Программа рассчитана на 5 лет, она стартует 
уже в 2018 году. Ее цель — обеспечить заметные 
перемены в СНТ, а вы должны подсказать нам, 
что в первую очередь нужно делать», — обратил-
ся Андрей Воробьев к жителям садоводческих 
товариществ. 

Губернатора Подмосковья поддержал мэр 
Москвы Сергей Собянин. «Вместе с Подмоско-
вьем мы договорились по каждому крупному 
СНТ провести расследование и вместе с жите-
лями прописать план, что нужно сделать. В этом 
году мы перечислим полмиллиарда рублей на 
строительство дорог, а в следующих — и так все 
пять лет — готовы выделять по миллиарду на 
строительство подъездных дорог к дачным по-
селкам», — пообещал он.

«Нам в первую очередь дорога нужна, — тут 
же стали озвучивать свой план благоустройства 
поселка северянинцы. — И автобус хорошо бы 
опять пустить до СНТ. А еще у нас есть клуб, но 
здание требует ремонта. Нужна спортивная пло-
щадка с тренажерами. Молодых ребят много, все 
детки спортивные, а заниматься им негде».

Предложений и просьб, обращенных к двум 
главам Московского региона, у дачников было 
очень много. Чего только не просили люди: на-
чиная с того, чтобы найти управу на строителей, 
которые завалили грунтом местный пруд, и кончая 
просьбой разрешить местным бабушкам про-
давать выращенные на своих участках фрукты и 
овощи. Но что особенно понравилось — все это 
были конструктивные предложения. Чувствова-
лось, что к встрече готовились и просили не для 
себя лично, а для всего поселка в целом. Недаром 
одна из женщин сказала, обращаясь к губернатору 
и мэру: «Вы нам сейчас поможете, а на нас потом 

вся страна смотреть будет и учиться, как надо с 
властью взаимодействовать».

Вместе мы — сила!
Возможно, кто-то скажет: вот повезло жите-

лям СНТ «Северянин» — приехало к ним высокое 
начальство из Москвы и области, и теперь будет 
им счастье. На самом деле проблемы этого по-
селка хоть и самые типичные, а вот жители со-
всем даже нет. Люди тут живут очень активные, 
дружные — таким грех не помочь. Многого они 
добились сами: жизнь в СНТ за последние годы 
стала намного интереснее, комфортнее и безо-
паснее. Чего тут только нет для детей: праздники, 
карнавалы, спортивные турниры. Да и выглядит 
поселок симпатично, внутренние дороги ухожен-
ны, никаких навалов мусора по углам, зато есть 
специально оборудованная площадка с мусорным 
контейнером, откуда регулярно вывозят отходы. 
Недавно члены СНТ за свой счет провели модер-
низацию электрических сетей, поставили новые 
трансформаторы — теперь мощности хватает 
всем владельцам участков.

«Также общими силами мы организовали 
патрулирование улиц, особенно в межсезонье; 
как результат — у нас этой зимой не было ни 
одной кражи. Но если бы власти помогли нам 
установить видеокамеры, было бы еще лучше. 
Ведь охранникам мы платим из своего кармана, 
а живут тут в основном пенсионеры — у них сами 
знаете какие доходы, а деньги нужны на все. Один 
только вывоз мусора нам обходится в 600 тыс. 
руб. в год, но зато у нас чисто и природе мы не 
вредим», — рассказывает председатель СНТ 
Елена Тищенко.

Однако, как бы ни старались дачники, кар-
динально улучшить качество загородной жизни 
и превратить подмосковные СНТ в настоящие 
курортные зоны можно только совместными уси-
лиями Москвы и области. И то, что власти это 
осознают и уже наметили в этом направлении 
конкретные шаги, не может не радовать.

«Летом добраться из Москвы на дачи в Под-
московье бывает сложно — каждые выходные 
отдохнуть уезжает миллион человек. Поэтому с 
25 мая на 100 маршрутах будет ходить в полтора 
раза больше автобусов. В часы пик интервалы дви-
жения уменьшим вдвое», — написал в Instagram 
Андрей Воробьев.

А в министерстве транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Московской области нам сообщи-
ли, что планируется увеличить подвижной состав 
общественного транспорта в Сергиевом Посаде, 
Красногорске, Наро-Фоминском округе, Истре и 
в других муниципалитетах Подмосковья.

Ну а что же с жителями СНТ «Северянин» 
— когда им проложат новую дорогу на дачу? По 
словам зам.главы Сергиево-Посадского района 
Михаила Горбачева, сейчас ведется работа по 
оформлению данного бесхозного участка до-
роги в муниципальную собственность. Далее 
потребуется сделать проект дороги и, как только 
поступят деньги, начнется ее капитальный ре-
монт. После его окончания до СНТ начнет ходить 
рейсовый автобус. На все потребуется около 
3,5–4 месяцев, так что, возможно, новый урожай 
в сентябре 2018 года северянинцы повезут уже 
по новой дороге.

Елена БЕРЕЗИНА.
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СРОЧНО В НОМЕР

ФЕРМЕРЫ ПОНЯЛИ, 
ЧТО КУРИЦА НЕ ТОЛЬКО 
ПТИЦА, НО И ПАЦИЕНТ
Любопытную тенденцию, связанную с сель‑

скохозяйственной птицей, отмечают орнито‑
логи. К айболитам все чаще стали обращаться 
владельцы гусей, кур и петухов с просьбами 
вылечить переломы конечностей у питомцев. 
Раньше у пернатых с подворья с такими трав‑
мами практически не было шансов остаться в 
живых — хозяева просто пускали их на мясо.

Как рассказал «МК» директор госпиталя 
птиц «Зеленый попугай» Владимир Романов, 
в прежние времена на прием с вышеописанными 
жалобами приносили в основном экзотиче‑
ских, декоративных домашних птиц или ловчих 
хищников. С птицами, живущими на хозяйстве, 
особо не церемонились. Однако в последний 
год хозяева гусей, уток и кур стали проявлять 
неожиданную заинтересованность в том, чтобы 
сохранить травмированному пернатому жизнь 
и здоровье. Орнитологи объясняют это тем, что 
людям выгоднее вылечить травмированную 
птицу, которая исправно и успешно размножа‑
ется, чем искать ей замену.

Как правило, повреждения, которые при‑
ходится лечить орнитологам, — это травмы, 
полученные на подворье. К примеру, птицы 
часто цепляются за ограждения из сетки и при 
попытках выпутаться ломают хрупкие косточ‑
ки. Вылечить такие переломы не очень слож‑
но — чаще всего специалисты устанавливают 
тончайший штифт, который служит основной 
для правильного сращения костей. В некото‑
рых случаях требуется наложить гипс. Если 
хозяевам удается обеспечить птице покой, то 
у операции большой шанс на положительный 
результат.

Кстати, помимо кур и петухов орнитологам 
стали приносить и павлинов со сломанными ла‑
пами. Эксперты отмечают, что в последние годы 
эта красивая птица пользуется чрезвычайной 
популярностью у любителей животного мира. 
Орнитологи вспоминают, что один из клиентов 
объяснил свою любовь к павлиньему пению 
(весьма неприятному на слух) тем, что, слушая 
его, он ощущает себя в тропиках. 

ДОБРОПОРЯДОЧНЫЙ 
ДВОРНИК СТАЛ 

ПОДЛИННЫМ ГЕРОЕМ 
«ЕРАЛАША»

Сюжет, достойный экранизации, произошел с 
воспитанниками люберецкой киношколы «Ера‑
лаш». Они забыли в одном из городских дворов 
кофр с дорогостоящей аппаратурой, однако 
пропажу нашел дворник и тут же поспешил 
вернуть юным дарованиям ценную технику.

Как стало известно «МК», курьез случился на 
улице Смирновской возле дома, где проходили 
съемки короткометражного фильма «Марли». 
Эта кинолента о краже французского бульдога 
должна стать конкурсной работой для студии 
«Ералаш» в Люберцах. Целый день съемочная 
группа провела на детской площадке, успев 
познакомиться с местным дворником Хусаном. 
По словам режиссера Владимира Панжева, 
снимавшего фильм, 37‑летний гастарбайтер, 
который практически ни слова не понимает 
по‑русски, даже оказал им важную услугу — 
дал свою метлу. А когда бригада вернулась на 
студию, ребята поняли, что забыли на площадке 
кофр, где лежали две видеокамеры, объекти‑
вы, линзы и фильтры на общую сумму более 
1,5 миллиона рублей. Вся съемочная группа 
тут же бросилась искать пропажу и тут же вы‑
яснила, что дворник Хусан сам разыскивает 
киношников. Правда, при общении с уроженцем 
Таджикистана произошла забавная заминка. 
Когда режиссер спросил его по телефону, что 
именно он нашел, «может, технику?», Хусан 
ответил «нет». И продолжал отрицать такие 
слова, как «аппаратура», «кофр», «камеры» и 
«приборы». Только когда оператор назвал сло‑
во «вещи», дворник произнес уверенное «да». 
К счастью, «вещами» и оказалась та самая завет‑
ная аппаратура. От денег и алкоголя в подарок 
мужчина отказался. А вот на слово «сладости» 
вновь отреагировал утвердительно, уверенно 
ответив «да».

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ПРЕВРАТИЛ В УЛИКУ 

ПЕРВЫЙ ПОПАВШИЙСЯ 
ДОКУМЕНТ 

Невинный подросток едва не загремел в тюрь‑
му, после того как оперативник УМВД России 
по Воскресенскому району Московской области 
подбросил в его дом страховое свидетельство 
жертвы грабежа. От «возмездия» правосудия 
16‑летнего мальчишку спасли борцы с «обо‑
ротнями в погонах» из подмосковного УСБ.

Как стало известно «МК», в феврале 2018 года 
в поселке Виноградово Воскресенского района 
группа подростков ограбила пьяного мужчину. 
Они забрали у него телефон и деньги. Поиск пре‑
ступников поручили старшему оперуполномо‑
ченному местной полиции 36‑летнему Николаю 
Волкову (данные изменены). У майора были на 
примете подозреваемые, однако улик катастро‑
фически не хватало. Тогда оперативник решился 
на авантюру. Он пошел к потерпевшему и по‑
просил у него какой‑нибудь именной документ. 
Мужчина отдал стражу порядка свое страховое 
свидетельство, а полицейский строго‑настрого 
запретил ему упоминать об этом факте. На сле‑
дующий день следователь вынес постановле‑
ние о проведении обыска в жилище предпо‑
лагаемого преступника, и, конечно же, опер 
нашел у него документ потерпевшего. Однако 
парень категорически отрицал свою причаст‑
ность к грабежу, и его оставили под подпиской 
о невыезде. Родители тинейджера поверили 
ребенку на слово и обратились куда следует. 
Оперативники УСБ по Московской области вы‑
яснили, как именно документ попал в жилище 
мальчика, и теперь уже Волков перешел в статус 
подозреваемого. До досадного происшествия 
сыщик отслужил в полиции, куда пришел после 
окончания университета МВД, почти 16 лет. Он 
женат, воспитывает малолетнюю дочь. 

— По результатам проверки сотрудник будет 
уволен из органов внутренних дел по отрица‑
тельным мотивам, также к строгой дисципли‑
нарной ответственности будут привлечены его 
непосредственные руководители, — рассказала 
«МК» начальник пресс‑службы ГУ МВД России 
по Московской области Татьяна Петрова. 

составила в апреле 
стоимость мини‑
мального набора 
продуктов в Москов‑

ской области. Это на 2% больше, чем в марте, 
и на 7,5% больше, чем в декабре 2017 года.

Из продуктов, входящих в потребитель‑
скую корзину, больше всего подорожала 
белокочанная капуста (на 33% с марта по 
апрель). Ее можно было купить по 28 ру‑
блей за килограмм. Незначительно выросли 
в цене яблоки, картофель, морковь и лук. 
Единственным овощем, который резко по‑
дешевел, стал свежий огурец. Его средняя 
цена за килограмм в апреле составляла 139 
рублей (на 11% меньше, чем в марте). В число 
продуктов, за месяц упавших в цене, вошли 
карамель, чай, соль, куры, баранина, рис, 
горох и подсолнечное масло. Правда, они 
подешевели всего на 1%. 

4157 руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
ОБЕСПЕЧЕНИЕ СНТ 

ИНЖЕНЕРНОЙ ИНФРАСТРУКТУРОЙ
Газифицировано домовладений 
в СНТ за 2012 -2017 гг. 310 тыс.

план на 2018 г.

план на 2018 г.

план на 2018 г.

план на 2018 г.

план на 2018 г.

2,5 тыс.
Принято на обслуживание сетей 
более чем в 700 СНТ 1400 км

500 км
Обеспечено электроснаб-
жением 92 км

65 км
Заключено договоров 
на вывоз мусора 7705

11167

11167
Обеспечено контейнерными 
площадками 9492

УДАЧНО СЪЕЗДИЛИ
После визита 
Андрея Воробьева 
и Сергея Собянина 
в СНТ «Северянин» 
у дачников появится 
новая дорога

Новость сезона для дачников — им раз‑
решили торговать своими овощами 
и фруктами на рынках Подмосковья. 
Больше полиция не будет косо смотреть 
на бабушек с корзинами клубники и ве‑
драми огурцов. Принцип «сами выра‑
щиваете — сами и продавайте» наконец 
вернется в регион в самом положитель‑
ном значении. Что еще ждет садоводов 
и огородников на этот раз, рассказала 
на пресс‑конференции в Интерфаксе 
глава Госадмтехнадзора Татьяна Виту‑
шева.

Спикер отметила, что дачники в Подмосковье 
являются настолько серьезным общественным 
явлением, что качеству их жизни и отдыха в этом 
году придали особое значение руководители двух 

крупнейших в России субъектов Федерации — 
Московской области и Москвы. Андрей Воробьев 
и Сергей Собянин подписали соглашение, со-
гласно которому в 2018 году власти двух регионов 
будут реализовывать совместные проекты в сфе-
ре транспорта и дачного хозяйства. В частности, 
они обещали выделить специальные места, где 
члены садовых некоммерческих товариществ и 
жители деревень смогут торговать продукцией 
со своих огородов. Госадмтехнадзор в этом году 
организовал специальные мероприятия, чтобы 
достойно принять в Подмосковье футбольный 
чемпионат мира. 

«Мы проверили состояние туристических 
маршрутов, — отметила Татьяна Витушева. — 
Благодаря этой работе ликвидирован 81 не под-
лежащий восстановлению объект благоустрой-
ства, приведено в надлежащее состояние 344 
объекта».

С начала пожароопасного периода в Под-
московье более 200 внештатников и обще-
ственников Госадмтехнадзора поучаствовали в 
противопожарных рейдах. В административные 
комиссии муниципалитетов уже поступило свыше 
60 сигналов о разведении огня и палах сухой тра-
вы. Наиболее массово рейды прошли в Коломне, 
Зарайске, Наро-Фоминске и Егорьевске. 

А 17 мая в Мособлдуме состоится подпи-
сание соглашения о взаимодействии между 
Московским областным бюро технической 
инвентаризации (МОБТИ) и Союзом дачников 

Подмосковья. Вместе эти организации планируют 
повышать информированность граждан о право-
вом регулировании земельно-имущественных от-
ношений, оказывать содействие при выполнении 
работ по подготовке документов для регистра-
ции прав на недвижимое имущество. Чиновники 
уверены, что совместные консультации помогут 
дачникам выбрать наиболее выгодные варианты 
межевания.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
■ Реестр дачников Подмосковья насчитывает 
11 710 садоводческих некоммерческих объеди-
нений граждан, объединяющих около 1 миллиона 
дачных участков. 
■ По оценкам специалистов, с мая по август 
загруженность вылетных трасс по направле-
нию в область по пятницам в 3 раза выше, чем в 
остальные дни. А по направлению в Москву самым 
пробочным днем становится воскресенье — в 
этот день загруженность в 2 раза выше, чем в 
среднем с понедельника по субботу.
■ Больше всего наплыв дачников снижает ско-
рость движения на трассах восточного направле-
ния — Егорьевском и Носовихинском шоссе. 
■ С начала весны с обочин дорог вывезено более 
3 тысяч кубометров мусора.
■ Более 100 нарушений выгула собак зафиксиро-
вано в Подмосковье с начала дачного сезона.

Светлана ОСИПОВА.

В этом году власти 
Московской области 
готовятся к приему 
не только дачников, 
но и туристов

2017 2018

3075 км

859 км
(28%)660 км

(21%)

3185 км
объем 
ремонта 
дорог 

объем 
ремонта 
дорог 
к СНТ 

83%

17%

ЖИТЕЛИ И ГОСТИ СНТ

Из Москвы 

Из
Московской 

области 

71%

29%

ИСПОЛЬЗУЕМЫЙ ВИД ТРАНСПОРТА 

Личный 
транспорт 

Общественный 
транспорт 

«САМИ ВЫРАЩИВАЙТЕ, САМИ ПРОДАВАЙТЕ»

После отъезда высоких гостей 
жители СНТ «Северянин» еще 
долго не расходились...
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Министерство внутренних дел вновь 
предлагает изменить ту часть ПДД, кото-
рая регулирует обязанности водителей 
после ДТП. Если она будет принята, то 
севшая батарея телефона или ночь могут 
не только помешать получить потом 
страховое возмещение, но и вообще вы-
яснить, кто прав и кто виноват в аварии. 
Но обо всем по порядку.

 Объектом правки выбран один из самых 
противоречивых пунктов Правил — 2.6.1, регла-
ментирующий поведение водителей при ДТП, в 
котором не пострадали люди. Сейчас он сформу-
лирован так, что возможность вызова сотрудника 
полиции на место аварии для ее оформления все-
таки всегда есть. Именно участие в этом процессе 
инспектора, как правило, является для страховых 
компаний чуть ли не обязательным условием бес-
проблемной выплаты возмещения пострадавшим. 
Предлагаемая же редакция ПДД может положить 
конец сложившейся практике вызова сотрудника 
ГИБДД на место аварии.

Что же именно полиция предлагает изменить 
в п. 2.6.1 ПДД? Прежде всего здесь хотят прописать 
обязательное использование в случае дорожного 
происшествия безуспешно создаваемой феде-
ральной «автоматизированной информационной 
системы обязательного страхования». То есть 
идея тут такова: попал в ДТП, все последствия 
сфоткал-снял с помощью этого страхового при-
ложения — и убирай свой разбитый драндулет с 
дороги, не мешай проезду. Но проблема в том, 
что об этой информационной системе который 
год только разговоры ходят, а уж о сроках ее реа-
лизации вообще никто ничего не знает. Впрочем, 
полицейских такие «мелочи» не интересуют. 

Так, в поправках МВД к ПДД сказано, что 
если система не работает, нужно просто все сфо-
тографировать или снять на видео и ехать для 
оформления происшествия туда, куда сотрудники 
полиции по телефону укажут. А чем снимать, если 
у смартфона, например, сел аккумулятор либо он 
разбился при аварии? Или на улице ночь и снять 
«поле боя» в привязке к окружающим объектам 
физически невозможно? ДПС приезжать не соби-
рается, а ПДД требуют: «убирай машину!» — иначе 
штраф 1000 рублей. Получается, что, убрав с про-
езжей части свое авто в таких условиях, человек 
автоматически лишается возможности получить 
страховое возмещение: как потом сотрудники 
полиции станут оформлять аварию, если, к при-
меру, ее участники излагают противоречащие 
друг другу версии? 

Но это еще половина проблемы. Допустим, 
переписали мы этот злосчастный пункт 2.6.1 — и 
все водители теперь обязаны убирать машины с 
дороги после ДТП. Но как быть с другим пунктом 
ПДД — 2.5, который однозначно запрещает во-
обще трогать машину после любого дорожного 
происшествия? Цитируем: «Водитель, причастный 
к нему, обязан немедленно остановить (не трогать 
с места) транспортное средство, включить аварий-
ную сигнализацию и выставить знак аварийной 
остановки в соответствии с требованиями пункта 
7.2 Правил, не перемещать предметы, имеющие 

отношение к происшествию». 
Получается, что два пункта ПДД требуют от 

водителя при аварии совершенно противополож-
ных действий. 1000 рублей штрафа за не убранную 
с дороги после аварии машину или лишение прав 
на срок до 1,5 года за оставление места ДТП? Вы-
бор очевиден. Поэтому в реальной жизни разбитые 
машины и дальше будут загромождать проезжую 
часть в ожидании личного появления сотрудника 
ДПС. И устранять существующую коллизию, судя 
по содержимому предлагаемой МВД новации, 
никто не собирается.

Исключение  
из Правил
И на этом фоне другие по-

правки МВД в ПДД, касающиеся 
инвалидов и перевозящих их лю-
дей, выглядят просто бесподоб-
но. Ведь если они будут приняты, 
гражданам с ограниченными воз-
можностями будет проще посещать 
не только поликлиники-больницы, но 
и вообще любые точки притяжения, 
проезд к которым и стоянка около них, 
как правило, ограничены соответствующими 
знаками. По сути, полицейские хотят разрешить 

инвалидам парковаться под запрещающими зна-
ками и ездить там, где другим запрещено.

Сегодня, напомним, проезжать под знаки 
«Движение запрещено» и «Движение механиче-
ских транспортных средств запрещено» разре-
шено весьма ограниченному числу транспортных 
средств. В первую очередь машинам организаций 
федеральной почтовой связи, предприятий, на-
ходящихся в обозначенной зоне, и граждан, про-
живающих или работающих в обозначенной зоне. 
Еще жестче обстоят дела с табличками «Стоянка 
запрещена»: тут исключение сделано только для 
почтовиков. Правда, во всех перечисленных слу-
чаях существует поблажка для инвалидов (и авто, 
их перевозящих), но не всех — только I и II групп 
и детей-инвалидов. И вот полицейские решились 
расширить список недужных людей. Согласно 
их поправкам в Правила дорожного движения, 
вскоре игнорировать запрещающие знаки смогут 
все транспортные средства, «управляемые ин-
валидами, перевозящие инвалидов, в том числе 
детей-инвалидов, если на указанных транспорт-
ных средствах установлен опознавательный знак 
«Инвалид».

Правда, не совсем понятно, как будет эта 
новация действовать в Москве, где одной на-

клейки «Инвалид» недостаточно даже на 
официальных парковках — сотрудники 

МАДИ проверяют такие авто по спе-
циальным базам данных. И если 

вдруг выясняется, что припарко-
вавшийся инвалид неместный, 
незамедлительно штрафуют его. 
И если учесть, что в столицу на 
консультации, лечение и просто 
по житейским надобностям при-
езжают тысячи не совсем здо-

ровых людей, весьма актуальная 
полицейская инициатива для них 

окажется бессмысленной.
Алексей БАТУШЕНКО,

Александр РОСТАРЧУК,
портал «АвтоВзгляд».

Защита заявила о подмене об-
винения, а это влечет за собой 
и признание всего вердикта не-
законным. Интрига заключается 

в том, что если приговор в отношении Шакро 
сейчас не устоит, то может развалиться и другое 
дело — против высокопоставленных сотруд-
ников СКР, обвиненных в получении взятки от 
криминалитета. Перед Фемидой стоит непро-
стой выбор: или потуже натянуть повязку на 
глаза, или начать заново процесс, который в 
общей сложности и так занял 2,5 года. 

Напомним, что Никулинский суд Москвы 
в марте вынес приговор Захарию Калашову, 
криминальным авторитетам Андрею Кочуйкову, 
Эдуарду Романову, а также другим фигурантам 
дела (всего 12 человек). Сам Калашов получил 
9 лет и 10 месяцев тюрьмы. Казалось бы, в исто-
рии поставлена точка. Но не тут-то было. В деле 
неожиданно всплыл один нюанс. 

Итак, в апреле 2017 года всем фигурантам 
было предъявлено обвинение в окончательной 
редакции — то самое, по которому, собственно, 
и проводится судебное разбирательство. По 
существующей процедуре всем обвиняемым 
и их защитникам вручили копии обвинения. 
Оригинал этого документа остался, как и по-
лагается, в уголовном деле. После того как дело 
поступило в суд для рассмотрения по существу 
(в сентябре 2017 года), адвокаты увидели, что 
обвинение, которое есть там, отличается от 
того, что вручили им. 

— Там, конечно, не написано, что престу-
пление совершили не Калашов и Кочуйков, а 
Иванов и Петров, — говорит защитник Алек-
сандр Гофштейн. — Но есть существенные 
нестыковки. Например, в новом обвинении 
сказано, что нападение на Жанну Ким в ресто-
ране на Рочдельской совершено в том числе 
«неустановленными соучастниками» (в нашем 
варианте такого не было). Или написано про «ор-
ганизованную преступную группу». Огромное 
количество расхождений в именах, фамилиях, 
датах и т.д. 

В действительности больше похоже на то, 
что следствие просто «подчистило» первона-
чальный сырой вариант, чтобы к нему нельзя 
было придраться. Но юридически такая «чистка», 
по мнению защитников, не что иное, как служеб-
ный подлог и тянет на 292-ю статью УК РФ. 

Формально с точки зрения закона это не-
минуемо должно повлечь возврат дела на досле-
дование со всеми вытекающими из этого про-
блемами (продление сроков разбирательства, 

нахождение обвиняемых под стражей и т.д.) Но 
поскольку это дело — особое (на нем «базиру-
ется» другое грандиозное дело в отношении 
сотрудников СК, в частности главы УСБ СКР 
Михаила Максименко, обвиняемого в получении 
взятки от людей Шакро), то вопрос о доследо-
вании вообще изначально не стоял. 

Интересно, что защитники не сразу заяви-
ли, что нашли отличия. Может, для того чтобы 
был козырь во время апелляции. Но сами го-
ворят: мол, якобы потому что понимали — им 
постараются не поверить. 

— Как подтвердить свою правоту? Скажут, 
что копии, которые у нас были, — не заверенные, 
хотя по закону такое заверение не требуется. То 
есть обвинение попытается заявить: это адво-
каты сами напечатали что-то у себя в кабинете. 

Так что мы решили запросить суды, которые 
неоднократно продлевали срок содержания 
под стражей в отношении всех обвиняемых 
(следователь для рассмотрения в ходе этой 
процедуры направляет актуальное обвинение). 
Убедились, что там документы идентичные на-
шим и различающиеся с главным. Это бомба, 
которая рано или поздно взорвется, и приго-
вор будет отменен, пусть не в апелляции, но 
в высшей инстанции. Юридически ведь это 
грубейшая ошибка. 

Поняли это, судя по всему, не только адво-
каты. Вскоре после того как защитники заявили 
о подлоге в Никулинском суде (там дело слу-
шалось по существу), заместитель прокурора 
Москвы Владимир Ведерников написал мно-
жество кассационных представлений. О чем 
они? Прокурор просит отменить решения о 
продлении сроков содержания под стражей, 
вынесенные на основе тех, якобы «неправиль-
ных» обвинений. В своем представлении он 
написал, что когда суды продляли арест, они не 
располагали действительными обвинениями, 
а то, что у них было, направлено к ним сле-
дователем по ошибке. Выходит, следователь 
ошибся более 20 раз (было ведь два продления 
каждому из 12 участников, и они происходили в 
разное время в разных судах). В такое верится с 
трудом, но столичная Фемида доверчива. Пять 
судей Мосгорсуда, получив эти кассационные 
представления, возбудили производство. Они 
признали, что доводы прокурора достойны вни-
мания. 18 мая будет рассматриваться вереница 
постановлений. Если их отменят, то признают, 
что они попали в суд по ошибке следователя. 
Тем самым защиту лишат важнейшего апелля-
ционного повода. 

— Тогда они продемонстрирует всему об-
ществу: закон это хорошо, но если очень надо, 
можно его нарушить, — говорит Гофштейн. — 
Продемонстрируют следователям: если очень 
надо, суд вас прикроет. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Между тем мотивы, по кото-
рым МВД теперь отказыва-
ется от своего же решения, 
были высказаны специали-

стами еще прошлой весной и сегодня 
просто процитированы полицейскими: «в 
настоящее время динамические характе-
ристики движения транспортного средства 
в значительной мере определяются иными 
факторами (конструкцией транспортного 
средства; степенью его загруженности; на-
личием современных электронных систем, 
способствующих торможению/стабилиза-
ции, и прочим). По этой причине установка 
знака «Шипы» на транспортном средстве 
не позволяет иным участникам движения 
однозначно судить о вероятном характере 
его движения, особенно в условиях неодно-
родного дорожного покрытия, характерного 
для зимних условий».

Помнится, в бытность свою Президен-
том РФ Дмитрий Анатольевич с такой же 
легкостью прошел мимо столь же убеди-
тельных просьб не вводить в стране так 
называемое правило нулевого промилле в 
человеческом организме как физически не-
возможное. Понятно, что последствия того 
решения были много страшнее нынешней 
истории с шипами, однако в обоих случаях 
налицо стопроцентное наплевательство 
власти на мнение электората. 

Сам же электорат довольно резко вы-
сказался об умственных способностях чи-
новников, «ошиповавших» автопарк России. 
Нет, никто из в массе своей законопослушных 
водителей не стал вставать в позу и игнориро-
вать новые требования — закон может быть не 
проработан, алогичен, откровенно глуп, но это 
закон. Однако свое отношение к его авторам 
автолюбители выразили однозначно и, как 
всегда, красноречиво. На улицах появилось 
множество машин, вроде и несущих на своих 
стеклах обязательные «шипопредупреждаю-
щие» нашлепки, но либо исполненные в виде 
карикатур, либо присобаченные в неимовер-
ном количестве. 

Правда, тот факт, что наклейки «Шипы», 
как и нулевой промилле, все-таки уходят в 
прошлое, дает надежду, что следующие ре-
шения правительства хотя бы в области БДД 
все же будут опираться на мнение эксперт-
ного сообщества, а не приниматься келейно. 
С другой стороны, в России по-прежнему 
принимается множество законов, постанов-
лений и указов, не подкрепленных минималь-
ными доказательствами и исследованиями, 
а порой, как в данном случае, откровенно 
противоречащих здравому смыслу. Но это 
уже совсем другая история.

 Александр РОСТАРЧУК.
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ШИП С МАСЛОМ

Многие за это время успели за-
метить, что кадастровая стои-
мость — оценка государством их 
собственности — как-то слишком 

уж высока. 
«В реальности, оказалось, кадастровая 

стоимость, которая вроде бы должна соот-
ветствовать рыночной, значительно ее превы-
шает», — подтвердил эти наблюдения Путин 
и поручил народным избранникам исправить 
несправедливость уже в первой половине 
2018 года.

Избранники отреагировали стремитель-
но. В минувший вторник в Госдуму был внесен 
законопроект «О внесении изменений в ста-
тью 52 части первой и часть вторую Налогового 
кодекса РФ». 

Чтоб разобраться в этих изменениях, надо 
сначала вспомнить, как рассчитывается налог 
на квартиру и дом. Формула незамысловатая. 
Берется общая площадь. Если это квартира, из 
нее вычитается 20 кв. м. Если дом — вычитается 
50 кв. м. Оставшаяся после вычитания площадь 
умножается на кадастровую стоимость 1 кв. м, 
установленную для строения данного типа, 
расположенного в данном месте (учитывается 
район, этаж, удобства, близость к обществен-
ному транспорту и т.п.). 

Налоговая ставка на квартиры 0,1%. Со-
ответственно ставке делим полученную сумму 
на 1000 — это и есть ежегодный налог на данное 
помещение.

 Например, у вас квартира 72 кв. м в Москве 
в многоэтажном доме. Кадастровая стоимость 
1 кв. м — 200 тыс. руб. Вычитаем 20 кв. м из 72. 
Получается 52. Умножаем на 200 тыс. Получаем 
10,4 млн. Делим на 1000. Итог — 10 400. Это 
налог, который вы ежегодно должны платить 
за квартиру. Немало, прямо скажем. 

Налог на недвижимость исходя из када-
стровой стоимости начисляется с 2015 года. Не 
во всех регионах, правда, а только в 28. Но Мо-
сква и Московская область входят в их число.

Раньше мы платили налог с инвентариза-
ционной стоимости, она была очень низкой, 
поэтому налоги выходили копеечными. Когда 
решено было начислять налоги на недвижимость 
с кадастровой стоимости, власти решили под-
нимать их постепенно, чтоб для граждан они не 
стали слишком большим ударом. В первый год, 
как был введен налог с кадастровой стоимости, 
пусть платят только 20% от суммы (в нашем 
случае 2080 руб). Во второй — 40%, в третий 
уже 60%, в четвертый — 80%, ну и в пятый год 
наконец полную сумму.

Законопроект, внесенный депутатами по 
поручению Путина, снижает темпы роста. Пер-
вые три года налог растет на 20% в год, а после 
того как достигает 60% от полного объема, его 
разрешается повышать не больше чем на 10% 
в год.

Если новый закон не примут, мы в 2018 году 
будем платить налог на недвижимость за 
2017 год в размере 80% от его полного объема. 
А если примут, будем платить 70%. 

 80% тоже, конечно, будем платить, но 
немножко позже — в 2019-м. В 2020-м будем 
платить 90%, ну а в 2021-м уже 100%.

Фактически это означает, что введение 
налога на недвижимость растягивается не на 
пять лет, как планировалось вначале, а на семь. 
Только и всего.

Гора, таким образом, родила хорошую, 

толстую мышь. И не одну. В законопроекте об 
изменениях в Налоговом кодексе заложено 
еще несколько симпатичных мышей, слегка 
улучшающих положение налогоплательщиков — 
владельцев недвижимости. 

1) Если в течение года изменились каче-
ственные и количественные характеристики не-
движимости (например, уменьшилась площадь 
или изменилось назначение), налог начисляется 
пропорционально изменениям. Скажем, в июле 
вы продали половину участка. Вам начислят на-
лог за весь участок с января по июль, а с августа 
будут начислять за половину. 

Это справедливо — в отличие от ныне дей-
ствующего порядка. Сейчас начисляется единый 
налог за весь год, в течение которого произошли 
изменения. На сумме налога они отражаются 
уже только в следующем году.

2) Если в течение трех предыдущих лет вы 
исправно платили налог, указанный в ваших 
налоговых извещениях, с вас теперь не смогут 
потребовать доплаты на том основании, что в 
извещениях были ошибки. 

Если, например, площадь вашего участка 
в данных Росреестра значилась как 10 соток 
и с вас брали за 10 соток, а у вас на самом деле 
15 соток, с вас не потребуют доплаты за три года 
на эти неучтенные 5 соток.

Сейчас такие вероломные перерасчеты 
делаются. Но после принятия законопроекта 
пересчитывать уплаченный налог разрешено 
будет только в сторону уменьшения. То есть 
если вам считали налог на 20 соток, а у вас 15, 
вам его пересчитают за три года и то лишнее, 
что вы заплатили, вернут. 

3) Если вам удалось оспорить кадастро-
вую стоимость своей недвижимости, то по 
новому закону вам пересчитают налог за все 
те годы, когда вы его платили по ошибочной 
стоимости.

Скажем, ваш участок оценили в 1 млн руб., 
и вы в 2015 и 2016 годах платили с этой стоимо-
сти налог, а в 2017-м подали заявление об оспа-
ривании кадастровой стоимости. И — удалось, 
оспорили. Кадастровую стоимость участка вам 
снизили до 400 тыс. 

По действующим правилам налог с оспо-
ренной стоимости начинает взиматься с того 
года, когда вы подали заявление — в нашем 
случае с 2017-го. А по новому закону налог вам 
должны будут пересчитать за все годы, когда вы 
его платили с ошибочной стоимости, то есть за 
2015-й и 2016-й, и опять же вернуть лишнее.

Это единственный пункт законопроекта, ко-
торый хотя бы опосредованно касается больной 
проблемы, о которой говорил Путин в Послании 
Федеральному собранию, — массового завыше-
ния кадастровой оценки недвижимости и ее не-
соответствия рыночной стоимости, по которой 
недвижимость реально можно продать.

Больше про эту больную проблему в за-
конопроекте ничего нет. Никаких свежих идей 
насчет того, чтоб оценивать недвижимость 
адекватно рынку. А не так, как выгодно мест-
ным властям. 

Путин, получается, говорил про одно, а на-
родные избранники разработали законопроект 
про другое. Про близкое. Но не про то. 

В этой связи уместно, наверное, еще раз 
повторить слова президента: «Мы так не до-
говаривались». Хотя кто их знает, о чем они 
договаривались.

Юлия КАЛИНИНА.

КАДАСТРОВАЯ СТОИМОСТЬ...
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В ПРИГОВОРЕ 
ШАКРО НАШЛИ...

АВАРИЯ — ДОЧЬ МЕНТА
Поправки ГИБДД оставят попавших в ДТП без страховки

Главного редактора РИА «Новости 
Украина» Кирилла Вышинского этапи-
ровали из Киева в Херсон, где 17 мая 
будет проходить суд по делу о его 
государственной измене. Впрочем, как 
быть дальше с журналистом, власти 
республики не знают. В МВД предло-
жили обменять Вышинского на Романа 
Сущенко, но юридически это будет 
незаконно. Эксперты считают, что Киев 
загнал себя в тупик ради пиара на фоне 
открытия Крымского моста.

Херсон в качестве места судилища выбран 
не случайно. Там расположена прокуратура Ав-
тономной Республики Крым, которая выступает 
в качестве обвинителя. Данное подразделение 
было создано уже после того, как полуостров 
вошел в состав России. И за все это время «крым-
ские прокуроры» отметились лишь участием в 
процессе над командой «Норда».

Вышинскому по предъявленным ему обви-
нениям грозит до 15 лет лишения свободы. При 
этом статья о государственной измене предпо-
лагает, что обвиняемый не имеет права выйти 
под залог и будет сидеть в СИЗО до вынесения 
приговора. Жена Вышинского говорит, что ее 
муж серьезно болен и не может длительное 
время обходиться без лекарств.

Украинские силовики утверждают, что им 
удалось ликвидировать мощный инструмент 
российской пропаганды. Якобы Москва каждый 
месяц платила коллективу Вышинского 54 тысячи 
евро за информационное сопровождение рос-
сийского Крыма, самопровозглашенных ДНР и 
ЛНР и прочую антиукраинскую деятельность. 

Впрочем, в версию официального Киева 
не поверили не только в России, но и на Западе. 
В ОБСЕ уже заявили, что борьба с пропагандой 
должна проходить в рамках международных 
стандартов и не скатываться к ущемлению сво-
боды слова. В ответ на это вице-спикер Верхов-
ной рады Ирина Геращенко заявила, что в ДНР 
и ЛНР ситуация со свободными СМИ еще хуже, 
но это никого не волнует. Более того, по словам 
советника главы МВД Украины Зоряна Шкиряка, 
рассматривается вопрос о задержании других 
сотрудников РИА «Новости Украина».

В свою очередь, директор департамента 
коммуникации МВД Украины Артем Шевченко 
предложил обменять Вышинского на украин-
ского журналиста Романа Сущенко, которому в 
России грозит 20 лет колонии по статье «Шпио-
наж». «МК» выяснил у экспертов, возможен ли 
такой обмен и был ли он причиной для атаки на 
информационное агентство.

Кирилл Молчанов, замглавы украин-
ского Института анализа и менеджмента 
политики:

— Изначально задержание Вышинского 
было нужно для того, чтобы оправдать деятель-
ность прокуратуры Крыма, а то получается, что 
ведомство есть, а результатов нет. Пиар проку-
роров поддержал Порошенко, так как с его рей-
тингом в 5% до президентских выборов нужно 
успеть зачистить как можно больше оппозици-
онных СМИ. Схожие атаки ранее предпринима-
лись на радио «Вести», телеканал «News One», 
«Интер», сайт «Страна.ua» и так далее.

Однако после задержания встал вопрос, что 
делать с Вышинским дальше. В МВД предложили 
обменять его на Сущенко, но это незаконно. Во-
первых, нельзя обменять одного гражданина 
Украины на другого. Во-вторых, если его будут 
обменивать как гражданина России, то о какой 
государственной измене может идти речь?

Андрей БУЗАРОВ, член Общественного 
совета при МИД Украины:

— И в России, и на Украине предостаточно 
людей, которых можно освободить при помощи 
обмена. Поэтому вряд ли Вышинского задержи-
вали специально для того, чтобы сделать осо-
бенно привлекательное предложение Москве. 
Кроме того, нет никакой гарантии, что Россия 
вообще согласится на украинские условия 
обмена.

Как бы там ни было, пока правоохранитель-
ные органы не представили никаких фактов, 
доказывающих государственную измену Вы-
шинского. Представители СБУ и прокуратуры 
ограничиваются лишь общими словами о его 
участии в информационной войне. В связи с этим 
нельзя исключать, что задержание журналиста 
хотели увязать с открытием Крымского моста. 

Артур АВАКОВ.

ВТОРОЙ ПОСЛЕ «НОРДА»
Вышинского вывезли в Херсон, чтобы помочь теневой 
прокуратуре Крыма
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На фоне очень 
громких посадок 
экс-губернатора 
Кировской области 
Никиты Белых, экс-
министра экономи-
ческого развития 
Алексея Улюкаева и 
чуть менее громкой 
— бывшего губерна-
тора Сахалина Алек-
сандра Хорошавина 
как-то потерялась 

другая криминальная сага. Дело могу-
щественного Вячеслава Гайзера, долгие 
годы рулившего Республикой Коми, а 
потом оказавшегося за решеткой со 
всей своей командой. А между тем на 
этом процессе в Замоскворецком суде 
вспыхнул скандал. Спровоцировал его 
финансист группировки Гайзера Демьян 
Москвин, передавший журналистам 
аудиозапись разговора с «человеком, 
похожим на следователя».

В среду дело Гайзера рассматривали сразу 
в двух залах Замоскворецкого суда. В одном — 
основное дело с участием экс-главы Коми, двумя 
этажами выше — дело ключевого свидетеля, 
бывшего зампреда правительства республики 
Ромаданова. Он согласился сотрудничать со 
следствием, поэтому удосужился слушаний в 
особом порядке. Ранее бывший чиновник рас-
сказал, что черной кассой администрации Коми 
занимался экс-зампредседателя правления ГК 

«Ренова», бывший муж певицы Лолиты Александр 
Зарубин. Он, кстати, сбежал от следствия и сейчас 
скрывается за границей. Вместе с Зарубиным 
черной бухгалтерией занимался бывший заме-
ститель Гайзера, троюродный брат актера Андрея 
Миронова Алексей Чернов. Сам же Ромаданов 
выполнял роль казначея.  

В среду судья выслушала мнение прокура-
туры, которая предложила для Ромаданова 9 лет 
колонии строгого режима и штраф в размере 186 
миллионов рублей и попросила стороны подгото-
виться к прениям, которые пройдут 29 мая. 

А в зале на втором этаже кипели страсти. 
Едва в суде прекратились пересуды по поводу 
внезапной смерти в ДТП одного из фигурантов 
дела, Алексея Соколова, как возник вопрос с 
другим — осужденным 8 мая финансистом-
технологом Демьяном Москвиным. Согласно 
материалам дела Москвин в столице управ-
лял финансовыми потоками преступного со-
общества. Финансист вроде бы признал свою 
вину и заключил сделку со следствием. Но на 
днях в ряд редакций (в частности в интернет-
издание «7х7») были разосланы письма, автор 
которых представился как раз Москвиным. Но 
интересны не сами письма, а приложенные к 
ним две аудиозаписи от 7 февраля и 3 апреля. 
Автор письма утверждает, что на них записан 
разговор со старшим следователем по особо 
важным делам при председателе СКР Николаем 
Тутевичем.

На записях ничего не подозревающий субъ-
ект, которого собеседник называет Николаем 
Владимировичем (кстати, по словам адвоката 

Гайзера, все защитники узнали голос генерала), 
не стесняется в выражениях. Вся его эмоциональ-
ная речь пестрит нецензурными выражениями. 
Вот лишь самые выдающиеся перлы:

«Пожалуйста, верь нам, не ссы, судьбу себе 
не порти... Если честно, то ты нам нужен — чтобы 
ты меньше получил, чтобы Ромаданов с нами 
шел до конца, если будешь хвостом вилять, я 
тебя арестую...» 

«Она (судья. — Авт.) даже продиктовала, 
что тебе надо говорить, дураку. Ничего не надо 
объяснять, не разъяснять: «Я в настоящее время 
не помню, я давал показания следствию». Не надо 
тебе разжевывать... «Все в делах, я уже на этот 
вопрос раньше давал показания». Четко должно 
быть: «Я раньше давал показания. Все, что я хотел 
сказать, я уже сказал».

Даже непонятно, плакать над этими запися-
ми или смеяться. А еще непонятна реакция Фе-
миды. Требование адвокатов выглядело вполне 
логично — на основании информации, которая 
ставит под сомнение показания Москвина и саму 
законность этого дела, а также причастность 
группы к преступлению, истребовать оригинал 
письма и две аудиозаписи из интернет-редакции. 
Также защитники выразили единодушное согла-
сие и отметили, что это письмо и аудиозаписи 
фактически являются «доказательством фаль-
сификации дела». 

Но судья пропустила эти призывы мимо 
ушей. Ходатайство адвокатов было отклонено — 
мол, Москвина уже обо всем расспросили.

На том и порешили.
 Дарья ФЕДОТОВА.

С ЧЬИХ СЛОВ ЗАПИСАНО ДЕЛО ГАЙЗЕРА?
На процессе над экс-губернатором Коми всплыла скандальная деталь

Приговор четырем участникам ИГИЛ 
(террористическая организация за-
прещена в РФ), готовившим теракты в 
столице в 2016 году, вынес 16 мая Мо-
сковский окружной военный суд. Осуж-
денные гражданин Молдавии Виктор 
Федорович, выходцы из Таджикистана 
Хисматулла Наимов и Аброр Хайдаров, а 
также уроженец города Малгобека (Ин-
гушетия) Тамерлан Цечоев приговорены 
к срокам от 15 до 18 лет с отбыванием в 
колонии строгого режима. 

О задержании в Москве четырех членов 
ИГИЛ, планировавших устроить серию терактов с 
применением самодельных взрывных устройств 
большой мощности, ФСБ сообщила в декабре 
2016 года. Боевики готовились исполнить ука-
зание эмиссара ИГИЛ, который в Таджикистане 
объявлен в розыск, — предположительно, он 
скрылся в Турции. По данным следствия, все 
четверо проходили подготовку в лагерях ИГИЛ, 
где обучились навыкам конспирации и противо-
действия силовикам. 

Мощный взрыв планировался в столичном 
торговом центре «Город Хобби» на шоссе Энту-
зиастов. Его хотели приурочить к празднованию 
Дня народного единства, 4 ноября 2016 года. Ис-
полнить теракты должны были смертники. 

Как стало известно «МК», свою вину практиче-
ски полностью признали Федорович с Наимовым. 
Хисматулла подтвердил, что в течение нескольких 
месяцев находился в Сирии в составе отряда бое-
виков, но там, как он утверждает, в боевых опера-
циях не участвовал, только готовил еду. Интересно, 
что после Сирии Наимов успел повоевать и на 
Донбассе, в составе Вооруженных сил Украины, где 
познакомился с Федоровичем. В Москве вместе 
эти двое сняли квартиру, где занялись изготовле-
нием бомб по заказу и инструкциям, которые им 
передавал их координатор Мухаммед Солихов. С 
ним якобы Федорович, который исповедует ислам, 
познакомился через соцсети. 

Однако, по счастью, террористы оказались 
никудышными химиками. Однажды при смеши-
вании реагентов произошло задымление, после 
чего квартиранты были вынуждены срочно съе-
хать. Заговорщики перебрались в частный дом в 
подмосковном Наро-Фоминске. Там координатор 
свел их с Хайдаровым и Цечоевым. Хайдаров за-
рабатывал на жизнь частным извозом, он же помог 
своему земляку Наимову с документами — тот 
хотел получить российское гражданство. Цечоев 
же промышлял торговлей оружием. Эти двое свою 
вину отрицают. Хайдаров утверждает, что только 
возил других фигурантов дела и не подозревал об 
их намерениях. Такой же позиции придерживался 
и Цечоев. По его словам, найденное у него в ходе 
обысков оружие принадлежит его родственнику, 
который скрывался от кровной мести.

В Наро-Фоминске преступников вновь под-
вело незнание теоретической базы. Наимов при 
сборе самодельных взрывных устройств подо-
рвался на одном из них. Он получил серьезные 
увечья (в суде в среду он мог передвигаться 
только с помощью костылей). Медики больницы, 
куда был доставлен раненый, передали инфор-
мацию ФСБ. В доме, где произошел подрыв, 
как выяснили оперативники, проживал и Федо-
рович. Но по горячим следам допросить его не 
удалось, и он был объявлен в розыск. Задержали 
его через несколько дней в аэропорту — мужчина 
собирался вылететь в Молдавию. Цечоева через 
несколько недель после задержания Федоровича 
выследили в Москве. В квартире, где он засел, 
находился целый арсенал оружия — пять авто-
матов, три гранаты, два пистолета и пулемет. У 
Хайдарова в доме были найдены компоненты 
для изготовления самодельных бомб. Следствие 
также установило, что некоторые составляющие 
для бомб Наимов и Федорович приобретали на 
рынке «Садовод», куда их возил Хайдаров на 
своей «Дэу Нексии». 

Лина ПАНЧЕНКО.

ТЕРРОРИСТЫ  
НЕ СДАЛИ ЭКЗАМЕН 
ПО ХИМИИ
Осуждены диверсанты, 
готовившие подрыв торгового 
центра в Москве 
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Вячеслав Гайзер.
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которые летали за 
своим маленьким чудом даже на 

Дальний Восток. 

Сделай сам 
Как советуют опытные «имитушки», понача-

лу лучше вообще ничего не говорить. Особенно 
если не знаешь, когда и где найдется «твой» 
ребенок. Станешь выпячивать свое интересное 
положение, особенно после многих лет беспло-
дия, — наоборот, возникнут подозрения. Лучше 
предоставить людям возможность самим все 
додумать и выглядеть самыми прозорливыми. 
«Ой, да я просто так огурчики соленые третий 
день ем!»

Многие перестают краситься, больше едят 
— никогда не помешает набрать пару-тройку 
лишних килограммов, покупают одежду посво-
боднее, морщатся при курении и часто бегают 
в туалет... В наше время проще имитировать, 
существует столько специальных удобных 
приспособлений. 

— С первым сыном я сама смастерила себе 
накладной животик из капроновых колготок, — 
продолжает Наташа. — Надевала специальное 
боди, чтобы придать ему естественную форму, 
каждый месяц пришивала к этой конструкции 
еще несколько пар колготок. Но все это вче-
рашний день, сейчас уже, слава богу, есть по-
ролоновые животы, латексные, максимально 
приближенные к натуральным силиконовые. 
Последние стоят от 5 до 15 тысяч, в зависи-
мости от срока беременности, настолько реа-
листичные, что можно ходить в облегающем 
платье или в просвечивающей майке, никто не 
заметит подлога. 

— Тяжелые, наверное? 
— Те, которые для последних месяцев бе-

ременности, килограмма три весят. Так что 
порхать не получится. Но это же и хорошо, не за-
будешь при посторонних, в каком ты положении. 

Многие девочки, отходив свою «беременность», 
бесплатно передают животики другим «ими-
тушкам». Это счастливая примета. Но нужно 
помнить об одном правиле: не следует давать 
всем подряд трогать твой живот, как это обычно 
у нас любят. Объясняйте суевериями, говорите, 
что вам неприятно...

— Почему? 
— Каким бы идеальным ни был силиконо-

вый животик, он не настоящий. В нем нет, как 
бы это точнее выразиться, пульсации жизни. 
Лучше не надо.

— А как насчет декрета?
— Все очень сложно. Ведь дородовой от-

пуск невозможно оформить заранее. Некоторые 
приносят документы на больничный уже после 
усыновления малыша. А когда их спрашивают, 
что же не ушли вовремя в декрет, «включа-
ют дурочек». Кое-кто заморачивается якобы 
с преждевременными родами. Со старшим я 
заранее уволилась, со второй еще не вышла 
из предыдущего декрета. Насчет родов не го-
ворить ничего конкретного — плюс-минус две 
недели, потому что далеко не факт, что к этому 
времени подвернется подходящая маська. В 
любом случае бухгалтеры и деньги — это слабое 
место для нас.

— Боялись, что не удастся найти своего 
ребенка вовремя? 

— Этого боятся все «имитушки». Каждой 
кажется, что именно на ней прервется череда 
везения, и в нужный момент ребенка не будет. 
Но так как, я считаю, мы делаем святое дело, то 
никто еще не вернулся домой один. Мне с моей 
восточной внешностью было проще — многие 
молодые девушки, приехавшие в Москву на за-
работки из соседних республик, случайно бере-
менеют и затем вынуждены отказаться. Такие 
детки, кстати, и более здоровые. Просто у мам не 

сложилось. С типичной славянской внешностью 
ребенка найти сложнее, да и причины, по которой 
он был оставлен, могут быть разные, в том числе 
и состояние здоровья. Понятно, что все хотят 
крепких детей... Я взяла первого же мальчика, 
которого мне показали, потому что он и был 
мой. Увидела и узнала. Но подобную историю с 
небольшими вариациями и хеппи-эндом вам, на-
верное, изложит любая. Хотя мне рассказывали о 
любовнице обеспеченного человека. Она хотела 
его женить на себе, привязать и для этой цели 
решилась симулировать беременность. Ребенка 
ей подыскивала мама. Но с усыновлением так 
ничего в итоге и не вышло... Девице пришлось 
сказать, что был выкидыш. 

— А документы на усыновление? Их ведь 
тоже придется скрывать? 

— Знаю тех, кто специально снимает ячейку 
в банке и хранит там. Другой популярный вари-
ант — закатать в прозрачный пластик какие-
нибудь ненужные почетные грамоты и положить 
между ними.

— Где вы сами храните документы? 
— В укромном месте. 

На всю оставшуюся жизнь
— Но как быть с грудным вскармливани-

ем, на которое сейчас практически молятся 
«лжематери»? 

— Я не стала искусственно вызывать лак-
тацию. Что хорошего может быть в молоке, 
появление которого спровоцировано приемом 
лекарств? Обычно девочки объясняют близким, 
что приходится докармливать, и все. Но у меня 
были знакомые, которые хотели кормить сами. 
Убеждали, что это ведь ни с чем не сравнимое 
ощущение. На самом деле ничего трудного 
в этом нет. Я читала много историй, что ино-
гда молоко приходит даже у бабушек, если у 
дочери проблемы. Для лактации совсем не 
нужна беременность и роды, ее провоцируют 
женские гормоны — пролактин и окситоцин. 
Прикладывают малыша, он берет сосок в рот, 
первое время оттуда ничего не выходит, но грудь 
тренируется. Многие девочки увлекаются чаями 
для лактации. Некоторые, как говорят, даже при-
бегают к помощи специальных медикаментов, 
чтобы пришло молоко. 

— «Имитушкам» можно, наверное, идти 
работать в разведку. Ведь вы привыкли 
шифроваться во всем?

— Скорее в саперы, — невесело смеется 
Наташа. — Мы не имеем права на ошибку. Ино-
гда бывают очень нервные ситуации... Появля-
ется подходящий малыш, но с неопределенным 
статусом, то есть его биологическая мама в 
любой момент может вернуться и заявить на 
него свои права. Самое обидное, даже если 
она его заберет, не факт, что в родном доме 
ему будет лучше, чем у любящих его приемных 
родителей. 

— А как же «духовные скрепы», приори-
тет кровной семьи?

— Поэтому сейчас новорожденных отказ-
ников и стало гораздо меньше. С каждой бере-
менной мамочкой в консультациях наказывают 
работать до последнего. Выполнять план. Сна-
чала чтобы не пошла на аборт, затем — чтобы 

забрала из роддома. По-моему мнению, ничего 
хорошего в этом нет. Если женщина не хочет 
ребенка, то даже если даст себя уговорить его 
оставить, счастливым с ней он не будет. Не ис-
ключено, что он все равно окажется в детском 
доме в более старшем возрасте, но вряд ли на 

него уже будет большой спрос. 
—  В а м  э т о  к а ж е т с я 

несправедливым?
— Мне многое кажется несправедли-

вым. Почему мне приходится притворять-
ся? В чем я провинилась? У меня была 

ситуация с первой беременностью, 
когда я ночью выносила мусор в подъ-
езде, было уже поздно, живот я не 
надела, спускаюсь на лестничный 
пролет, а там соседская девчонка со 
своим парнем милуется... А вчера она 
меня видела с огромным животом. 
Сердце, конечно, в пятки, не знаю, 

заметила она мою столь явную строй-
ность или нет... Через несколько недель 

мы с мужем переезжали в собственную 
квартиру, та была съемная, больше по-

добных оплошностей я никогда старалась не 
допускать. Даже в квартире, даже одной — не 

расслабляться. Никогда и нигде. У некоторых 
дело доходит до паранойи. Но самое ужасное, 
что однажды приходит осознание: это не на 9 
месяцев, а навсегда.

— Разве вы не этого хотели? 
— Поэтому я и согласилась встретиться, 

чтобы рассказать, что я чувствую. Это мой ре-
бенок, мои дети, они мне родные, муж души в 
них не чает, бабушка с дедушкой обожают, но 
я постоянно ощущаю страх: что будет, если 
все узнают? Вырастут — а они же мальчик и 
девочка — понравятся друг другу? Они спят 
в одной комнате. Я боюсь своим отношением 
к происходящему как-то дать им понять, что с 
ними что-то не так. Первые годы я наслаждалась 
материнством, как наградой. Поэтому и за доч-
кой пошла через год с небольшим. Так делают 
многие «имитушки» — маленькая разница в 
возрасте, чтобы старший ничего не понял. Не-
которые рискуют завести даже троих. Не знаю... 
В семь лет у сына был приступ аппендицита. 
Я сидела в больнице и тряслась, потому что 
первый же вопрос: готовы ли вы сдать свою 
кровь? - и все, тайна выйдет наружу. Слава 
богу, тогда все обошлось... 

— В вашей ситуации, наверное, уже 
поздно что-либо менять? 

— Да, сын уже большой. Скоро нас ждет 
подростковый кризис. Полезет ли плохая ге-
нетика, которой все пугают... Я каждый день 
думаю о том, что будет. Найду ли я в себе силы 
это перенести? Правда ж только одна — это мой 
ребенок, мои дети, самые родные и любимые. 
Этим я и живу.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
«Имитушки» — так называет 
себя это виртуальное сообще-
ство. Конечно, там нет реаль-
ных лиц и фамилий — тайна 

есть тайна. Не видя друг друга, не зная по 
настоящим именам, тем не менее они в курсе 
всей подноготной подруг по несчастью, их 
медицинских карт, диагнозов, судов по усы-
новлению, то есть того, что и родная мама 
не всегда знает. 

«Только наши мужья в курсе, что проис-
ходит. От всех остальных нужно скрывать, 
многие надеются на то, что унесут эту тайну 
в могилу», — в голосе у 39-летней Наташи 
ни следа насмешки. 

С Наташей мы встретились в кафе на 
Белорусском вокзале. Она не москвичка, 
из области, далекий, захолустный городок, 
где все знают всех. Честно говоря, я и не 
ожидала, что девушка согласится на очное 
знакомство. Особенно если учесть, что, 
узнав ее секрет, я тоже, наверное, попадаю 
под действие уголовной статьи. Поэтому 
никаких фотографий. 

Наташа листает телефон, на снимке 
двое — мальчик лет восьми и девочка шести, 
неуловимо похожие друг на друга и на свою 
маму Наташу, оба темненькие, кареглазые. 
«Вылитые», — честно говорю я ей. Наташа 
сияет. «Вот все утверждают, что это чужие 
дети. Но это же не так. У многих «имитушек» 
приемные малыши со временем похожи на 
пап или мам. Как вы это объясните?»

«Наверное, тем, что малень-
кие дети легко копируют 
повадки близких людей, их 
поведение?» — предполагаю 
я. «Вовсе нет, — качает она го-
ловой. — Я верующий человек. 
И считаю, что таким образом 
мне дали моих собственных 
детей, просто кто-то их рожает, 
а кто-то — находит».

Рождение  
по мукам
В Советском Союзе было 

принято не говорить, что ребенок 
взят из детского дома. Если бес-
плодные женщины решались на 
такое, то всю искусственную бе-
ременность носили на себе привя-
занные к телу подушки, а «родив», 
нередко уезжали с насиженного 
места, меняли квартиры, города, 
потому что всегда найдется самый 
умный, который рано или поздно вы-
даст ребенку тайну его происхождения. 

— Многим это ломало жизнь... Имен-
но поэтому психологи рекомендуют рас-
сказывать подросшему малышу, что он 
не родной. 

— У каждой из нас своя причина так по-
ступить, — считает Наташа. — У моего отца 
восточные корни. Я единственная дочь. Для 
папы несмываемый позор не иметь кровного 
внука, наследника... Приемного малыша он 
бы не принял. Поэтому мы с мужем решили 
имитировать. Семь лет оба лечились от бес-
плодия, безуспешно надеялись на ЭКО, я то 
худела, то поправлялась на гормональных 
препаратах, подготавливающих мой орга-
низм к «беременности», — кстати, потом, 
когда уже изображала даму в положении, 
пышные формы мне очень помогли.

— «Продам ребенка» бездетным. 
Такими объявлениями полон Интернет. 
Помнится, были даже уголовные дела, 
когда в обход опеки врачи в роддомах 
за деньги договаривались с семейны-
ми парами и отдавали им малышей вне 
очереди.

— Я никому не платила. Бывает, что 
платят нерадивой мамаше, и роженица сра-
зу вписывает в свидетельство о рождении 
малыша как отца мужчину из бездетной 
пары. Так он официально получает права 
на младенца. Но мы хотели, чтобы все было 
максимально законно. Все помнят скандал 
с украденным из подмосковного роддома 
отказником, женщина находилась в стрессе 
из-за выкидыша, симулировала беремен-
ность, боясь признаться мужу, пошла на 
преступление. Потом правда все равно вы-
плыла, женщину судили, мальчика насильно 
изъяли и передали в новую семью... Рухнула 
вся жизнь. 

— Извините, но мне кажется, что 
многие дамы предпочитают стать «ими-
тушками», потому что не хотят выглядеть 
ущербными в глазах других. Мол, как это 
— все могут сами родить, пьяница под-
заборная или мамаша-кукушка, а я нет. 
Ими движут прежде всего эгоистичные 
побуждения.

— Как там у Толстого: каждая несчаст-
ная семья несчастна по-своему? Я не могу 
назвать только одну причину, по которой 
женщины решаются на этот шаг. Наверное, 
есть и это — не выглядеть ущербной, быть 
такой, как все. Чего уж проще, кажется, взять 
и родить, особенно сейчас, когда медици-
на шагнула далеко вперед. Но не всегда 
так. Одна из «имитушек» родила первого 
биологического ребенка, как оказалось, с 
серьезной патологией — малыш прожил 
всего несколько недель. Рожает второго — 
тот же самый диагноз. Генетики не давали 
гарантии, что их третий проживет дольше. 
Девочка чуть с ума не сошла. Для нее этот 
малыш — он уже существовал, причем ма-
ленький, такого возраста, в котором она его 
потеряла. Она заказала себе куклу реборн 
— дорогую игрушку, полностью копирую-
щую реального младенца. И вот она с ним 
гуляла в коляске своих предыдущих детей, 
кормила, наряжала... 

— Жуть такая! 
— Я не думаю, что для нее вообще было 

важным, что скажут другие — ущербная 
она или нет, ей нужно было что-то делать 
со своей болью. Нельзя же годами катать 
в парке коляску с силиконом... Муж очень 
быстро нашел подходящего отказника. В 
опеке вошли в положение. Дату рождения 
исправили на три месяца. Так что никто ни-
чего не узнал. Мужчина рассказал свою 
историю в Интернете, когда они искали уже 
второго ребенка.

— То есть если «имитушка» идет офи-
циальным путем, то через опеку?

— Обычное усыновление. Через суд. 
Нужно обратиться в отдел опеки и попе-
чительства по месту жительства, собирать 
справки, проходить медосмотр. Бывает, осо-
бенно если семья из небольшого городка, 
малыша привозят издалека. Вообще все 
зависит от того, где есть к сроку (плюс-минус 
три месяца) подходящий ребенок. Потому 
что если младенец от полугода и более, то 
сохранить в секрете его настоящий возраст 
не получится. Хорошие, здоровые детки 
встречаются крайне редко, на них огромный 
спрос. Бывает, на словах тебе обещали заре-
зервировать новорожденного, а приезжаешь 
— на него уже выписали направление другой. 
Снова дергаешься, молишься, звонишь... 
Последние месяцы вообще сплошной цейт-
нот, нельзя же в начале имитации заранее 
заказать малыша, который еще не родился... 
Разумные мамочки обычно становятся на 
учет в нескольких опеках в разных местах, 
предупреждая сотрудников, что собираются 
имитировать беременность. Есть девочки, 

МАШИНА 
БРЕМЕНИ

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Марина СИЛКИНА,  

кандидат юридических наук:
«В большинстве стран действует так назы-

ваемый открытый принцип усыновления. Напри-
мер, в США, где воспитывается самое большое 
количество приемных малышей, даже соседи 
знают о том, что ребенок взят в семью.

Такие же правила действуют в Канаде, в 
Великобритании. 

Во Франции предусмотрены две формы 
усыновления: полное и простое. В первом слу-
чае ребенок не прерывает легальной связи 
с родственниками, однако и не приобретает 
права на наследство приемных родителей. 

При полном усыновлении с биологической 
семьей ребенок больше не общается.

В Германии, так же как и в России, тай-
на усыновления охраняется законом, любые 
отношения с биологическими родителями 
прекращаются. 

Мне кажется, что при сегодняшнем по-
ложении вещей, когда такие дела все равно не 
доходят до суда и судебной практики по ним 
практически не существует, было бы целесоо-
бразно исключить уголовную ответственность 
за разглашение тайны усыновления и перевести 
данное деяние в разряд административных 
правонарушений».

Мария ДЬЯЧКОВА,  
психолог, семейный психотерапевт:

«Конечно, не следует выкладывать про 
усыновление, пока малыш еще в ясельном воз-
расте. А вот когда у него возникнет интерес, 
откуда берутся дети, стоит рассказать, каким 
образом он попал в семью. Максимально до-
ступно и без излишних оценок биологических 
родителей. 

Однажды я работала с семьей, в которой 
приемная девочка имела трудности в адаптации 
и формировании привязанности с приемной 
матерью. Приемная мать рассказала дочери о 
том, откуда она взялась, но при этом настолько 
все запутала: и у тебя еще одна мама, и я твоя 
мама, — что ребенок ничего не понял и при этом 
потерял всякую психологическую опору. 

Секреты такого плана всегда дадут о себе 
знать, особенно в судьбе усыновленного по-
добным образом ребенка. Так что поведение, 
имитирующее беременность, скорее обслужи-
вает драму самой женщины, чем ее подготовку к 
принятию ребенка в семью и к его воспитанию. 
Да, имитирующее поведение защищает семью 
от излишнего социального давления и вмеша-
тельства окружающих в процесс адаптации 
малыша. Другое дело, когда спектакль о бере-
менности разыгрывается с целью манипуляции 
информацией, чтобы ребенок в конечном счете 
остался в заложниках своего неведения. Но 
ведь каждый человек имеет право знать, кто 
он, кто его биологические родители, откуда 
его истоки». 

Самая известная имитация беременности: 2 года жительница Дедовска Елена 
Спахова выдавала похищенного в роддоме малыша Матвея Иванова за своего сына.

СОБЫТИЕ

КУЛЬТУРА СТОЛИЦЫ ИДЕТ В РЕГИОНЫ

Это не разовая акция. Тот же творческий 
вечер Ксении стал возможным вследствие реали-
зации отдельного культурного проекта, в рамках 
которого жители шахтерских городов и поселков 
знакомятся с российскими артистами, конкретно 
— артистами МХТ. В советское время активная 
филармоническая и концертная жизнь по стра-
не — от Калининграда до Владивостока — была 
нормой. После 90-х годов всю эту рухнувшую 
систему надо было возводить заново, и деятель-
ность фонда «СУЭК — регионам» — серьезное 
тому подспорье.

Региональная гастрольная жизнь приносит 
реальную пользу не только «потребителю», но и 
самим артистам, музыкантам, литераторам, — 
ведь только тогда их жизнь приобретает смысл, 
напитывается необходимым качеством и свободой. 
Как можно знать, чем дышит твоя страна, сидя 
только в Москве и Петербурге? СУЭК это пре-
красно понимает, поэтому компания приглашала 
в шахтерские города таких знаменитых актеров 
театра и кино, как Константин Хабенский, Сергей 
Гармаш, Алена Хованская, Яна Троянова, Виктор 
Хориняк. И это уже не просто добрая традиция, но 
серьезный опыт региональной работы.

Что до Ксении Лавровой-Глинки, то она, напо-
минаем, актриса старейшего в России Московского 

художественного театра имени А.П. Чехова, герои-
ня многих фильмов и сериалов. Причем, в Бороди-
но приехала накануне 9 Мая — праздника, который 
для ее семьи имеет огромное значение. Прадед 
пропал без вести, дед прошел всю войну и вернулся 
в родной город Кимры с простреленной ногой.

Поэтому со сцены в исполнении Ксении про-
звучали песни и стихи военных лет в память о 
погибших на полях сражений за Родину. Слова 
эти — на все времена, и зал подпевал актрисе. 
Самые душевные военные песни звучали на протя-
жении почти двух часов. Кстати, аккомпанировала 
Ксении Олеговне преподаватель бородинской 
детской школы искусств Ксения Федотова. Не-
смотря на то что для репетиции был всего час, 
дуэт сложился. 

Кроме таких трогательных военных тем, бо-
родинцы услышали стихи Маяковского, поэтов 
Серебряного века. А далее часть своего высту-
пления г-жа Лаврова-Глинка посвятила двум 
людям, глыбам российского кинематографа и 
театрального искусства — Марине Голуб и Олегу 
Табакову. С Мариной Григорьевной актрису свя-
зывала многолетняя дружба, а с Олегом Павлови-
чем — любимая работа. Песни, стихи, жизненные 
зарисовки, вопросы из зала — Ксения общалась 
с бородинцами легко и непринужденно, длинный 
вечер пролетел как одна секунда...

— Важно подчеркнуть, — говорит актриса, — 
что подобный формат, на самом деле, он очень 
востребован. И зрителям очень хочется увидеть 
артистов без масок, вот в той ситуации, когда ты 
не в образе, когда ты просто человек и способен 
к абсолютно открытому общению. И да, я поеду 
еще, меня ждут еще города!

— Три года назад Олег Табаков дал толчок это-
му проекту, — добавляет руководитель проектов 
Службы по связям и коммуникациям АО «СУЭК» 
Николай Астанин, — Олег Павлович предложил 
возить артистов театра и кино в моногорода для 
встречи с жителями, с трудовыми коллективами, 
создавать им возможность для живого, непосред-
ственного общения. 

Иван НЕЧАЕВ.

Все прекрасно понимают, сколь трудно 
донести до регионов культурную исто-
рию — спектакли, концерты, творческие 
вечера. Но мало кто для этого что-то 
делает. Столицы ломятся от досугового 
предложения. А вот привезти все это в 
глубинку — дорогого стоит. И так отрад-
но, что жители провинции могут быть 
вовлечены в общий круг культурных 
интересов наравне с жителями столиц. 
Накануне Дня Победы Сибирская уголь-
ная энергетическая компания подарила 
жителям города Бородино Краснояр-
ского края музыкально-поэтический 
вечер актрисы театра и кино Ксении 
Лавровой-Глинки.

Крупнейшая российская угольная 
компания знакомит жителей 
шахтерских городов с ведущими 
столичными актерами ПР
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СКАЗКА ДЛЯ ДЕТЕИ СО ВЗРОСЛЫМ СМЫСЛОМ

«Самое главное, ради чего я ставлю этот спек-
такль, — мне хочется серьезно поговорить с детьми 
о любви, — рассказывает режиссер. — Хочется, 
чтобы на него приходили семьями… Чтобы для 
каждого поколения в спектакле нашлось место 
открытию или воспоминанию из детства…» Но 
«Золотой ключ» оживляет вовсе не воспоминания 
и ностальгию по ушедшему — он попадает ровно в 
повестку дня. Так, например, сказка, открывшаяся 
милым музыкальным номером, буквально через 
несколько минут превращается в злободневную 
сатиру. Зрителям предлагается поприсутство-
вать на состязании за место губернатора города, 
которое выглядит как шоу. Финалисты проекта 
«Голос. Звери» лиса Алиса (Александрина Питири-
мова) и кот Базилио (Анна Цанг) выплясывают под 
«Лясики-карасики», Мальвина (Мария Дудкевич) 
и ее бойфренд Пьеро (Сергей Медведев) танцуют 
в импровизированном шоу «Лед и пламень», а 
мудрая Тортилла (Елена Цагина) душевно поет 
песню про то, стоит ли рисковать по пути наверх. 
Голосование, по классике жанра, остается за ка-
дром — зрителям оглашают только результат, и 
губернатором предсказуемо становится Карабас 
Барабас (Сергей Вершинин). 

За музыкальным номером следует инаугу-
рационная речь. «Жить станет лучше, жить станет 
веселее, — обещает новоизбранный губернатор. — 
Мы разовьем нашу промышленность и будем экс-
портировать наши деревянные изделия в другие 
города. Наш город зацветет новыми красками!» 

«Все лучшее детям!» — выкрикивает он лозунг, 
а на сцену тем временем выносят миниатюры игру-
шечных деревянных танков и самолетов. Жители 
города замирают от ужаса — понятно, к чему приве-
дет такой режим. Прикрываясь добрыми делами и 
заботой о гражданах, тиран Карабас ставит жителей 
в рабское положение, заставляя плясать под свою 
дудку. Тех же, кто бунтует и осмеливается идти про-
тив него, наказывают его люди с мигалками — так, 
к примеру, за сбежавшими Буратино и Мальвиной 
они отправляются в погоню «по выделенке», заго-
няя их в темный лес. В какой-то момент спектакль 
про любовь и приключения оборачивается исто-
рией про свободу во времена действующего ре-
жима. Про то, как важно объединиться и свергнуть 

тирана, захватившего власть в городе, превратив-
шемся в кукольный театр. 

Режиссер Ибрагимов создает любопытный 
синтетический спектакль, в котором куклы и люди 
органично существуют в едином сценическом 
пространстве, подменяя и взаимозаменяя друг 
друга. Кажется, такова была глобальная задумка 
и роковая метафора: показать, что любой чело-
век — это марионетка в чьих-то руках. Перед 
актерами Губернского поставлена непростая 
задача — им пришлось не только создать образ 
своего персонажа, но и освоить работу с куклами, 
наделить их собственным характером, а самим 
в буквальном смысле уйти на второй план, пре-
вратиться в бестелесных кукловодов. Но оно того 
стоило — на маленьких зрителей кукольная игра 
действовала завораживающе, как и грамотно 
выстроенные свет и декорации.

 Все это волшебство — дело рук известного 
художника-сценографа Эмиля Капелюша, лау-
реата премии «Золотая маска» . Специально для 
спектакля была написана и музыка — композитор 
Николай Акимов создал оригинальные партии, а 
тексты для дуэтов, арий и зонгов написал Сергей 
Плотов. 

Современный мидквел сказки Толстого — так 
называют «Золотой ключ» в Губернском театре, 
пользуясь кинематографической терминологией. 
Кстати, влияние кино отражается и в самом спек-
такле, когда «вредоносное» дерево жизни города 
собирается срубать ужасный Карабас (который 
сам оказывается куклой под управлением кого-
то сверху) — невозможно не вспомнить «Аватар» 
Кэмерона, где события развивались очень схоже. 
Оппозиционер Буратино в итоге оборачивается 
тем самым поленом с вредоносного дерева, за-
селенного паразитами («паразитирующими на 
теле общества»), и поднимает бунт против тирана. 
Однако непонятно, насколько эти скрытые и явные 
смыслы очевидны детям, для которых первона-
чально была поставлена сказка — а возрастное 
ограничение 6+ так и вообще кажется нелогичным. 
Хотя если смотреть на все философски, то любая 
сказка — это история про нас, а любой взрослый 
— это просто выросший ребенок. 

Екатерина ПИСАРЕВА.

Все мы с детства помним сказку Алексея Толстого про непослушного деревянного 
мальчика Буратино, Мальвину, девочку с синими волосами, и ее верного пуделя 
Артемона. Режиссер-постановщик спектакля «Золотой ключ» Евгений Ибраги-
мов пообещал зрителям Губернского театра показать неизвестные приключения 
героев — и отчасти сдержал свое слово. Отчасти — потому что неизвестными в 
спектакле были не приключения, а смыслы. Корреспондент «МК» побывал на гене-
ральном показе и посмотрел, каким образом детская сказка обернулась остросо-
циальной и политической сатирой.

ПРЕМЬЕРА

В Губернском театре 
поставили спектакль 
о неизвестных 
приключениях 
Буратино
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■  «Дома все бразды правления я 
отдала Косте» – Екатерина ВАР-
НАВА признается, что больше не 
хочет быть сильной женщиной

■  «Это не моя тема – стать москви-
чом» – Сергей ПУСКЕПАЛИС 
предпочитает обходить соблаз-
ны мегаполиса

■  «Мы оба ненавидим лепестки 
роз и свечи» – Антон и Марина 
ЛИРНИКИ неромантичная, но 
очень влюбленная пара

■  «Аня младше меня на пятнад-
цать лет, но это не чувствуется» 
– сделав апгрейд личной жизни, 
Михаил ТРУХИН не пожалел«АТМОСФЕРА»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

НЕ ПРОПУСТИ!
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трясина. 4. Соавтор. 10. Патриот. 11. Автобус. 13. Овод. 14. Кожа. 15. 
Сожаление. 16. Нокаут. 18. Корыто. 20. Ренегат. 22. Знамение. 23. Ретривер. 24. Перемена. 27. 
Спагетти. 30. Уровень. 32. Вдовец. 34. Секира. 35. Авианосец. 36. Секс. 38. Скат. 39. Амбиции. 
40. Темнота. 41. Крахмал. 42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таможня. 2. Спад. 3. Нерест. 5. Огонек. 6. Внук. 7. Рубанок. 8. Отчаяние. 9. 
Камергер. 10. Попкорн. 12. Событие. 17. Утомление. 19. Обвинение. 20. Рандеву. 21. Тетрадь. 
25. Ермолка. 26. Аномалия. 27. Смелость. 28. Точилка. 29. Свисток. 31. Паутина. 33. Царица. 
34. Сценка. 37. Смех. 38. Стук.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Каток» на зимних до-
рогах. 4. Сливочное мороженое повышенной 
жирности. 10. «Колер» зубов голливудской 
красавицы. 11. Сплошной волосяной покров 
на теле современного человека. 13. Пронуме-
рованное сочинение композитора. 14. Эмблема 
на щите рыцаря. 15. Предпринятое дело. 16. 
Капроновая «беретка» трехлитровой банки. 18. 
Фрукт, которому негде упасть на переполнен-
ном пляже. 20. «Футбол» на ревущих железных 
конях. 22. Спиртовой экстракт календулы в 
аптечной склянке. 23. Глубокий женский по-
клон с приседанием. 24. Название песни про 
лабутены в исполнении группы «Ленинград». 
27. Новогодний «тайм-аут»  для работающих 
россиян. 30. «Новая» сестра замужней девушки. 
32. Оцепление преступного логова. 34. Психоз 
толпы после крика «Пожар». 35. Матч в одном 
шаге от золотых наград. 36. Дневной перекус 
бизнесменов. 38. Кофейный осадок, на ко-
тором можно гадать. 39. Ученый, изучающий 
наследственность. 40. «Почтовое» одеяльце 
новорожденного. 41. Дорожное покрытие, что 
плавится в жару. 42. Параметр крышки, под-
бираемой к сковородке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Птичка» на полях текста. 
2. Яровой злак в рационе саврасок. 3. «Язви-
тельная» копия дикобраза из Австралии. 5. 
Форменная одежда лакеев или швейцаров. 
6. Думающий орган человека. 7. «Сотоварищ» 
шатания в партийных рядах. 8. Переносной 
«бензобак» водителя. 9. Шутливая игра слов. 
10. «Контейнер» для отправки письма с необи-
таемого острова. 12. Коллекционер винило-
вых пластинок с песнями группы «Битлз». 17. 
Травматолог среди деревенских знахарей. 
19. Уличная «крепость» повстанцев. 20. Соус 
в салате «Мимоза». 21. Каждый цветок на 
сиреневом поле в Провансе. 25. Спортивная 
игра Крушельницкого и Брызгаловой. 26. 
Рынок, где торгуют подержанными вещами. 
27. Белая водяная лилия из Красной книги. 
28. Кроха из романа Джонатана Свифта. 29. 
Государственный денежный сбор за загран-
паспорт. 31. Мужчина, танцующий в паре с да-
мой. 33. Месяц, в котором произошел первый 
полет человека в космос. 34. «Мини-шорты» 
для бассейна. 37. Почтенная супружеская 
пара. 38. Маска на лице Безрукова в образе 
Высоцкого.

c 1-й стр.
— Кристина, насколько неожи-
данным было предложение Га-
лины Волчек войти вам в спек-
т а к л ь  в м е с т о  Ч у л п а н 

Хаматовой?
— Это было как гром среди ясного неба, по-

тому что я все ожидала, но такого — нет. У меня 
было три спектакля, и достаточно успешных, инте-
ресные роли, образы, но это было лет пятнадцать 
назад, и я уже думала, что с театром рассталась. 
Больше была нацелена на кино.

— Да, многие зрители хорошо помнят 
спектакль «Барышня-крестьянка» с вашим 
участием, который не один год шел в Ермо-
ловском театре. О каких еще спектаклях вы 
говорите?

— «Барышня-крестьянка» — это мой диплом-
ный спектакль в ГИТИСе, а ему предшествовал 
спектакль по пьесе как раз Уильяма Гибсона (автор 
пьесы «Двое на качелях». — М.Р.) «Понедельник по-
сле чуда» — это как бы продолжение «Сотворившей 
чудо». Он шел в антрепризе, моими партнерами 
были Ирина Купченко, Андрей Соколов, Александр 
Мохов, и я даже получила приз. И именно после 
этой роли я пошла учиться в ГИТИС. А третий спек-
такль мы играли на двоих с Анной Тереховой — 
«Даная» по греческой мифологии.

Но параллельно у меня еще же была эстрад-
ная жизнь, и с театром ее трудновато стало со-
вмещать. К тому же все время возникала пута-
ница: я приезжала в город со спектаклем, а люди 
думали, что это шоу. Некоторые зрители в кассе 
интересовались: после какой песни можно да-
рить цветы? Им объясняли: «Это спектакль. Надо 
дарить на поклонах». — «Да нет, раз Кристина, 
значит, будут песни». И в том числе поэтому я 
решила приостановить театральную деятель-
ность, отложила театр для себя до тех пор, пока 
не появится такое уж предложение, от которого я 
не смогу отказаться.

— А вы в театре хорошо себя чувствуете? 
Так же, как на эстраде?

— Знаете, я человек-хамелеон, Близнецы по 
знаку зодиака, и могу адаптироваться. Входить 
вновь в эту «реку» — театр, конечно же, было тя-
жело. Но я тут как-то пролистала фотографии в 
телефоне и нашла, что была в «Современнике» на 
спектакле «Двое на качелях» год назад — 22 апре-
ля. В этот день я даже сфотографировалась с 
Галиной Борисовной. Спектакль уже шел три года, 
но я не могла никак доехать. А тут с подругой со-
бралась, не думала, что через год…

— Вот она, сила судьбы.
— Да, когда в марте этого года раздался 

звонок от Галины Борисовны, она мне в первую 
очередь сказала, что это не ввод, что у нее свой 
взгляд на этот образ. Самое интересное здесь то, 
что во всем было какое-то провидение, как говорят, 
чуйка сработала. Обычно у нас на эстраде самые 
активные гастрольные туры приходятся на весну 
и раннюю осень. Но я нашему директору еще в 
прошлом году почему-то сказала, что этой весной 
не буду делать тур, что вызвало недоумение. Ведь 
единственный раз я не ездила в тур, когда была 
в декрете. А так обычно почти три месяца весной 
меня нет в Москве. Но в этот раз мне захотелось 
взять тайм-аут, побыть с дочкой. То есть если бы 
у меня был активный график, как всегда, я бы не 
смогла репетировать, мне пришлось бы отказаться 
от роли. Так что все совпало, был какой-то знак.

— Вы взяли паузу подумать или сразу 
согласились?

— Я подумала, что, если откажусь, потом 
могу себе этого не простить. С другой стороны, 
понимала и понимаю, какой рискованный шаг 
я делаю, и очень много людей вокруг, которые 
мне об этом очень часто напоминают — семья, 
друзья, коллеги. Но у меня часто такое бывает: 
несмотря на мою застенчивость — я порой не-
решительный человек, — иногда я делаю такие 
радикальные шаги.

Одно мое появление на сцене как певицы, 
я считаю, достаточный вызов общественности. Но 
все же, несмотря ни на что, я 25 лет продержалась 
на этом поприще и продолжаю работать достаточ-
но успешно. Я жадная в творческих поисках, и если 
Бог дает, не хочу отказываться. Я отказываюсь от 
проектов, которые мне неинтересны, но в данном 
случае я решила рискнуть и окунуться в этот омут 
с головой.

— Ну и как вам в этом омуте? Какие черти 
там водятся?

— Сначала было трудно: большой объем 
текста, два человека на сцене в течение трех ча-
сов — это непросто после большого перерыва. 
Но такая роль для каждой актрисы подарок, воз-
можность раскрыться, быть разной. Когда героиня 
может быть безбашенной, трогательной, детской 
и трагичной — в этой роли сходятся все женские 
эмоции.

— Чувствую, сам черт вам не страшен.
— Он не так страшен, как его малюют. Ко-

нечно, я вся в этой роли. И мне, конечно, очень 
помогает мой партнер Кирилл Сафонов. Правда, 

какое-то время мы притирались друг к другу, хотя, 
думаю, ему нелегко было, потому что он несколько 
лет играл с Чулпан, а мы с ней очень разные. Но 
он мне помогает в прочтении роли, мы уже до-
статочно спелись — видите, куда ж без песен! 
Я стараюсь как актриса понимать его, слушать его 
партнерские предложения. А Галина Борисовна 
уже принимает нашу работу, которую мы сделали, 
вносит поправки, задает направление.

— А если бы отношения с партнером не 
сложились?

— Не знаю… Но мы же взрослые люди, про-
фессионалы. Не в моих правилах капризничать. 
Наверное, нам пришлось бы что-то решать и искать 
компромисс. Да, у актеров разные характеры, но 
если уж ты берешься, то не выбираешь партнера 
и должен с этим жить. Я думаю, если бы у нас 
с Кириллом были сложные отношения, мы бы 
нашли компромисс. Но Галина Борисовна очень 
любит Кирилла и доверяет ему как профессионалу, 
и, в общем, мы услышали друг друга.

— В какой сцене вам сложнее всего? Какая 
не дается?

— Я все абсолютно понимаю: и эту женщину, и 
эту судьбу. Такие же эмоции есть у меня. Конечно, 
я другая по сравнению с Гитель, но как актрисе мне 
интересно быть не собой. Так что не вижу ника-
ких сложностей, нравится искать, репетировать, 
предлагать разные варианты. Но надо сказать, 
что по такому же принципу происходит работа над 

моим концертом, потому что я поющая актриса, 
так себя и позиционирую. Я не только пою песни, 
но и проигрываю какие-то роли, представляю 
характеры.

— Ваша героиня Гитель занимается бале-
том, и вы на эстраде тоже очень пластичны. 
Для вас ввели дополнительные элементы 
пластики, может быть, танец Гитель?

— У нас нет специального концертного но-
мера, все это есть в контексте роли, постановки. 
Я добавила немного своих движений, где Гитель 
двигалась и раньше. Как-то на репетиции услышала 
музыку, стала двигаться, импровизировать, и Га-
лина Борисовна сказала, что это надо закрепить 
и оставить.

— Костюмы будут как у Чулпан? Я помню, 
что она сама участвовала в их создании, при-
вела своего художника, хотя один уже работал 
на спектакле. Специально для вас делают 
совершенно другие, чтобы внешним рядом 
сбить сравнение?

— Мы все-таки существуем в рамках опреде-
ленного времени — 60-е годы, не можем уйти 
в другой стиль. Поэтому с Павлом Каплевичем 
ищем — естественно, у нас будут другие костюмы. 
Часть уже готова, а часть в процессе. Но утвержда-
ет Галина Борисовна, а ей пока не все нравится.

— Неизбежно вас будут сравнивать с Чул-
пан: Орбакайте хуже Хаматовой, лучше, ну 
и так далее. Такие суждения походя очень 
ранят. Какую вы себе психологическую за-
щиту придумали?

— Знаете, с этой защитой я, наверное, ро-
дилась. Кого уж сравнивают всю жизнь, так это 
меня. Ну что делать? Это же творчество, поиск. Эта 
пьеса — классика, идет во многих театрах мира, и 
замена актрисы — нормально. По-моему, тут дра-
матизировать ситуацию не стоит. Я очень люблю 
Чулпан как актрису, она потрясающая, глубокая, 
к каждой роли подходит отдельно. Я смотрела 
ее несколько раз в этой роли, когда поступило 
предложение от Галины Борисовны.

— Чья для вас оценка будет важнее всего: 
Галины Борисовны, мамы, друзей? Чьего суда 
вы больше всего боитесь?

— Даже не знаю. Я никогда не думаю об оцен-
ке, я достаточно самокритичный человек. И сама 
знаю, чего от себя требовать. Даже если в каких-то 
моментах меня хвалят, а я знаю, что недотянула, 
сама себе говорю: спасибо большое, что оцени-
ли, но я пока недовольна собой. Самый строгий 
критик — это я сама. И на самом деле зрители, 
которые купят билеты и придут на актрису Кри-
стину Орбакайте.

Марина РАЙКИНА. 
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ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
18 мая с 8.00 до 20.00
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у м-на «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 17 по 18 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

с 22 по 25 мая с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 

ДЕКАДА ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ  
НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

В рамках Всероссийской декады подписки, с 10  
по 20 мая, во всех почтовых отделениях Москвы и Подмо-
сковья, в редакционных подписных пунктах «МК» проходит 
акция «В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!
Чтобы стать счастливым обладателем билета  
в МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или одного 
из фирменных подарков от газеты, достаточно в пе-
риод акции выписать «МК» на второе полугодие 2018 
года и до 24 мая этого года позвонить в редакцию, 
ответить на один простой вопрос о газете, и все —  
вы победитель!
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено!
Информацию об организаторе акции, правилах ее про-
ведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке 
их получения вы можете уточнить в будни с 10 до 16 часов 
по телефону редакции: (495)665-40-80.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДОЧЬ ПУГАЧЕВОЙ 
ЗАМЕНИТ ХАМАТОВУ

Не прошло и месяца с последней го-
спитализации народного артиста СССР 
Армена Джигарханяна, как он снова 
оказался на больничной койке. Обозре-
ватель «МК» выяснил подробности у его 
друга Артура Согомоняна, который опе-
кает его все это время. 

— Я сам в шоке, не понимаю, что происходит 
с Арменом Борисовичем, — говорит Артур. — 
Я только что вышел от него. 

— А что произошло: резко плохо 
стало? 

— Как сказать, у него в последнее время 
сильная слабость, она давно продолжается, 
трудно стало ходить ему — мы даже коляску 
приобрели. Я не могу сказать, что есть какое-то 
резкое ухудшение, скорее продолжение всего 
того «букета» болячек, которыми он страдает. 
Это одновременно и почки, и нервный стресс, 
и голова. Резко упало давление. 

— А что врачи говорят? 
— По сути это они настояли, чтобы мы его 

привезли в клинику. Говорят, что хватит занимать-
ся домашним лечением, а мы ему и капельницы 
делали по рекомендации врачей, но, видимо, 
этого недостаточно. Нужен комплексный подход. 
Но проблема в нем же самом. 

— Ну да, Армен Борисович не любитель 
медицинских учреждений. Во всяком случае, 
на майские праздники он в двух клиниках в 

общей сложности пробыл две ночи и сбежал. 
На этот раз повторится побег? 

— Очень надеюсь, что нет. Я вот сейчас с 
ним говорил, передал слова врачей, и он вроде 
бы дал согласие пробыть в больнице до конца 
недели. Но не знаю, выдержит ли. 

— Он в государственной или частной 
клинике? 

— В частной, но только потому, чтобы убе-
речь его от лишней шумихи. Понимаете, стоит 
ему попасть в больницу, даже не с приступом, не 
с острой болью, а с профилактическими целями 
или на обследование, тут же поднимается шум, 
начинается вранье, домыслы. Что ни делали мы, 
как ни просили руководство клиник, но они, к 

сожалению, ничего не могут сделать: младший 
персонал, охранники, медсестры всё сливают. 

По твердому убеждению Артура и друзей 
артиста, свою пагубную роль в этом деле играет 
телевидение, которое не может оставить персону 
уважаемого человека, народного артиста СССР 
в покое и с помощью бывшей супруги Цымбалюк-
Романовской продолжает свой пасквильный 
сериал якобы в поисках правды. 

— Мы всячески ограждаем Армена Борисо-
вича, но звонят ему даже близкие друзья, которые 
начинают пересказывать эту телевизионную 
мерзость, а он тут же выходит из себя, не может 
сдерживаться, когда слышит ложь, озлобляет-
ся при одном имени бывшей жены Виталины. 
«Я не хочу ее видеть, прекратите!» — закипает 
он. И тут же, естественно, давление, сахар. Мы 
предупреждали руководство, что обратимся в 
суд, и вот последняя передача заставляет нас 
это сделать. 

Марина РАЙКИНА. 

ДЖИГАРХАНЯН В БОЛЬНИЦЕ  
ПО НАСТОЯНИЮ ВРАЧЕЙ
«Это одновременно  
и почки, и нервный 
стресс, и голова»
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Правительство Москвы внесло в 
Мосгордуму проект поправок в закон 
«О благоустройстве в городе Москве», 
касающихся граффити — росписей 
на внешних поверхностях зданий и 
сооружений. 16 мая законопроект 
был одобрен профильной комиссией 
городского парламента и рекомендо-
ван к принятию МГД в первом чтении. 
Если закон вступит в силу, любое ри-
сованное изображение на стене или 
заборе потребуется согласовывать 
не только с владельцем недвижи-
мости, но и с городскими властями. 
А нарушителей обяжут за свой счет 
закрашивать «художества».

— Российским и московским законо-
дательством достаточно давно определен 
порядок размещения рекламных и подобных 
им конструкций, — рассказала, представляя 
проект комиссии МГД, Татьяна Гук, замести-
тель председателя Москомархитектуры. — Но 
граффити нельзя назвать «конструкциями», 
носителем изображения в данном случае вы-
ступает собственно стена. Демонтировать 
здание вместе с несанкционированными 
изображениями? Это невозможно! С «серой 
зоной» необходимо разобраться.

Порядок согласования, как пояснил де-
путатам основной разработчик проекта, глава 
департамента СМИ и рекламы города Москвы 
Иван Шубин, будет следующим. Инициатор 
граффити (художник или заказчик, если изо-
бражение предполагается рекламным) внача-
ле делает эскиз изображения применительно 
к конкретному месту размещения. Важно, 
чтобы картинка хорошо вписывалась в поверх-
ность — например, окна или кондиционеры на 
месте глаз окажутся под запретом.

— Художественным обликом займутся 
специалисты Москомархитектуры, — отме-
тил Иван Шубин, — в общем, в результате 
получится некий худсовет, который и будет 
принимать решения — одобрить или не одо-
брить идею граффити. И вот с одобренным 
проектом художник пойдет разговаривать 
с правообладателем — то есть, например, 
управляющей компанией жилого дома. 

— Помимо того что мы должны следить 
за содержанием граффити, не допускать на-
рушения федерального и городского зако-
нодательства об экстремизме, исключать 
призывы к незаконным и безнравственным 
вещам, — комментирует проект депутат Мос-
гордумы Степан Орлов, — наша обязанность, 
мне кажется, следить и за стилем, за каче-
ством росписей. Не допускать дурновкусия. 
Москва — это исторический город, в котором 
мы просто не можем себе позволить некраси-
вое, непрофессиональное оформление.

Еще два нововведения проекта: легаль-
ное граффити должно сопровождаться офици-
альным договором с владельцем поверхности 
(а если это реклама, то соответствовать Зако-
ну о рекламе). А после размещения художник 
будет обязан поддерживать свою работу, то 
есть подновлять, пока не будет решено за-
менить картинку.

— Это все имеет отношение только к ле-
гальным граффити — тем, что рисуют по заказу 
управ или как рекламу, — комментирует си-
туацию Андрей, 22-летний уличный художник, 
занимающийся граффити уже восемь лет. — 
Это про деньги. За деньги — да бога ради, 
пусть заказчик все и согласовывает, наше дело 
только выполнить. Хотя я себе не представ-
ляю, как они будут заставлять поддерживать 
работы — вы сначала нас найдите!

Настоящее творчество граффити-
художников традиционно процветает в совер-
шенно других местах — не на брандмауэрах 
зданий в центре и не на стенах бойлерных. 
В качестве полигона и лаборатории стрит-
арта служат бетонные заборы по сторонам 
железных дорог, мосты, промышленные зда-
ния — то, что обладает «альтернативной», 
с точки зрения обывателя, эстетикой. Точно 
так же альтернативны, на глаз непривычного 
наблюдателя, и техники граффитистов, и их 
субкультура. 

— К конкурсам граффити, которые у нас 
проводятся, мы не будем, наверное, предъ-
являть требования по предварительному со-
гласованию, — отмечает Татьяна Гук, — так же 
как и к социальным, культурным работам, как 
проекты Российского военно-исторического 
общества или прекрасный портрет Тургенева 
на Остоженке. Но вообще-то мы стремимся 
создать закон, регламентирующий все улич-
ные изображения. 

Если то или иное граффити будет призна-
но неподобающим или не будет утверждено 
в установленном порядке, его следует уни-
чтожить за счет владельца поверхности. Если 
же этого не происходит, неуставной рисунок 
закрасит город, а потом выставит домовла-
дельцу счет. 

Учитывая, что комиссия МГД по город-
скому хозяйству и жилищной политике едино-
гласно провела законопроект, у него есть все 
шансы стать городским законом и вступить в 
силу уже в этом году. С момента принятия за-
пустится счетчик: в течение полугода все несо-
гласованные граффити должны исчезнуть или 
быть утвержденными по новому порядку. 

Антон РАЗМАХНИН.

УЛИЧНЫХ 
ХУДОЖНИКОВ 

УБЕРУТ  
ОТ СТЕНКИ

Граффити 
теперь придется 
согласовывать  

с городскими властями

Зато готово консолидированное и аргументи-
рованное мнение всей отрасли. Без этого аппарат-
ного доклада чуть ли не ежедневно звучат протесты 
против слома российского рыболовного законо-
дательства и механизма распределения добычи 
квот на вылов краба. Члены Общественного совета 
при Росрыболовстве и все отраслевые издания, 
ассоциации и союзы, банкиры и предприниматели, 
ветераны и эксперты, видные российские эконо-
мисты и главы дальневосточных регионов, полпред 
президента в Дальневосточном округе в один голос, 
буквально словами президента России Владимира 
Путина на декабрьской пресс-конференции четко 
заявляют, что исторический принцип хорош для 
рыболовства, его нужно сохранить.

 Таких мнений уже скопились тома. В них 
— оценки экспертов отрасли, видных экономи-
стов, политологов, общественных деятелей. В 
них — десятки писем и обращений к должностным 
лицам государства. В них — резолюция специ-
ального Съезда работников рыбохозяйственного 
комплекса Российской Федерации. В них, наконец, 
— письма самому главе государства. Собственно, 
поэтому можно считать, что информация, изло-
женная в письме, детально рассмотрена и мнение 
доложено. 

 Все рыбацкое и экспертное сообщество одно-
значно высказалось в отношении катастрофической 
угрозы положительно зарекомендовавшему себя 

историческому принципу от разрушительных кра-
бовых аукционов. Все готовы твердо отстаивать 
исторический принцип наделения рыбаков возмож-
ностью промысла не только крабов, а и рыбы в целом 
на предстоящий пятнадцатилетний период.

На последнем совещании в Росрыболовстве, 
которое провел заместитель Ильи Шестакова Петр 
Савчук, собравшиеся лишь подтвердили не раз 
изложенную позицию и убедительные аргументы. 
А в ответ — тишина! Возмутились даже коллеги 
чиновников Росрыболовства из других феде-
ральных ведомств. Где необходимые расчеты 
по поводу крабовых аукционов? Почему позиция 
Росрыболовства скрывается от общественности? 
Сыпались вопросы в рыбное ведомство. Однако, 
точнее всего, вопрос задал теперь уже бывший 
вице-премьер Аркадий Дворкович 26 апреля на 
заседании правительственной комиссии по раз-
витию рыбохозяйственного комплекса: «кто во-
обще является инициатором крабовых аукционов 
и подсунул президенту эту идею?» 

Собеседники «КоммерсантЪ» считают, «что 
нововведения нужны для выхода на сложившийся 
рынок нового крупного игрока — возможно, Рус-
ской рыбопромышленной компании».

Где материалы, где расчеты! Публично вы-
раженное мнение абсолютно всего, подчеркну, 
абсолютно всего общества проигнорировано!

 И все же, какие «аргументы» предложили 
инициаторы руководству Росрыболовства, чтобы 
вот так упрямо и скрыто пытаться сломать закон 
о рыболовстве и базовый, исторический принцип 
распределения квот!? Как мотивировали?

Вскоре проблемами сельского хозяйства и 
рыболовства может заняться Алексей Гордеев. 
Ему-то очень хорошо известны последствия раз-
рушительных аукционов в отрасли. Он не даст 
проскочить этой авантюре!

 Иначе, как выразился другой представитель 
власти, Олег Кожемяко, изменение сложившейся 
системы исторического наделения правом вылова 
принесет проблемы и бизнесу, и власти.

Александр САВЕЛЬЕВ, 
руководитель информационного 

агентства по рыболовству.

ЭКОНОМИКА

Он вообще не показался в понедельник в 
Росрыболовстве на совещании, которое 
взбудоражило отрасль. Вместо него ме-
роприятие провел заместитель Петр Сав-
чук. Представителей средств массовой 
информации в здание не пропустили. 
Помощник президента Андрей Белоусов 
отменил аппаратную встречу по поводу 
грандиозного скандала, который ровно 
полгода сотрясает рыбохозяйственную 
отрасль России. Таким образом, до-
клад президенту по теме некого пись-
ма, которое он поручил своему помощ-
нику «рассмотреть и доложить мнение» 
в ноябре прошлого года, не готов.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ИЛЬЯ ШЕСТАКОВ НЕ ПОГАСИЛ СКАНДАЛ

Крабы и квоты — рыбаки отстаивают исторический принцип 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анри Барбюс (1873–1935), писатель, жур-
налист и общественный деятель
Станислав Дужников (1973), актер театра, 
кино и телевидения («Воронины»)
Павел Кузин (1958), барабанщик, участник 
групп «Браво», «Бригада С»
Александр Леньков (1943–2014), актер 
театра и кино, народный артист РФ
Екатерина Редникова (1973), актриса 
(«Вор», «Смерш»)
Владимир Смирнов (1937), биохимик, 
академик РАН, директор НИИ эксперимен-
тальной кардиологии
Галина Старовойтова (1946–1998), по-
литик и правозащитница

ПОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…
14°, днем в Москве 25…27°. Ночью пере-
менная облачность, местами небольшой 
кратковременный дождь; днем облачно 
с прояснениями, местами кратковремен-
ный дождь, гроза. Ветер ночью восточной 

четверти, 5–10 м/с; днем юго-восточный, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.16, заход Солнца — 
20.36, долгота дня — 16.20. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день электросвязи, 
коммуникаций и информационного 
общества.
День пульмонолога.

1718 г. — английский юрист Джеймс Пакл 
запатентовал первый в мире пулемет — 
ружье Пакла.
1918 г. — начинается восстание Чехосло-
вацкого корпуса в Сибири. Начало граж-
данской войны в России.
1948 г. — Советский Союз официаль-
но объявил о признании Израиля как 
государства.
1953 г. — американская летчица Жаклин 
Кокран стала первой в мире женщиной, пре-
одолевшей на самолете звуковой барьер.

СПОРТмОЯ мОСКВА
ГЛАВНАЯ ТЕМА ЭКСПЕРТ

ЦИТАТА ДНЯ

СЕНСАЦИЯ

— И пошел брат на брата, и про-
лилось много крови...
— Ты что, Библию цитируешь?
— Нет, рассказываю о втором дне 
своей деревенской свадьбы.

Решил за каждую выкуренную си-
гарету класть в банку по десять 
рублей. Теперь каждое утро у меня 
есть деньги на новую пачку.

— Папа, мне сегодня снилось, как 
ёжик играет с зайчиком. А тебе что 

сегодня снилось?
— Тебе, сынок, до такого еще спать 
да спать!

—  А л л о ,  э т о  к у р с ы  п о 
повышению IQ?
— Да, вы правильно обратились. На 
наших курсах вы за неделю сможете 
повысить свой IQ на 40–50 единиц.
— Вы шутите? Это невозможно...
— Видите? Вы еще не начали зани-
маться, а IQ уже растет!

Реплика в одесском трамвае:
— Не нервничайте, мадам, не мните 
лицо!
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17 мая в Москве стартуют дни Там-
бовской области, цель которых — 
укрепить торгово-экономические 
отношения между регионами. В сто-
лице можно будет купить продукты, 
изготовленные в Тамбове, а также 
расширить кругозор. Если раньше 
знания москвичей о регионе огра-
ничивались вкусом тамбовской кар-
тошки и тамбовского окорока (чем 
не пармская ветчина, утверждают 
многие), упоминанием мифического 
тамбовского волка, который кому-то 
там товарищ, и хитом из 90-х «Маль-
чик хочет в Тамбов», то сейчас все 
желающие смогут попробовать и 
другие продукты богатого на раз-
носолы черноземного региона, 
узнать интересные детали биогра-
фии композитора Рахманинова и за-
планировать уик-энд — в ближайшем 
будущем самолеты в Тамбов будут 
летать дважды в день. 

Уже с 11 мая на Нахимовском про-
спекте работает ярмарка тамбовских 
товаров, где можно попробовать и ку-
пить товары от тамбовских фермеров, 
молоко, сыр, сладости, мясо, колбасы, 
а также одежду, сувениры. Ярмарка уже 
пользуется большим успехом, однако 
ее проведение — только начало визита 
гостей из замечательного российского 
города.

— Сейчас в планах правительства 
Москвы проведение дней Москвы в ре-
гионах и дней регионов в Москве. Эти 
мероприятия полюбились москвичам 
и жителям тех регионов, где проходят 
такие дни. Проведение дней Тамбовской 
области в Москве 17–18 мая — первый из 
визитов, запланированных на 2018 год. 
У нас уже сложилась традиция и есть 
определенная схема проведения, но 
каждый регион планирует свои осо-
бенные мероприятия. Дни Тамбовской 
области начнутся в Александровском 
саду с возложения венков к Могиле Не-
известного Солдата. У нас будет и куль-
турная, и деловая программа, — говорит 
глава столичного Департамента нацио-
нальной политики и межрегиональных 
связей Виталий Сучков. 

 Тамбовская область представит 
свой инвестиционный потенциал в 
Торгово-промышленной палате Москвы, 
кроме того, запланирован концерт, где, 
в частности, в исполнении народного ар-
тиста России Юрия Томилина прозвучит 
отрывок из поэмы Михаила Лермонтова 
«Тамбовская казначейша». Ожидается и 
проведение нескольких «круглых сто-
лов» — по словам Сучкова, предлага-
ются к обсуждению следующие темы: 
«Развитие добровольческого движе-
ния. Опыт регионов», «Образование 
для будущего. Современные методы 
обучения и воспитания», «Современные 
информационные технологии в первич-
ной медико-санитарной помощи», «Уча-
стие социально-ориентированных НКО 
и предпринимательского сообщества в 

оказании социальных услуг», «Модер-
низация системы долговременного 
ухода за пожилыми и инвалидами», 
«Сотрудничество Москвы и Тамбовской 
области в сфере промышленности», 
«Умный город», «Развитие транспортной 
инфраструктуры в Москве и Тамбовской 
области». 

Как рассказал первый заместитель 
главы администрации Тамбовской об-
ласти Александр Ганов, в общественном 
сознании Тамбовская область восприни-
мается преимущественно как аграрный 
регион, однако в планах на ближайшее 
время — развитие не только малого 
бизнеса, но и туризма. В минувшем году 
область приняла 600 тысяч туристов, 
и это только начало — минимальной 
желаемой цифрой областная админи-
страция называет миллион человек. Для 
приближения к этой цели уже предпри-
нимаются необходимые шаги. 

— В Тамбове долгое время жил 
и написал множество своих произ-
ведений Сергей Рахманинов — его 
145-летие отмечает весь мир в этом 
году. В Ивановке, в его имении, в мае 
проходит празднование. В этом году 
там открылся новый концертный зал, 
куда приезжают композиторы со всего 
мира. Приглашаем всех в Тамбовскую 
область. У нас уже в нормальном со-
стоянии трасса от Москвы до Тамбо-
ва, а транспортная организация — это 
ключевая задача для продвижения ту-
ризма. Мы наладили регулярное авиа-
сообщение. Сейчас у нас один рейс на 
Москву, а через 2–3 месяца будет два 
рейса: утром и вечером. Если покупать 
авиабилеты за неделю, цена будет при-
мерно от 3,5 до 5 тысяч рублей, — до-
бавил Ганов. 

По его словам, сейчас в области ини-
циирован большой федеральный про-
ект — инновационно-технологический 
центр «Мичуринская долина». Там уже 
участвует очень много коллег из Москвы. 
Поддержка проекта есть и в Совете Фе-
дерации, и в Госдуме. 

— Темп роста промышленного про-
изводства за 2017 год — более 10%. По 
пищепереработке рост больше четвер-
ти. Эти отрасли сегодня имеют очень 
позитивную динамику. В Тамбовской 
области есть наукоград Мичуринск, где 
долгое время работал великий ученый. 
Все передовые биотехнологии, кото-
рые в России существуют, проходят там 
апробацию, — добавил Ганов.

В настоящее время сотрудниче-
ство Москвы и Тамбовской области 
основано на соглашении, подписан-
ном в 2007 году. Однако не за горами 
подписание нового документа: в конце 
мая в Санкт-Петербурге пройдет эко-
номический форум, на котором глава 
тамбовской администрации и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин подпишут новое 
соглашение, в котором будет учтен весь 
позитивный опыт.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Мосгордума обсудит законопро-
ект о возможности создания за 
пределами Москвы избирательных 
участков по выборам мэра столи-
цы. Соответствующую инициативу 
в городской парламент внес мэр 
Сергей Собянин. Механизм, расши-
ряющий возможности москвичей 
проголосовать 9 сентября, осно-
ван на технологии «мобильного из-
бирателя», впервые широко при-
мененной на минувших выборах 
Президента России.

Градоначальник предложил впер-
вые дать возможность москвичам 
проголосовать за пределами города. 
Инициатива, по словам мэра, уже об-
суждалась им с Центризбиркомом и 
была поддержана.

— Я избегаю хвалить инициативы 
власти, но впервые за десять лет готов 
поддержать инициативу московской 
мэрии, — рассказал «МК» председа-
тель Совета общероссийской обще-
ственной организации «Садоводы 
России» Андрей Туманов. — На дан-
ный момент дачники, как я не устаю 
повторять, — самая уязвимая часть 
нашего общества. Фактически они 
ограничены в целом ряде конститу-
ционных прав. Если вы уехали на дачу 
— вы не получите целый ряд важных 
государственных услуг, и в том числе 
не сможете воспользоваться своим 
избирательным правом. Традиционно 
в начале сентября действительно есть 
большой отток с выборов. И даже не 
из-за политической позиции, а потому 
что нужно копать картошку и собирать 
огурцы.

Пенсионеры — самая распростра-
ненная часть дачников, живущая за 
городом до самых холодов, отметил Ту-
манов. Число их при этом значительно: 
многие села и даже некоторые городки 
— например, в Озерском районе — в 
3–5 раз увеличивают летнее население 
за счет приезжих дачников. И обеспе-
чить эти десятки, даже сотни тысяч 
людей избирательным правом — воз-
можно, первый шаг на пути к реальной 
эмансипации дачников. На очереди 
— насущные потребности в дорогах, 
медицине, госуслугах (например, воз-
можность регистрироваться на дачах 
по месту жительства). 

— Дачников постоянно пугают, в 
результате они трудно идут на контакт 
с властью, — констатирует Туманов. 
— А в этот раз случилось совпадение 
интересов, наших и мэрии. Не знаю, 
насколько это выгодно Москве, но нам 
это совершенно точно на руку. Поэтому 
я в Мосгордуме собираюсь выступить 
и поддержать эту идею.

Технически организовать голосо-
вание будет непросто, предполагает 
Сергей Собянин. Особенно важно, что-
бы система наблюдателей за городом 
была построена по уже сложившимся 
высоким московским стандартам. 
«Главное, — подчеркивает мэр, — чи-
стота и прозрачность выборов».

— Смысл этого решения очень про-
стой, — отмечает в беседе с «МК» поли-
толог Евгений Минченко. — Государство 
должно делать как можно больше для 
удовлетворения потребностей граждан. 
И одна из таких потребностей — тратить 
минимум усилий на взаимоотношения 
с государственными органами. Кстати, 
именно Сергей Собянин, будучи вице-
премьером правительства России, ини-
циировал запуск многофункциональных 
центров государственных услуг. То, что 
мы не тратим дополнительное время в 
очередях за справками, бережет и наше 
личное время, и наш вклад в экономику 
страны.

Возможно, Москва станет «пи-
лотным» регионом для аналогичной 
системы федерального масштаба, 
предполагает Минченко. Единый день 
голосования предполагает, что изби-
рательные участки открываются сразу 
во многих регионах — это облегчает и 
удешевляет технологию «мобильно-
го избирателя». А в целом это делает 
участие в выборах более комфортным 
для всех. 

— Не очень понимаю критику этой 
инициативы, — удивляется Минченко. 
— Кто мешает любой политической 
силе, если она серьезная, выйти на эти 
участки со своими наблюдателями, со 
своей агитацией? Мне кажется, это по-
дарок сразу всем политическим силам 
— нужно просто использовать новые 
условия себе на благо и набирать до-
полнительные голоса.

Что касается прозрачности вы-
боров, то в дачных местностях ей угро-
жает еще меньше, чем в мегаполисе, 
уверен Андрей Туманов. «Вы были на 
собраниях в садовых товариществах? 
— смеется общественник. — Если да, 
то знаете, что это настоящая школа 
демократии. За свои голоса эти люди 
порвут кого угодно, так что фальсифи-
каций можно не бояться».

Юрий СУХАНОВ.

гОЛОСУй,  
НЕ ОТХОДЯ  
ОТ ДАЧИ
голосование  
за городом  
на выборах мэра 
москвы сделает 
их еще более 
легитимными

В СТОЛИЦЕ ПРОйДУТ ДНИ 
ТАмБОВСКОй ОБЛАСТИ
Картошечка, окорок, шоколад — 
лишь малая часть «разносолов», 
представленных регионом

 НАТАЛЬЯ РУДОВА, как и многие дру-
гие звезды, прекрасно провела майские 
каникулы. В свою очередь «МК-Бульвар» 
провел ревизию передвижений и до-
суга знаменитостей и готов поделиться 
результатами.

 ОЛЕСЯ ФАТТАХОВА выбрала про-
фессию актрисы, потому что школь-
ницей влюбилась в популярного акте-
ра и захотела стать с ним на равных. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой 
и обсудил детские мечты, суеверие и 
специальный гороскоп для дочери.

 А ТАКЖЕ: Лукерья Ильяшенко о фе-
минизме, танцах и счастье, Катя Лель о 

секретах стройности и красоты, Татьяна 
Васильева позирует в бикини, Елена Летучая наслаждается се-

мейной идиллией на Лазурном Берегу и многое другое.

«мК-БУЛЬВАР»:
ЧИТАйТЕ В НОВОм НОмЕРЕ 

ЖУРНАЛА

16+

  Марадона в брестском «Динамо»? Но-
вости, которая распространилась по 
интернет-пространству бывшего СССР 
со скоростью света, сначала не хоте-
лось всерьез верить. Но ведь сейчас не 
первое апреля... К тому же эксцентрич-
ная аргентинская звезда уже успела по-
работать в необычных футбольных точ-
ках: например в клубе из ОАЭ. Сейчас, 
сопоставив некоторые факты, можно 
доказать, что они не случайны. «МК» по-
мог в этом Сергей Мордасевич, обозре-
ватель ведущей белорусской спортив-
ной газеты «Прессбол». 

— Кажется, слухи о при-
бытии в Беларусь Мара-
доны поползли еще два 
дня назад?
— Это была утечка информа-
ции, которую до заключения 
соглашения хотели сохра-
нить в тайне. Стали гадать: 
либо Диего Армандо возгла-
вит сборную страны, либо 
один из трех наших клубов. 
Но никто не мог понять, каких 

именно. Когда стали выяснять, подумали именно про 
Брест. Во-первых, это единственный клуб, который 
может позволить себе пригласить на работу такую 
персону, потому что там зарубежные инвестиции. Во-
вторых, не далее как 11 мая ушел в отставку главный 
тренер Радослав Латал, который до этого выиграл 
Суперкубок страны (у БАТЭ из Борисова) и вышел с 
командой в финал Кубка, но плохо стартовал в чем-
пионате. Теперь исполняющим обязанности назначен 
Сергей Ковальчук.

— Где в таблице сейчас находится «Динамо» 
из Бреста?

— На 8-м месте из шестнадцати. Старт был явно 
провален. После семи туров отставание от лидера 

составляет уже 12 очков, хотя перед началом было 
провозглашено, что команда будет в этом году вести 
борьбу за «золото». 

— Интересно, что именно Брест славится 
необычными и хорошо развивающимися про-
ектами в спорте. Например, если взять самый 
успешный сейчас в стране гандбольный клуб, 
БГК имени Мешкова...

— Это разные истории, просто совпало. БГК 
покровительствует Александр Мешков, который 
работает в российском сырьевом гиганте, поэтому 
там по большей части российские деньги. А вот с 
футбольным все обстоит иначе, а многое покрыто 
завесой тайны. Его спонсирует компания из ОАЭ, и 
одно из главных лиц клуба — шейх из этой ближне-
восточной страны. (Кроме того, на футболках клуба 
— знак известного немецкого автоконцерна, а это 
тоже хорошие деньги. — «МК».) Собственно, именно 
поэтому случайностью приезд аргентинца не на-
зовешь: Марадона в Эмиратах работал; наверное, 
контакты завелись именно в то время.  

— А как общественность в стране восприняла 
эту новость? 

— Мнения разошлись. Одни говорят, что это 
хайп, что присутствие культовой фигуры поднимет 
интерес к белорусскому футболу, увеличит посещае-
мость стадионов, поэтому это однозначно хорошо. 
Другие же напоминают, как сложилась у Марадоны 
футбольная жизнь после окончания игровой карьеры, 
и поэтому, мол, пользу его приезд принести не может, 
а еще больше ухудшит спортивные результаты. Все 
эти мнения разделились в пропорции примерно 50 
на 50.

— Но ведь Диего Армандо, судя по офици-
альной информации, приехал работать вовсе 
не тренером?

— Я приведу сейчас его первые слова здесь: «Я 
президент, я тренер «Динамо-Брест». Моя любовь». 
Вроде бы он приглашен на роль председателя прав-
ления клуба. Для меня тоже очень интересно, как 
понимать эти его слова о тренерстве?

— Твое мнение: Марадона в Бресте — это 
хорошо или плохо?

— Посмотрим. Я скорее за его приезд. Это дей-
ствительно история для привлечения внимания к 
нашему футболу. Но она будет хороша только в том 
случае, если он станет выполнять в Бресте сугубо 
представительские функции...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Чем будет заниматься 
легендарный аргентинский 
футболист в новом клубе

МАРАДОНУ БРЕСТ?
ВЫДЕРЖИТ ЛИ

  Более 40 тысяч человек на футболе в 
Саранске? На матче третьего по уровню 
российского футбольного дивизиона? 
Еще примерно лет восемь назад скажи 
мы такое — покрутили бы пальцем у ви-
ска, читатель. Сказали бы: фантастика — 
на втором этаже.

А теперь это научный факт: в среду, 16 мая, фут-
больные клубы «Мордовия» и «Сызрань-2003» уста-
новили рекорд посещаемости отдельно взятой игры 
первенства ПФЛ (Профессиональной футбольной 
лиги): чуть менее 45 тысяч! Самое время продолжить 
наш совместный с оргкомитетом футбольного ЧМ-2018 
проект и рассказать вам о Саранске.

● ● ●
Столица Мордовии, удивительно для заезжего 

москвича чистая и опрятная, расположившаяся не 
так уж далеко от Москвы, чем-то напомнила мне... 
Кавказ. И не только запредельным каким-то уровнем 
гостеприимства, но и любовью к футболу.

По крайней мере на игре первенства ПФЛ между 
«Мордовией» и челнинским «КАМАЗом», на которой 
спецкор «МК» побывал чуть раньше, лидирующий в 
своей зоне «Урал-Поволжье» и вполне себе претендую-
щий на трансфер в ФНЛ (Футбольную национальную 
лигу) колоритный клуб из Саранска, некогда восьмой 
в РФПЛ, получил прямо-таки суперподдержку.

В том числе, кстати, и с помощью оглушающего 
местного аналога вувузелы (помните то всепоглощаю-
щее гудение на ЧМ-2010 в ЮАР?) — рожка из бересты 
под названием торама, что наверняка будут сметать 
с прилавков туристы из Дании, Ирана, Колумбии, Па-
намы, Перу, Португалии, Японии... Вот честное слово: 
болели хозяева отчаянно! Разве что культового фран-
цузского актера Жерара Депардьё, которому любезно 
предоставили мордовскую прописку, не хватало. Да, 
давно что-то в Саранске налогового эмигранта из 

Франции не видать, согласитесь...
Но это все лирика, а факты таковы: с появлени-

ем мегакрутого стадиона для ЧМ-2018 результаты 
«Мордовии» неожиданно пошли вниз. Уже в первом 
так называемом тестовом матче хозяева оранжевой 
арены разошлись миром со скромным ижевским «Зе-
нитом» (0:0). (Тогда пришло, согласно рекомендациям 
чиновников ФИФА, около 10 тысяч зрителей.) «КАМАЗу» 
и вовсе проиграли (0:1)!

● ● ●
— Думаете, все дело в волнении? — удивленно 

переспрашивает Ренат Сабитов, человек, которому 
переживать попусту явно не пристало: как-никак даро-
витый хав поиграл за московский «Спартак» на самых 
разных аренах мира. — Нет, мне вот, например, так не 
кажется. Наоборот, такой красивый стадион, да еще 
практически заполненный, должен гнать нас вперед. 
Но что-то вот, увы, не складывается...

Стадион в Саранске действительно получился 
ой-ой-ой какой красивый. Цвета солнца (эрзя и мокша, 
два субэтноса, которые в России принято объединять, 
используя искусственный термин «мордва», к светилу 

всегда относились с особым пие-
тетом). Максимально удобный для 
зрителей, поле — почти идеально 
близко к трибунам. Обзор — пре-
красный даже с дальнего яруса: 
специально фотографировал от-
туда, можете сами убедиться!

● ● ●
Кстати, верхнюю часть второго 

яруса, согласно признанию зампре-
да мордовского правительства Алексея 
Меркушкина, вероятно, после окончания ЧМ-2018 
демонтируют. «Надо все хорошо, разумеется, про-
считать, — говорил нам с коллегами Меркушкин, — но 
такой большой стадион, вполне возможно, Саранску и 
не нужен, хватит 30-тысячника. А на освободившихся 
пространствах можно разместить залы для разных 
видов спорта, например, для борьбы».

Да, конечно, долгое время визитной карточкой 
ближайшей к Москве национальной республики была 
спортивная ходьба. Валерий Борчин, Ольга Каниськина, 
ну и Денис Нижегородов, герой Афин-2004, наконец 
(помните, как он шел к олимпийскому «серебру», теряя 
сознание?)… Именно Денис вместе с министром спорта 
Мордовии, красноречивым и гостеприимным Влади-
миром Киреевым, кстати, проводили для делегации 
журналистов из разных стран экскурсию по той базе, 
где готовили чудо-ходоков (и будут готовить ведь?) и 
где на ЧМ-2018 будет квартировать сборная Панамы.

Но, между прочим, и греко-римскую борьбу, и 
дзюдо, и самбо, и другие славные единоборства в 
Мордовии чтут почти так же, как футбол. И тоже можно 
вспомнить олимпийского триумфатора-2004 — Алек-
сея Мишина. «А на днях два наших студента-борца 
стали чемпионами Европы, турнир этот проходил в 
Каспийске, — рассказал «МК» многолетний ректор 
Саранского кооперативного института, знаменитый 
философ Борис Кевбрин. — Это Сергей Емелин — 
весовая категория до 60 кг, и теперь уже двукратный 
чемпион Европы Артём Сурков — до 67 кг. Здесь, ко-
нечно же, большая заслуга нашего заведующего ка-
федрой физического воспитания Извекова Владимира 

Васильевича… Вообще же очень хочу от-
метить, что Мордовия — настоящая тер-
ритория спорта. Да вы и сами, наверное, 
убедились в этом, правда? Все же идет 
во многом от руководства: и нынешний 
глава Республики Мордовия Волков Вла-

димир Дмитриевич, и его предшественник 
Меркушкин-старший, Николай Иванович, 

спорт всегда любили и сейчас любят».
А еще тут, как я уже отмечал, очень любят 

гостей. И здесь тоже Кавказу фору могут дать! 
Все лучшее в мордовском доме — на стол: и графин 
вкуснейшей позы (свекольный напиток, напоминающий 
чем-то квас), и уложенные плотной стопкой пышные 
блины, которые здесь называют пачи, и ягоды-грибы, 
которыми фантастически богаты леса Мордовии… 
Еще поэтому не сомневаюсь: примут Джефферсона 
Фарфана, Хамеса Родригеса и, само собой, Криштиану 
Роналду как родных.

И даже лучше.
● ● ●

Кто-то, наверное, может сказать, что и 30-тысячная 
арена — многовато для 300-тысячного города. (Только 
не говорите об этом в 3-тысячной бундеслиговой де-
ревне Хоффенхайм, влившейся уже, правда, в состав 
аж 35-тысячного райцентра Зинсхайм). Руководство 
Мордовии и самого Саранска категорически в этом с 
вами не согласится. Меркушкин-младший вспомнил 
сразу: «У нас, когда играли в премьер-лиге, десять тыщ 
мест не хватало, если московский «Спартак» приезжал, 
например. Тем более люди тянулись сюда решительно 
со всех соседних регионов — ну, допустим, из Пензы... 
30 тысяч на топ-матчах точно соберем!»

...Что ж, хочется верить — должно получиться. 
Тем более тогда не будет повода талдычить, что Са-
ранск получил ЧМ-2018 не по заслугам, как многие не 
бывавшие там отчего-то считают.

Безусловно, по заслугам, убедились мы с колле-
гами. А не только из-за того, что город — удивительно 
опрятный, не раз и не два признававшийся самым чистым 
в России. Что само по себе, разумеется, прекрасно...

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Саранск — Москва.

  Накануне хоккейная сборная 
России на чемпионате мира в 
Дании уступила конкурентам 
из Швеции. Следующим нашим 
соперником будет традиционно 
сильная национальная команда 
Канады. Что не позволило обы-
грать шведов и в чем необходи-
мо прибавить для достижения 
положительного результата в 
дальнейшем? Об этом мы побе-
седовали с хоккейным коммен-
татором телеканала «Матч ТВ» 
Денисом Казанским.

— Как ни банально, в игре со шведами 
нам не хватило реализации моментов. Очень 
хорошо сыграл шведский вратарь, а наша 
команда упустила несколько шансов. Если 
бы процент реализации увеличился, вероят-
ность победы была бы намного выше. Кроме 
того, на мой взгляд, немного не хватило глу-
бины состава. Пошли повреждения. Травма 
Мамина не привела к добру и повлияла на 
результат. 

Мы видим, как играют наши вратари. При 
всем уважении к Василию Кошечкину, куда 
больше спокойствия для защитников дает 
Шестеркин. Но таков выбор тренерского шта-
ба. Мы не можем ничего говорить — просто 
констатируем факт. Шведы были надежнее, 
увереннее, а нас сильно подвела реализация 
большинства. В этом компоненте в игре с 
Канадой надо существенно прибавить, чтобы 
сыграть успешнее. Перед Канадой не надо 
никого настраивать. Чем сильнее соперник, 
тем выше в команде мораль и ответствен-
ность. С этим проблем быть не должно. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Как 
столица 

Мордовии 
готовится  
к ЧМ‑2018

ЧТО САРАНСК-ТО 
ТВОРИТ!

ЧМ ПО ХОККЕЮ: 
Главное — выдержать 
стартовый натиск
Денис Казанский —  
о слагаемых успеха  
в предстоящем матче  
с Канадой

« Финансирование остается главной пробле-
мой российского спорта, причем не только 
баскетбола. У нас есть клубы, которые про-
сто не хотят зарабатывать. Большая часть 
людей, посещающих их матчи, приходят по 
приглашениям и денег клубу не приносят. 
Будем с этим бороться. А вообще очень 
приятно, что, например, «Химки» по своим 
финансовым показателям догоняют ЦСКА, 
это говорит о высокой конкурентоспо-
собности нашей лиги. Очень приятно, что 
уменьшается количество команд, получаю-
щих поддержку от регионов. Государство 
не должно спонсировать команды».

Сергей ИВАНОВ, почетный  
президент Единой лиги.
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Спецкор «МК» (слева) с Денисом 
Нижегородовым на фоне базы, где  
во время ЧМ будет жить сборная Панамы.
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Диего Марадона 
подписывает 
контракт с «Динамо». 
Белорусский флаг 
— доказательство 
подлинности снимка.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 


